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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA  

Necesario, profundizar relación comercial entre México y Corea: diputada Marcela Guerra 
Castillo.- La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 
recibió al presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al 
embajador de ese país en México, Huh Tae-wan. En el encuentro se destacó que en México operan 
430 empresas coreanas que generan más de 150 mil empleos, por lo que se planteó la necesidad de 
profundizar en la relación económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre 
comercio, fortalecer los lazos comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida 
y beneficio recíproco. [VORAGINE] [HOJA DE RUTA] [QUADRATÍN] [SOL DE CHIAPAS]  

La Cámara de Diputados vigilará que el PEF 2024 se ejerza con transparencia y rendición de 
cuentas: Marcela Guerra Castillo.- La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, 
afirmó que, luego de la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, en 
cumplimiento de lo que mandata la Carta Magna, tocará a la Cámara de Diputados vigilar el buen 
ejercicio del gasto público, en una práctica de pesos y contrapesos, para que éste se ejerza con 
eficacia, transparencia y eficiencia. Recordó que la rendición de cuentas forma parte de una 
democracia representativa, contribuye a la consolidación democrática y fortalece las libertades y 
derechos políticos de la sociedad. [AL MOMENTO] 

Alistan en San Lázaro lineamientos para relección legislativa.- En la Cámara de Diputados alistan los 
lineamientos para la relección consecutiva de los legisladores,  que no podrán usar recursos públicos 
en sus campañas ya que serán fiscalizados por el INE. Jorge Romero Herrera, presidente de la Junta 
de Coordinación Política dijo que en esta instancia ya se firmaron los lineamientos, los cuales ya se 
turnaron a la Mesa directiva, encabezada por la priista Marcela Guerra Castillo. [CAPITAL] [MILENIO] 
[EXCÉLSIOR] [REFORMA]  

En memoria del arquitecto Héctor Benavides, Cámara de Diputados otorga un minuto de aplausos.- 
El Pleno de la Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en memoria del arquitecto Jesús 
Héctor Benavides Fernández, periodista, locutor y presentador de noticias de Grupo Multimedios, 
quien falleció a los 82 años. Desde su curul, la diputada de Morena, Olga Leticia Chávez Rojas externó 
sus condolencias a la familia Benavides y solicitó el minuto de aplausos. La vicepresidenta de la Mesa 
Directiva, diputada de Morena, Karla Yuritzi Almazán Burgos, informó que la presidenta de la Mesa 
Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, también pidió que se hiciera del conocimiento del Pleno 
que el 13 de noviembre falleció el arquitecto Jesús Héctor Benavides Fernández, quien fuera un 
icónico presentador de noticias en Monterrey, Nuevo León. [MILENIO] [MILENIO TV]  

Desplegado.- Se publica desplegado en el que se destaca la presencia de la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, en el Nearshoring Talks 2023, Gran Potencial 
para México, que se realizará el día de mañana en el Hotel Four Seasons CDMX. [FINANCIERO]  
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El Pleno guardó minuto de silencio por deceso de Víctor Hernández Martínez, trabajador de la 
Cámara de Diputados.- En la sesión presencial de este martes, la Cámara de Diputados guardó un 
minuto de silencio por el fallecimiento de Víctor Hernández Martínez, trabajador de este órgano 
parlamentario por aproximadamente 30 años. Desde su curul, el diputado Pablo Amílcar Sandoval 
Ballesteros (Morena) solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio y unirse a la pena que 
embarga a la familia de un trabajador de la Cámara de Diputados, “que falleció en una situación 
lamentable, en el Palacio Legislativo, el señor Víctor Hernández Martínez, quien fuera trabajador de 
esta Cámara por más de 30 años”. [HOJA DE RUTA] 

Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de Jesús Ociel Baena Saucedo.- La 
Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio y dedicó un minuto de aplausos en memoria del 
magistrade del Tribunal Electoral de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Saucedo. Desde su curul, la 
diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) solicitó a la Mesa Directiva el minuto de silencio a nombre de 
la Comisión de Diversidad por la muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, primer magistrade en México 
y América Latina, gran defensor de los derechos humanos de la comunidad LGBTIQ+, especialmente 
de las personas no binarias. [MURAL] [HOJA DE RUTA] [VORÁGINE] [NUEVO MEXICO PLURAL] 
[LATINUS] [MVS] [ECONOMISTA] [JORNADA]  

Mesa Directiva informa sobre reincorporación del diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez.- En la 
sesión de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó de la reincorporación a 
los trabajos de LXV Legislatura del diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez (Morena-Distrito 1-
Nayarit). La Mesa Directiva envió a comisiones tres minutas del Senado. La primera, adiciona un 
cuarto párrafo al artículo 138 y agrega un párrafo a la fracción III del artículo 138 Bis de la Ley del 
Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas, en materia de becas especiales. [NUEVO 
MEXICO PLURAL] 

Cámara de Diputados emite pronunciamiento por natalicio de María del Carmen Serdán Alatriste.- 
La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, durante la sesión del martes, emitió un 
pronunciamiento con motivo del natalicio de María del Carmen Serdán Alatriste, el 11 de noviembre 
de 1873. [HOJA DE RUTA]  

REDUCCIÓN DE LA JORNADA LABORAL  

Aplazan ajustar jornada laboral.- La Jucopo de la Cámara de Diputados acordó modificar el dictamen 
sobre la reducción de la jornada laboral, de 48 a 40 horas a la semana, sin definir qué día podría ser 
presentada ante el Pleno. El presidente de la Junta, el panista Jorge Romero Herrera, indicó que fue 
un acuerdo unánime ajustar la reforma al artículo 123 de la Constitución, para evitar que la medida 
que sea aprobada afecte a micro, pequeñas y medianas empresas. Romero aseguró que el 
compromiso de los diputados es aprobar la reforma antes de que concluya el actual periodo de 
sesiones, el próximo 15 de diciembre, aunque admitió que es "prácticamente imposible" que quede 
lista en 2023. [REFORMA]  

“Es imposible”, dice Jorge Romero sobre avalar este año la reducción de la jornada laboral.- El 
presidente de la Jucopo, Jorge Romero Herrera, afirmó que este año es “prácticamente imposible” 
aprobar el dictamen para que la jornada laboral semanal se reduzca de 48 a 40 horas. En conferencia 
de prensa, luego de la reunión de la Jucopo, atribuyó a los tiempos legislativos la entrada en vigor de 
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esa modificación constitucional. [OMNIA] [LATINUS] [FORBES] [IMER] [RADIOFÓRMULA] [RAZÓN] 
[SOL DE MÉXICO] [24 HORAS] [OVACIONES] [EXCÉLSIOR] [CONTRARÉPLICA] [FINANCIERO]  

Necesario reducir jornada laboral de 48 a 40 horas, señala líder parlamentario priista.- Es necesario 
reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, y que luego del ejercicio de Parlamento Abierto, en San 
Lázaro, las comisiones correspondientes definan cuándo se votaría, dijo Rubén Moreira Valdez, líder 
parlamentario priista en San Lázaro. [VORAGINE] 

Unánime, consideración de que es justo reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas: Manuel de 
Jesús Baldenebro.- Es unánime la consideración de que es justo reducir la jornada laboral de 48 a 40 
horas, y es necesario hablar de la flexibilidad para su aplicación, señaló el diputado Manuel de Jesús 
Baldenebro Arredondo (Morena), presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social. [EFEKTO 
10] [AL MOMENTO] 

En Parlamento Abierto no hay algún argumento robusto de la clase empresarial para oponerse a 
la disminución de la jornada laboral: Susana Prieto.- La diputada morenista Susana Prieto Terrazas 
aseguró que no hay algún argumento robusto que la clase empresarial pueda sostener para oponerse 
a la disminución de la jornada laboral de 48 a 40 horas. [EFEKTO 10] 

Con la reducción de la jornada laboral no hay afectaciones; es una deuda histórica con las y los 
trabajadores: Sergio Barrera.- Con la reducción de la jornada laboral no hay afectaciones, es un 
beneficio para millones de personas, porque hay una deuda histórica con las y los trabajadores, 
afirmó el diputado emecista Sergio Barrera Sepúlveda. “El chiste de todo esto es que se escuche a 
las personas que realmente van a salir beneficiadas o, en su momento, como algunos lo han dicho, 
podrían tener algún tipo de afectación”, dijo. [EFEKTO 10] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Embajadores de Israel y Palestina invitados por Jucopo para discutir conflicto en Gaza.- Para 
dialogar sobre el conflicto bélico en Gaza, y así emitir un pronunciamiento oficial en torno a ese 
asunto, los integrantes de la Jucopo invitarán a los embajadores de Israel y Palestina. Lo anterior lo 
confirmó Jorge Romero Herrera, presidente de la Jucopo, quien confió ellos acepten la convocatoria. 
[POSTA] [EL UNIVERSAL] [MVS] [IMAGEN] [24 HORAS] [SOL DE MÉXICO]  

Se reconcilian los primos Alejandro Armenta e Ignacio Mier.- Los primos Alejandro Armenta Mier e 
Ignacio Mier Velazco se reconciliaron, luego de años de competir por la Gubernatura de Morena para 
Puebla. El partido otorgó la candidatura al senador Armenta, que ganó al diputado Mier en la 
encuesta interna, por un margen de solo un punto porcentual. [REFORMA] [LISTA] [HERALDO] 
[EXCÉLSIOR]  

Es electorero y deficitario el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024: Luis Espinosa.-  
Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, aseveró que el presupuesto para el 2024 es 
irresponsable, deficitario y electorero; a toda costa la Federación busca recursos para mantener los 
programas sociales, cuya operación es costosa. [EFEKTO 10] 

Acuden hoy a inscribirse por Frente Opositor.- Hoy se llevará a cabo el registro de los precandidatos 
en búsqueda de la Jefatura de Gobierno, de la coalición opositora Va por la CDMX. En la sede del 
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PAN, en la Colonia del Valle, se inscribirá el panista Santiago Taboada. En el PRI nacional, en 
Insurgentes Norte, se registrará Adrián Rubalcava y en el PRD, en sus oficinas de Benjamín Franklin, 
se inscribirá Luis Espinosa Cházaro. "Pediré licencia a la Cámara de Diputados, para meterme de lleno 
a la precampaña por la candidatura", expuso Cházaro. El PRI y el PRD han señalado que Santiago 
Taboada sólo es el precandidato del PAN. "Seremos tres precandidatos para ir a los debates, los 
foros, y en la segunda semana de enero vendrán las mediciones para definir quién será el candidato", 
subrayó Cházaro. [REFORMA]  

Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados – PRD) Entrevista con Martín Carmona.- En 
entrevista con Martín Carmona para Enfoque Noticias, el coordinador de los diputados perredistas, 
Luis Espinosa Cházaro, comentó: “Ya listos, el día del registro es mañana, solamente mañana se 
puede registrar, estaré en el PRD a las 10 de la mañana para registrarme por conducto de mi partido 
para competir en el Frente va por la Ciudad de México. Listos para iniciar la precampaña el viernes. 
Creo que seré el único y no se ve nadie más que se vaya a anotar. Vamos a ir al menos a 4 foros de 
debates (en el Frente) y la segunda semana de enero vendrá la encuesta que definirá quién será el 
candidato de Va por la Ciudad de México. Yo estoy en la idea de que debe ser una precampaña de 
propuestas, sin descalificaciones porque el verdadero contrincante está en Morena y en el mal 
gobierno que ha tenido esta ciudad”. [ENFOQUE]  

MC plantea iniciativa para frenar espionaje del gobierno disfrazado de “inteligencia”.- El 
coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, impulsa una reforma que 
busca frenar el espionaje disfrazado de “inteligencia”. En su exposición de motivos, el legislador 
recuerda que en el Gobierno del expresidente Felipe Calderón se hizo pública la compra de un 
software intrusivo conocido como Pegasus, y afirma que el mismo ha sido utilizado también en el 
gobierno de Enrique Pena Nieto y en el del Presidente Andrés Manuel López Obrador. [UNIVERSAL]  

Arma cúpula de MC cargada a Samuel. - Un día después de que Samuel García se inscribiera como 
precandidato a la Presidencia, MC armó una cargada al todavía Gobernador de Nuevo León con 
dirigentes y un centenar de senadores, diputados federales y locales. “Estamos llenos de optimismo. 
Estamos más listos que nunca para competir en serio por la Presidencia de la República. Samuel 
García es parte de la historia de nuestro movimiento. Contigo, Samuel, vamos a ir a la batalla más 
importante de la historia de nuestro movimiento”, celebró el jefe de los diputados, Jorge Álvarez 
Maynez. [LUCES DEL SIGLO] 

COMISIONES  

CFE prevé invertir 2 mil mdp en reconstrucción y tareas de obra mayor en Acapulco: Bartlett.- Al 
inicio de su comparecencia ante la Cámara de Diputados, Manuel Bartlett, director general de la CFE, 
aseguró que iniciará la reconstrucción y las tareas de obra mayor en Acapulco, en las que prevén 
utilizar 2 mil millones de pesos. “CFE iniciará la reconstrucción y las tareas de obra mayor y 
mantenimiento con un costo de más de dos mil millones de pesos”, especificó Bartlett Díaz. Detalló 
que los trabajadores de la Comisión han visitado 370 colonias, aproximadamente el 70% del total, 
para reconectar el servicio eléctrico en las casas afectadas por el huracán "Otis". [UNIVERSAL] [IMER] 
[UNOTV] [CONTRARÉPLICA]  
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Resaltan fortaleza de la CFE.- A cinco años de la administración del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la CFE está más fuerte que nunca, comentó su titular, Manuel Bartlett Díaz, quien afirmó 
que ante el fenómeno del nearshoring están listos para atender con suficiencia a todos los 
inversionistas interesados en instalarse en el país. En comparecencia ante las Comisiones de Energía 
e Infraestructura de la Cámara de Diputados, el funcionario federal afirmó que la CFE ha recuperado 
su liderazgo en la producción de energía eléctrica, y destacó que han apoyado en diversas entidades 
a la instalación de los corredores industriales. [HERALDO] [MILENIO] [JORNADA]  

DIPUTADOS 

Morena va por penar hasta con ocho años uso delictivo de Inteligencia Artificial.- Morena en la 
Cámara de Diputados busca penar hasta con ocho años de prisión el uso delictivo de la Inteligencia 
Artificial (IA), como la alteración de audios, videos, fotografías, entre otros materiales. El autor del 
proyecto es el diputado Miguel Torruco, quien señala que a pesar de la relevancia que ha cobrado la 
IA en la vida diaria, ésta ahora también implica “situaciones negativas para la sociedad” como el 
desplazamiento laboral, el sesgo y discriminación, la vulneración de la privacidad y seguridad, la 
dependencia, la manipulación y desinformación y la creación de “armas autónomas”. [RAZÓN] 
[INFOBAE]  

Morena propone reforma para que información sobre "ovnis" sea pública.- El diputado morenista 
Sergio Gutiérrez Luna propuso reformar la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública, para establecer que la información sobre fenómenos anómalos no identificados en poder 
del gobierno, debe ser público. “Toda información respecto a fenómenos anómalos no identificados 
que sea de conocimiento de cualquier instancia del Poder Ejecutivo federal no deberá ser clasificadas 
por ningún motivo o razón”, refiere la iniciativa presentada por el legislador. [UNIVERSAL]  

PAN propone crear ley de emergencia y, nuevamente, fondo para reconstruir Acapulco.- La 
bancada del PAN en la Cámara de Diputados propuso expedir la Ley de Emergencia para la 
Reconstrucción y Recuperación Económica de Acapulco, que considera la creación de un fondo para 
reconstruir la infraestructura afectada por el huracán "Otis". El fondo se construiría con “recursos 
que la Cámara de Diputados habrá de asignar en cada uno de los ramos administrativos que 
corresponden en el Presupuesto de Egresos de la Federación”. [UNIVERSAL]  

Acusan que ASF omite fiscalización a Segalmex.- La Auditoría Superior de la Federación se ha 
enfocado a practicar auditorías forenses a estados, municipios y órganos autónomos, en lugar de 
fiscalizar los programas sociales del Gobierno federal y a entidades como Segalmex, Liconsa y 
Diconsa, acusó la diputada panista María Elena Pérez-Jaén. [LUCES DE SIGLO] 

Daniela Álvarez nueva coordinadora de diputados chihuahuenses.- A partir del lunes, Daniela 
Álvarez tomó la coordinación de las y los diputados federales chihuahuenses panistas; la legisladora 
asumió el compromiso de posicionar al grupo legislativo y al PAN en las diferentes regiones y 
municipios. [EL DIARIO DE CHIHUAHUA] 

Presenta diputada Paloma Sánchez “Ley Rebeca”, reforma que garantiza permiso de trabajo a 
mujeres víctimas de violencia para ingresar a refugios.- La diputada Paloma Sánchez presentó una 
iniciativa que busca que todas las mujeres víctimas de violencia tengan derecho a un permiso laboral 
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de hasta 90 días para ingresar a un refugio o centro de justicia, con goce de sueldo. Desde Tribuna, 
la integrante del Grupo Parlamentario del PRI manifestó que esta propuesta, brindará a las víctimas 
la oportunidad de ser atendidas y recuperar su vida. [HOJA DE RUTA] 

Emplaza PRD a Morena y sus aliados a asumir lo que votan y devolver prerrogativas para atender 
desastre de “Otis”.- La vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, 
emplazó a Morena y sus aliados a ser congruentes y asumir los votos que otorgaron el 15 de febrero 
del 2022, para renunciar parcialmente y, en su caso, “reintegrar su financiamiento a la atención de 
desastres o catástrofes”, tal como hoy se da el caso con Acapulco tras el paso del huracán “Otis”. 
[EFEKTO 10] 

Senado recibe minuta que reforma Ley General de Salud sobre objeción de conciencia.- El Senado 
de la República recibió de la Cámara de Diputados la minuta que reforma la Ley General de Salud 
para incluir el concepto de objeción de conciencia, es decir, el derecho individual que tiene el 
personal del Sistema Nacional de Salud para excusarse a realizar un acto médico, legalmente 
aprobado y jurídicamente exigible, al considerarlo incompatible con sus convicciones religiosas, 
principios morales o de conciencia ética. [UNIVERSAL] [PAÍS]  

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/(…) La presidenta en Cámara de Diputados, 
Marcela Guerra Castillo, recibió a su homólogo de la Asamblea Nacional de la República de Corea, 
Kim Jin-Pyo y el embajador de ese país en México, Huh Tae-wan, reunión a la que asistió diputada de 
Morena, Celia Márquez Alkadef Cortés, presidenta del Grupo de Amistad México-República de 
Corea. La representante popular de Nuevo León, ponderó que relación comercial y diplomática entre 
ambos países, está en niveles de convenios, protocolos y hermandad de las ciudades y comentó que 
“es el momento propicio para escalar a un Tratado Comercial, que nos pueda beneficiar para un 
mayor intercambio de mercancías, productos y servicios”. [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Presupuesto 2024: autoritario e insensible.- (...) 
Lamentamos que pese a que es el presupuesto más grande de la historia del país y que endeuda a 
nuestro país con más de 2 billones de pesos, es completamente insensible e indolente. Las y los 
diputados del Partido Acción Nacional desplegaremos todas las facultades que la ley nos confiere 
para vigilar el correcto ejercicio del gasto y denunciar el más mínimo desvío durante el proceso 
electoral, sin dejar de reclamar que nos encontramos ante un presupuesto poco responsable e 
insensible a las verdaderas necesidades del pueblo (…) [UNIVERSAL/p.17] 

ARTÍCULO/JORGE ROMERO HERRERA/Acapulco: seguridad y rendición de cuentas.- (…) Es 
fundamental que se definan de manera clara y categórica los principios y premisas del resurgimiento 
de Acapulco, en esta responsabilidad compartida, en que deberán participar los tres niveles de 
gobierno, el sector privado y el sector social. Deberá privar un espíritu solidario y de cohesión al que 
el presidente es alérgico. Uno de los elementos fundamentales para emprender la tarea de 
reconstrucción es la asunción de responsabilidades por acciones, omisiones y negligencias. 
[HERALDO/p.17] 

COLUMNA/SERPIENTES Y ESCALERAS/SALVADOR GARCÍA SOTO/ (…) Por cierto que la panista Lía 
Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón, asegura que ella no se bajó de la contienda por la candidatura 
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a Jefa de Gobierno de la ciudad por amenazas o presiones del CEN del PAN, sino por su amistad y 
cercanía con el grupo del diputado Jorge Romero que le pidió no registrarse para fortalecer la 
candidatura de Santiago Taboada y evitar divisiones o fracturas por un proceso interno. “Mi gratitud 
y mi lealtad hacia Romero porque él me apoyó y me sigló en 2018 por el PAN fueron la causa para 
que yo declinara mis aspiraciones, porque valoro más la lealtad y la amistad”, nos dijo Lía que, muy 
seguramente, será candidata a reelegirse por Álvaro Obregón… Se baten los dados. Escalera Doble. 
La semana mejora. [UNIVERSAL] 

ESTADO POR ESTADO/VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS/(…) El virtual candidato de Morena a la 
gubernatura, Alejandro Armenta, va viento en popa en su “Operación Cicatriz”. Ayer se reunió con 
su primo y competidor, Ignacio Mier, jefe de la bancada morenista en San Lázaro. Hizo lo mismo con 
el resto de los suspirantes. [HERALDO/p.28]  Del tema escriben: TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2]; 
PEPEGRILLO [CRÓNICA/p.3Opinión]; CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.33]; PÓKER POLÍTICO/MATÍAS 
PASCAL [UNOMÁSUNO/p.7]; ROZONES [RAZÓN/p.2]; ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2]; LA DIVISA DEL 
PODER/ADRIÁN TREJO [24 HORAS/p.3]; SACACORCHOS [INDEPENDIENTE/p.8]; LOS TRES 
PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL [LOS TRES PODERES] 

ARTÍCULO/RUBÉN MOREIRA VALDEZ/Acapulco sin presupuesto.- (…) La bancada de Morena en 
diputados se negó a destinar recursos para la zona de desastre. Como en otras ocasiones, “no se 
movió una coma” de lo enviado por la Secretaría de Hacienda.  El futuro de Acapulco está en riesgo, 
y con ello el de la industria turística. No hay una estrategia integral del gobierno central, al menos no 
se conoce, y es claro que los gobiernos estatal y municipal están rebasados (…) [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Mientras que en las bancadas de Morena y del PAN en San Lázaro 
anticipan que entre 50 y 60% de sus integrantes buscarán reelegirse el año próximo en sus curules, 
el PRI adelantó que “nosotros todos vamos por la reelección”. Así fue en voz de su coordinador, 
Rubén Moreira. [FINANCIERO/p.33]  

COLUMNA/DE NATURALEZA POLÍTICA/ENRIQUE ARANDA/ (…) En marcha hoy, con el registro de 
las precandidaturas del panista Santiago Taboada, el perredista Luis Cházaro, el priista Adrián 
Rubalcava y Sandra Cuevas ante sus respectivos partidos, el proceso que luego de cuatro foros-
debates permitirá conocer el nombre del elegido para representar al Frente Amplio en la puja por el 
gobierno capitalino (…) [EXCÉLSIOR/p.16] El tema se comenta en: HISTORIAS DE NEGOCEOS/MARIO 
MALDONADO [UNIVERSAL/p.10] SIGNOS VITALES/ALBERTO AGUIRRE [ECONOMISTA] SIN 
PROTOCOLO/JOEL SAUCEDO [PRENSA/p.2-p.6] DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR 
MUÑOZ ESCOBAR  [24 HORAS]  

ESTADO POR ESTADO/VÍCTOR SÁNCHEZ BAÑOS/(…) El virtual candidato de Morena a la 
gubernatura, Alejandro Armenta, va viento en popa en su “Operación Cicatriz”. Ayer se reunió con 
su primo y competidor, Ignacio Mier, jefe de la bancada morenista en San Lázaro. Hizo lo mismo con 
el resto de los suspirantes. [HERALDO/p.28]  Del tema escriben: TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2]; 
PEPEGRILLO [CRÓNICA/p.3Opinión]; CONFIDENCIAL [FINANCIERO/p.33]; PÓKER POLÍTICO/MATÍAS 
PASCAL [UNOMÁSUNO/p.7]; ROZONES [RAZÓN/p.2]; ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2]; LA DIVISA DEL 
PODER/ADRIÁN TREJO [24 HORAS/p.3]; SACACORCHOS [INDEPENDIENTE/p.8] 

COLUMNA/CONSCIENCIA/PATRICIA ARMENDÁRIZ/Limpiando el Fobaproa/(…) La semana pasada 
en la Cámara de Diputados la bancada del PRI propuso engañosamente que se disminuyera una 
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partida importante del presupuesto que se dedica al pago de la deuda del Fobaproa para restaurar 
Acapulco. Lo más grave de la propuesta fue utilizar la desinformación sobre el Fobaproa de las nuevas 
generaciones y que es menester aclarar. [MILENIO/pp.,3] 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/(…) Demasiados proyectos para el último año 
de ejercicio en LXV Legislatura, contempla el Grupo Plural de Igualdad Sustantiva en Cámara de 
Diputados, que preside Aleida Alavez Ruiz (Morena): reformas constitucionales en materia de 
reproducción asistida, mercantilización de seres humanos, principio de paridad en comunidades 
indígenas y afromexicanas, brecha salarial, denominación de las Cámaras del Congreso y aprobar 
presupuestos estatales con perspectivas de género (…) El Pleno de los diputados federales, guardó 
un minuto de silencio por el deceso del trabajador de la Cámara, Víctor Hernández Martínez, con 
aproximadamente 30 años de servicio (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/LA GRAN CARPA/ (…) México, ¿ejemplo en paridad? Sí, ayer la jefa de Misión Adjunta de 
la Embajada de Irlanda en México, Caitlín Higgins Ní Chinnéide acudió a la Cámara de Diputados 
como parte de una reunión con el Grupo de Amistad México-Irlanda; allí afirmó que otras naciones 
deben aprender de México en cuanto a paridad de género. La diplomática resaltó que México es un 
ejemplo ya que logró que sus cámaras estén integradas 50% por mujeres y 50% por hombres. Caitlín 
Higgins aseguró que en su país la representación en el Congreso de mujeres es de sólo del 27%, 
mientras que en el Poder Judicial la representación es más alta aunque no paritaria- [ECONOMISTA] 

COLUMNA/DINERO/ENRIQUE GALVÁN OCHOA/ (…) Twiteratti.- Lamentable que hayan invitado hoy 
a la embajadora de Israel a @Mx_Diputados, cuando el genocidio contra el pueblo palestino lleva 
más de un mes y hay 11 mil 180 palestinos asesinados. De ellos, 4 mil 608 son niños y 3 mil 100, 
mujeres. Gerardo @fernandeznorona [JORNADA] 

COLUMNA/JUEGOS DE PODER/LEO ZUCKERMAN/ (…) AMLO en sus conferencias mañaneras, por 
un lado ha tratado de reducir el tamaño de la catástrofe y, por el otro, de otorgar falsas esperanzas 
de una recuperación rápida y barata de Acapulco. Se negó a que el Congreso estableciera un fondo 
especial para la reconstrucción del puerto en el Presupuesto de Egresos del siguiente año. E 
increíblemente decretó ya el fin de la emergencia en ese municipio y en Coyuca de Benítez (…) 
[EXCÉLSIOR/p.11] El tema se comenta en: CARLOS ORNELAS [EXCÉLSIOR/p.13] 

COLUMNA/PESOS Y CONTRA PESOS/ARTURO DAMM ARNAL/ (…) AMLO anunció que antes de que 
termine su gobierno mandará una iniciativa al Congreso de la Unión para que se mantengan, en las 
zonas fronterizas, las tasas de IVA e ISR al 50 por ciento (…) [RAZÓN/p.28] 

ARTÍCULO/ SERGIO VALLS ESPONDA/ (…) En México tenemos justicia cotidiana lenta, compleja, cara 
y discriminatoria. Su consecuencia inmediata fueron reformas constitucionales de gran calado; entre 
otras el artículo 17 incorporó un atrevido párrafo “...en los juicios o procedimientos seguidos en 
forma de juicio, las autoridades deberán privilegiar la solución del conflicto sobre los formalismos 
procedimentales”. También se agregó una fracción al multirreformado artículo 73 en el que faculta 
al Congreso “XXI:X-A. Para expedir la ley general que establezca las bases y principios en materia de 
mecanismos alternativos de solución de controversias” (…) [HERALDO/p.12] 

ARTÍCULO/ALFONSO PÉREZ DAZA/ (…) El 7 de junio de 2021 se expidió la nueva Ley de Carrera 
Judicial del Poder Judicial de la federación. Sin embargo, no habían transcurrido siquiera 2 años de 
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la creación de esta ley, cuando en marzo del presente año el presidente del Senado, Alejandro 
Armenta, presentó una iniciativa para modificar el Artículo 94 de la Constitución con la finalidad de 
que los jueves, magistrados y ministros sean elegidos mediante el voto popular. Se advierte que en 
estos momentos existan condiciones políticas para aprobar en el Congreso de la Unión una reforma 
constitucional de esa naturaleza, parece que forma parte de campañas electorales. 
[UNIVERSAL/p.16] 

EDITORIAL/ (…) En casos como los referidos y muchos más, Laynez y varios de sus colegas se han 
desenmascarado como funcionarios que no sólo invaden las facultades y decisiones de los poderes 
Legislativo y Ejecutivo, sino que lo hacen en clara consonancia con una agenda política oligárquica. 
De este modo, se ha instaurado una dictadura judicial que corroe a la vida republicana al anular la 
soberanía popular de manera tan arbitraria como sistemática. [JORNADA] 

COLUMNA/BAJO RESERVA/ (…) En la Cámara de Diputados ya tienen listos los lineamientos para la 
reelección de senadores y diputados federales por la vía plurinominal y de mayoría relativa, para el 
proceso electoral federal 2023-2024. Establecen que ningún legislador o legisladora podrá usar 
recursos públicos para promocionar su persona, aunque sí podrán hacer propaganda siempre y 
cuando tenga carácter institucional y fines informativos, educativos o de orientación social; tampoco 
podrán adecuar sus casas de atención ciudadana para actividades proselitistas. [UNIVERSAL/p.2] 

COLUMNA/QUEBRADERO/JAVIER SOLÓRZANO ZINSER/ (…) Las reformas al INE, más allá de buscar 
la austeridad, mostraban en algún sentido el intento de control de los aparatos de Gobierno. El tema 
no prosperó por la movilización ciudadana lo que llevó a toda una serie de intentos colaterales como 
el llamado Plan B y ahora el Plan C, que no es otra cosa que pedirle a la ciudadanía votar por Morena 
para ganar el Congreso para tener la mayoría calificada. [RAZÓN/p.2] Comenta el tema: ULISES RUIZ 
ORTIZ [INDEPENDIENTE/p.7] 

COLUMNA/A LA SOMBRA/ (…) Dicen los que saben que hoy los obispos de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano están más nerviosos de lo que han estado en los últimos cinco años. Resulta 
que después de las visitas en privado de los representantes del Frente Amplio por México, Xóchitl 
Gálvez; Marko Cortés, dirigente del PAN; Alejandro Moreno, dirigente del PRI; Santiago Creel 
Miranda, así como de Claudia Sheinbaum, la candidata que no es candidata a la presidencia por 
Morena, este miércoles esperan la llegada de Andrés Manuel López Obrador. [SOL DE MÉXICO/p.2] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) Hondo caló en el panismo el doble reclamo y regaño de la diputada 
trans de Morena, María Clemente García. Primero acusó que la muerte de le magistrade Ociel Baena 
es resultado “de los discursos de odio y del estigma que ha alimentado el PAN contra la comunidad 
trans”. [FINANCIERO/p.33]  

INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

En Morena, ni tribus ni cuotas: Sheinbaum y Delgado a Ebrard.- El supuesto “entendimiento 
político” entre Marcelo Ebrard y Morena comenzó a fracturarse apenas 24 horas después de su 
anuncio. Claudia Sheinbaum y Mario Delgado rechazaron las deducciones del ex canciller de un 
aparente pacto con su grupo, y dejaron claro que él no es la segunda fuerza dentro del partido pues 
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se trata de un solo movimiento, que aquí no se aceptan corrientes, ni se reparten cuotas a través de 
cuates. [MILENIO / pp-p6] 

Si quiere que lo maltraten allá él, dice Xóchitl a Ebrard.- La encargada de construir el Frente Amplio 
por México, Xóchitl Gálvez, aseguró que sí invitó al exsecretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, a sumarse a su campaña por la Presidencia desde la oposición. “Yo lo invité, él tomó su 
decisión, yo estoy tranquila … Yo digo que si él quiere que lo maltraten pues allá él, es una decisión 
de cada quien”, aseguró en una entrevista. Ayer fue el último día que la senadora Xóchitl Gálvez 
asistió a una sesión ordinaria, toda vez que presentará su solicitud de licencia que será efectiva a 
partir del 20 de noviembre. [24HORAS / p5] 

SENADO 

Avanza en comisiones renuncia de Zaldívar a la Corte.- A mano alzada, y en sólo 82 minutos, 
Morena, Partido Verde y PT aprobaron en la Comisión de Justicia la renuncia de Arturo Zaldívar como 
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pese a las advertencias de la oposición 
de que se trata de una renuncia inconstitucional; incluso uno de los senadores de Morena, Rafael 
Espino, coincidió con ellos. Hoy, el pleno del Senado discutirá el dictamen con punto de acuerdo para 
aprobar la renuncia del ministro Zaldívar. [EXCÉLSIOR / p4] 

GOBIERNO 

AMLO tendrá reuniones bilaterales con Xi Jinping, Justin Trudeau y Joe Biden.- El presidente Andrés 
Manuel López Obrador se reunirá por primera vez con el presidente de China, Xi Jinping, previo al 
inicio del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) que se desarrolla desde este lunes 13 
de noviembre en San Francisco, California, en Estados Unidos. De acuerdo con la secretaria de 
Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, se trata de un encuentro muy relevante para nuestro país en 
materia de importaciones y exportaciones que se llevará a cabo este jueves 15 de noviembre a 
primera hora. [CRÓNICA / p10] 

Justifica su ausencia en el dañado Acapulco y regresa a Badiraguato.- El presidente Andrés Manuel 
López Obrador justificó este martes que no ha visitado las colonias afectadas por el huracán Otis en 
Acapulco, porque le podrían mandar "provocadores" junto con medios de comunicación, y debe 
cuidar la investidura presidencial y no dejarse ningunear por nadie. El presidente visitó este martes 
Badiraguato, la cuna del Cártel de Sinaloa, por sexta ocasión en su mandato y por primera vez desde 
la extradición a Estados Unidos de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán, lo que ha 
desatado acusaciones de la oposición de presunta cercanía con el grupo criminal. [CRÓNICA / p10] 

JUDICIAL 

Magistrade fue asesinado por pareja.- Arturo Medina Padilla, subsecretario de Derechos Humanos, 
Población y Migración, de la Secretaría de Gobernación, informó que no se debe descartar ninguna 
línea de investigación sobre la muerte del magistrade Jesús Ociel Baena Saucedo y su pareja Dorian 
Daniel Aceves Herrera, registrado el lunes pasado en Aguascalientes. Esta situación se da luego que 
el fiscal estatal, Jesús Figueroa Ortega declarara en medios de comunicación que Baena Saucedo 
tenía cerca de 20 lesiones provocadas por navajas de afeitar. [HERALDO / pp-p26] 
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SEGURIDAD 

Homicidio doloso disminuye 18% en los últimos 5 años.- El homicidio doloso reportó una 
disminución de 18 por ciento en los últimos cinco años comparado con las administraciones de Felipe 
Calderón y Enrique Peña, afirmó la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, al destacar que la 
incidencia delictiva en el fuero federal tuvo una reducción de 24.3 por ciento en octubre de este año. 
“Menos 18 por ciento de homicidios de esta administración; 59 por ciento con Enrique Peña; 192.8 
por ciento con Calderón, ya se lleva reducción de menos 18 por ciento en estos cinco años”, sostuvo.  
[RAZÓN / p11] 

GENERAL 

Suben casetas otra vez.- Caminos y Puentes Federales (Capufe) informó ayer por la tarde que el 
Fondo Nacional de Infraestructura dio instrucciones para que a partir de este miércoles 15 de 
noviembre de 2023 haya una actualización al alza de 3% para las tarifas en las autopistas en México. 
La autoridad indicó que el aumento permitirá que los recursos recaudados por peaje se utilicen para 
cubrir los gastos relacionados a la operación y conservación de los tramos carreteros. Añadieron que 
el ajuste en las tarifas de cada plaza de cobro puede variar por redondeo para cada tipo de vehículo. 
Por ejemplo, en la autopista Cuernavaca-Acapulco se cobraba 585 para autos y 292 para motos, 
ahora el pago que tendrán que hacer los usuarios será de 603 pesos para automóviles y 301 pesos 
para motos. [EXCÉLSIOR / pp-p26] 

Le cierran la ‘llave’ a El Bosque ante un déficit de lluvia de 100%.- La presa El Bosque, que forma 
parte del Sistema Cutzamala es la más afectada por la sequía que vive el Valle de México. 
Actualmente tiene un déficit de 100% porque no ha llovido y, por lo tanto, su extracción para 
abastecimiento en las alcaldías y municipios de la Ciudad de México y el Estado de México, se ha 
detenido. Ayer, Citlalli Elizabeth Peraza Camacho, directora general del Organismo de la Cuenca de 
Aguas del Valle de México, informó en conferencia de prensa que, en general, la planta debería tener 
un almacenaje de 84 por ciento para esta fecha y, en cambio, tiene un déficit de 44 por ciento. 
[24HORAS / p12] 

ECONOMÍA 

Ve JP Morgan a México como su oportunidad ‘número uno' de inversión.- México ocupa el primer 
lugar en la lista de oportunidades de inversión para JP Morgan Chase, reveló Jamie Dimon, CEO de la 
institución financiera estadounidense. “México es un mercado crítico para nosotros. Hemos estado 
aquí por 120 años. Si tuviera que elegir un país, este podría ser el número uno en oportunidades”, 
dijo el directivo en entrevista con El Financiero Bloomberg. Elogió la capacidad empresarial de 
México, sus universidades, infraestructura y tecnología. Subrayó que el país tiene los elementos clave 
para un crecimiento económico sostenible. [FINANCIERO / pp-p4] 

Dinamismo laboral y subsidios impulsan crecimiento de 3.5% al 3T.- El dinamismo del mercado 
laboral en México, y las subvenciones de los programas de bienestar social, han contribuido al 
crecimiento económico superior al esperado, que alcanzó 3.5 por ciento al tercer trimestre del año, 
afirmó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, durante la reunión de ministros de 
Finanzas de la APEC (Cooperación Económica Asia-Pacífico). Resaltó que el fortalecimiento del 
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sistema de protección social, para mitigar el impacto negativo en el poder adquisitivo de los 
trabajadores, ha sido una prioridad en la dependencia. [FINANCIERO / pp-p6] 

Descuentos dejarán derrama de 141 mil millones de pesos.- Se espera que esta treceava edición de 
descuentos de el Buen Fin sea su mejor época y se logren ventas por arriba de los 141 mil millones 
de pesos, señaló Héctor Tejada, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). En tanto, el subsecretario de Industria y Comercio de la 
Secretaría de Economía, Abel Romero López, llamó a los consumidores a valorar los productos 
nacionales y respaldar a pequeños y medianos negocios. [24HORAS / p17] 

INTERNACIONAL 

EU: repudian la gran purga migratoria que perfila Trump.- El plan 2025 de Donald Trump para 
ejecutar una “gran purga” de migrantes indocumentados inspirada en la operación “Wetback” 
(Espalda Mojada) de 1954 y que incluye campos de concentración, redadas masivas y restricciones 
incluso a la migración legal, se convirtió en blanco de críticas y denuncias de líderes comunitarios 
abogados y activistas de organizaciones defensoras de los migrantes, que señalan que “no solo sería 
devastador para las comunidades inmigrantes, sino que haría un daño enorme a las comunidades 
estadounidenses (y) a la economía”. [MILENIO / pp-p12] 

Baja migración irregular en EU.- Los cruces ilegales en la frontera entre México y Estados Unidos 
disminuyeron 14% en octubre respecto del mes anterior, informaron ayer las autoridades de EU, lo 
que pone fin a tres meses de aumentos. Los funcionarios destacaron la reanudación de los vuelos de 
deportación hacia Venezuela el 18 de octubre, poco después de que los venezolanos superaron a los 
mexicanos en cuanto al grupo más numeroso de personas que tratan de cruzar la frontera. [HERALDO 
/ p35] 

“Gritemos juntos”, claman para que rehenes vuelvan.- Con la esperanza intacta, familias de víctimas 
de Hamas piden unir voces para garantizar el retorno de los 240 rehenes, entre  ellos los mexicanos 
Ilana Gritsewsky y Orión Hernández.  A 39 días del ataque terrorista cerca de Gaza, padres, hermanos 
y tíos de los retenidos coincidieron en que se necesita de todos, Gobierno, población y prensa, para 
que vuelvan, mientras Israel busca que el enemigo permita a la Cruz Roja Internacional ver a quienes 
tiene encerrados desde el pasado 7 de octubre. [RAZÓN / p22]  
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Necesario, profundizar relación comercial entre México y 

Corea: diputada Marcela Guerra Castillo 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al 

presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al embajador de ese país 

en México, Huh Tae-wan. En el encuentro se destacó que en México operan 430 empresas coreanas que 

generan más de 150 mil empleos, por lo que se planteó la necesidad de profundizar en la relación 

económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre comercio, fortalecer los lazos 

comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida y beneficio recíproco. 

 
 

https://hojaderutadigital.mx/necesario-profundizar-la-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://hojaderutadigital.mx/necesario-profundizar-la-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/
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Urge diputada Marcela Guerra escalar a tratado comercial México y 

Corea 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al 

presidente de la Asamblea Nacional de la República 

de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al embajador de ese país 

en México, Huh Tae-wan.  

En un comunicado de prensa, en el encuentro se 

destacó que en México operan 430 empresas 

coreanas que generan más de 150 mil empleos, por 

lo que se planteó la necesidad de profundizar en la 

relación económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre comercio, fortalecer los 

lazos comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida y beneficio recíproco. 

Guerra Castillo recordó que la relación comercial y diplomática entre México y la República de Corea 

está en niveles de convenios, protocolos y hermanamientos de las ciudades, “por lo que es el 

momento propicio para escalar a un tratado comercial, que nos pueda beneficiar para un mayor 

intercambio de mercancías, productos y servicios”. 

Acompañada de la diputada Cecilia Márquez Alkadef Cortés (Morena), presidenta del Grupo de 

Amistad México-República de Corea, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dijo 

que existen importantes acuerdos como el que evita la doble tributación, para la promoción y 

protección recíproca de inversiones, para la cooperación y asistencia mutua en materia aduanera, 

sobre servicios aéreos, protocolos de cooperación turística, entre otros, pero aún no se concreta un 

Tratado de Libre Comercio, el cual corresponderá al Senado de la República ratificar. 

En la reunión también estuvieron la asambleísta coreana Suh Jung Sook, los asambleístas Park 

Sungjoon y Min Byoung-Dug, y se acordó seguir fortaleciendo las relaciones parlamentarias a través del 

grupo de amistad e impulsar el diálogo, el intercambio de buenas prácticas y la cooperación en asuntos 

como el cambio climático, la educación y la tecnología. 

https://www.quadratin.com.mx/nacionales/urge-diputada-marcela-guerra-escalar-a-tratado-

comercial-mexico-y-corea/   

https://www.quadratin.com.mx/nacionales/urge-diputada-marcela-guerra-escalar-a-tratado-comercial-mexico-y-corea/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/urge-diputada-marcela-guerra-escalar-a-tratado-comercial-mexico-y-corea/
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Necesario, profundizar relación comercial entre México y 

Corea: diputada Marcela Guerra Castillo 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al 

presidente de la Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al embajador de ese país 

en México, Huh Tae-wan. En el encuentro se destacó que en México operan 430 empresas coreanas que 

generan más de 150 mil empleos, por lo que se planteó la necesidad de profundizar en la relación 

económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre comercio, fortalecer los lazos 

comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida y beneficio recíproco. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-profundizar-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-

guerra-castillo/ 

 

 
 
 
 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-profundizar-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-profundizar-relacion-comercial-entre-mexico-y-corea-diputada-marcela-guerra-castillo/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 15/11/2023 LEGISLATIVO 

Necesario, profundizar la relación comercial 
entre México y Corea: diputada Marcela Guerra 

Castillo 
 

Boletín No. 5444 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió al presidente de la 

Asamblea Nacional de la República de Corea, Sr. Kim Jin-Pyo, y al embajador de ese país en México, Huh Tae-wan. 

En el encuentro se destacó que en México operan 430 empresas coreanas que generan más de 150 mil empleos, por lo que 

se planteó la necesidad de profundizar en la relación económica entre ambas naciones, avanzar hacia un tratado de libre 

comercio, fortalecer los lazos comerciales, así como mejorar un esquema de prosperidad compartida y beneficio recíproco.  

Guerra Castillo recordó que la relación comercial y diplomática entre México y la República de Corea está en niveles de 

convenios, protocolos y hermanamientos de las ciudades, “por lo que es el momento propicio para escalar a un tratado 

comercial, que nos pueda beneficiar para un mayor intercambio de mercancías, productos y servicios”. 

Acompañada de la diputada Cecilia Márquez Alkadef Cortés (Morena), presidenta del Grupo de Amistad México-República 

de Corea, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dijo que existen importantes acuerdos como el que 

evita la doble tributación, para la promoción y protección recíproca de inversiones, para la cooperación y asistencia mutua 

en materia aduanera, sobre servicios aéreos, protocolos de cooperación turística, entre otros, pero aún no se concreta un 

Tratado de Libre Comercio, el cual corresponderá al Senado de la República ratificar. 

En la reunión también estuvieron la asambleísta coreana Suh Jung Sook, los asambleístas Park Sungjoon y Min Byoung-

Dug, y se acordó seguir fortaleciendo las relaciones parlamentarias a través del grupo de amistad e impulsar el diálogo, el 

intercambio de buenas prácticas y la cooperación en asuntos como el cambio climático, la educación y la tecnología. 
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El Pleno guardó minuto de silencio por deceso de Víctor 

Hernández Martínez, trabajador de la Cámara de 

Diputados 

En la sesión presencial de este martes, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por el 

fallecimiento de Víctor Hernández Martínez, trabajador de este órgano parlamentario por 

aproximadamente 30 años. Desde su curul, el diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (Morena) 

solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio y unirse a la pena que embarga a la familia de un 

trabajador de la Cámara de Diputados, “que falleció en una situación lamentable, en el Palacio 

Legislativo, el señor Víctor Hernández Martínez, quien fuera trabajador de esta Cámara por más de 30 

años. 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-de-victor-hernandez-martinez-trabajador-de-la-

camara-de-diputados/ 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-de-victor-hernandez-martinez-trabajador-de-la-camara-de-diputados/
https://hojaderutadigital.mx/el-pleno-guardo-minuto-de-silencio-por-deceso-de-victor-hernandez-martinez-trabajador-de-la-camara-de-diputados/
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El Pleno guardó minuto de silencio por deceso 
de Víctor Hernández Martínez, trabajador de la 

Cámara de Diputados 
 

Boletín No. 5441 

En la sesión presencial de este martes, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por el fallecimiento de Víctor 

Hernández Martínez, trabajador de este órgano parlamentario por aproximadamente 30 años. 

Desde su curul, el diputado Pablo Amílcar Sandoval Ballesteros (Morena) solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio 

y unirse a la pena que embarga a la familia de un trabajador de la Cámara de Diputados, “que falleció en una situación 

lamentable, en el Palacio Legislativo, el señor Víctor Hernández Martínez, quien fuera trabajador de esta Cámara por más 

de 30 años”. 

Al otorgar la solicitud, la diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), en funciones de la presidencia de la Mesa 

Directiva, se unió a la pena que embarga a la familia y a los compañeros de esta institución con motivo del sensible 

fallecimiento del señor Víctor Hernández Martínez.  

“En su memoria guardamos un minuto de silencio, por lo que les solicito ponernos de pie”, añadió la también vicepresidenta 

de la Mesa Directiva. 
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Mesa Directiva informa sobre reincorporación del 

diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez 

En la sesión de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó de la reincorporación 

a los trabajos de LXV Legislatura del diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez (Morena-Distrito 1-Nayarit). 

La Mesa Directiva envió a comisiones tres minutas del Senado. La primera, adiciona un cuarto párrafo al 

artículo 138 y agrega un párrafo a la fracción III del artículo 138 Bis de la Ley del Instituto de Seguridad 

Social para las Fuerzas Armadas, en materia de becas especiales. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/mesa-directiva-informa-sobre-reincorporacion-del-diputado-miguel-pavel-jarero-velazquez/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/mesa-directiva-informa-sobre-reincorporacion-del-diputado-miguel-pavel-jarero-velazquez/
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Mesa Directiva informa sobre reincorporación 
del diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez 

 

Boletín No. 5437 

 

• Da trámite a diversas comunicaciones de legisladoras, legisladores, dependencias federales y congresos locales  

En la sesión de este martes, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados informó de la reincorporación a los trabajos de 

LXV Legislatura del diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez (Morena-Distrito 1-Nayarit). 

Minutas 

La Mesa Directiva envió a comisiones tres minutas del Senado. La primera, adiciona un cuarto párrafo al artículo 138 y 

agrega un párrafo a la fracción III del artículo 138 Bis de la Ley del Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas, 

en materia de becas especiales. 

Se determina que el Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas otorgará una beca especial a las hijas e hijos 

del personal militar que pase a situación de retiro que hayan sido beneficiados con dicha beca mientras aquel se encontraba 

en servicio activo; se añade como beneficiarios de esta beca a las hijas o hijos con discapacidad intelectual o sensorial. Se 

canalizó a la Comisión de Defensa Nacional. 

La segunda, reforma el artículo 26 de la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, a fin de establecer como requisito 

para el otorgamiento del permiso de portación de armas el no contar con sentencia ejecutoria por la comisión de delito 

doloso. Será analizada por la Comisión de Defensa Nacional. 

La tercera, modifica y adiciona diversos artículos de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, que el 

Senado devuelve para los efectos de la fracción E del artículo 72 Constitucional, a efecto de fortalecer el principio de paridad 

de género y atención de calidad para personas con discapacidad y grupos vulnerables. Fue enviada a la Comisión de 

Seguridad Ciudadana. 
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Comunicaciones 

Las diputadas María Elena Limón García (MC) y Bennelly Jocabeth Hernández Ruedas (Morena) solicitaron a la Mesa 

Directiva retirar diversas iniciativas.  

La Secretaría de Gobernación remitió la relación de los programas y campañas de comunicación social de las dependencias 

y entidades de la Administración Pública Federal, correspondiente al ejercicio fiscal 2023 y anexa el informe relativo al 

traspaso de recursos que se registraron en los programas anuales del ISSSTE y de Fonatur Tren Maya, SA de CV. Se 

canalizó a las comisiones de Gobernación y Población, y de Presupuesto y Cuenta Pública.  

Además, la Secretaría de Gobernación respondió a un punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados relativo a los 

recursos para atender la emergencia en los municipios del país afectados por el huracán Lidia. Fue turnado a la Comisión 

de Protección Civil y Prevención de Desastres. 

Para los efectos de la fracción D del artículo 72 Constitucional, la Cámara de Senadores devolvió los expedientes y desechó 

seis proyectos de decreto. Uno reforma la fracción IV del artículo 31 de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública; fue enviado a la Comisión de Seguridad Ciudadana. 

El que adiciona una fracción XIII al artículo 6 de la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, se 

canalizó a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables; el que adiciona un artículo 26 Bis a la Ley General de Acceso 

de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, se envió a la Comisión de Igualdad de Género. 

También a esa Comisión se remitió el que adiciona una fracción XX al artículo 41, recorriéndose la actual en su orden a la 

Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. El que adiciona un inciso G) al artículo 4 de la Ley 

del Registro Nacional de Datos de Personas Extraviadas o Desaparecidas, fue remitido a la Comisión de Seguridad 

Ciudadana, y el que declara 2023 “Año del General Francisco Villa”, a la Comisión de Gobernación y Población. 

La Secretaría de Economía informó de los resultados que la empresa Exportadora de Sal, S. A de C.V, obtuvo en el proceso 

de revisión salarial 2023 con el Sindicato Industrial de Trabajadores, Salineros, Marineros, Maquinistas, Cargadores, 

Similares y Conexos de Baja California. Fue turnado a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. 

Del Congreso de Nuevo León se recibió iniciativa con proyecto de decreto, por el que se reforma el artículo 154 de la Ley 

Federal del Trabajo. Se tramitó a la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 

A la Comisión de Hacienda y Crédito Público fue enviado el proyecto de decreto, por el que se reforman y adicionan 

diversas disposiciones de la Ley del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, en materia de control fiscal y 

trazabilidad para la eliminación del comercio ilícito de los productos de tabaco, presentada por el senador Ernesto Pérez 

Astorga (Morena). 
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Cámara de Diputados emite pronunciamiento por natalicio 

de María del Carmen Serdán Alatriste 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, durante la sesión de hoy martes, emitió un 

pronunciamiento con motivo del natalicio de María del Carmen Serdán Alatriste, el 11 de noviembre de 

1873.   

 

https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-emite-pronunciamiento-por-natalicio-de-maria-del-carmen-serdan-alatriste/ 
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Cámara de Diputados emite pronunciamiento 
por natalicio de María del Carmen Serdán 

Alatriste 
 

Boletín No. 5442 

• Mujer poblana y figura emblemática en la lucha por la justicia y la igualdad: diputada Alcalá Ruiz 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, durante la sesión de hoy martes, emitió un pronunciamiento con motivo del 

natalicio de María del Carmen Serdán Alatriste, el 11 de noviembre de 1873.   

Al dar lectura al mensaje, la vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Blanca María del Socorro Alcalá Ruiz Blanca 

(PRI), señaló que Serdán Alatriste fue una mujer poblana y figura emblemática en la lucha por la justicia y la igualdad en 

nuestro país. “Sus logros son verdaderamente notables, fue una valiente defensora de la justicia social en una época en 

donde las voces disidentes eran silenciadas con violencia”.  

Hoy, dijo, al recordar el 150 aniversario del natalicio de Carmen Serdán Alatriste, “reflexionemos sobre su legado, sus 

acciones valientes y su firme compromiso con la justicia, los cuales sirven de inspiración para las próximas generaciones”. 

Afirmó que el ejemplo de Carmen Serdán “nos recuerda que las acciones individualmente tienen un impacto significativo 

en la construcción de un México mejor. Sigamos trabajando juntas y juntos para promover la equidad, la justicia y los 

derechos humanos y así honrar el legado de esta gran heroína mexicana”. 

Recordó que Carmen Serdán y sus hermanos fueron precursores de la causa revolucionaria, apoyando los ideales de 

Francisco I. Madero a través de su trabajo en el Partido Antirreeleccionista.  

El 18 de noviembre de 1910, agregó, a dos días del estallido de la Revolución Mexicana, la casa de los hermanos Serdán 

fue atacada por el Ejército, Carmen arengó al pueblo desde la azotea de su morada, donde fue herida y arrestada. Fue 

encarcelada en La Merced y posteriormente internada en el hospital municipal de San Pedro. Sus hermanos perecieron 

durante el asalto; sin embargo, “su lucha por la causa revolucionaría continuó durante los años siguientes”.  

Tras la caída de Victoriano Huerta se dedicó a trabajar como enfermera en hospitales y fue escritora en diversos periódicos, 

puntualizó. 
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En memoria del arquitecto Héctor Benavides, Cámara de Diputados 

otorga un minuto de aplausos 

 

El pleno de la Cámara de Diputados otorgó 

un minuto de aplausos en memoria del 

arquitecto Jesús Héctor Benavides 

Fernández, periodista, locutor y presentador 

de noticias de Grupo Multimedios, quien 

falleció a los 82 años. 

Desde su curul, la diputada de Morena, Olga 

Leticia Chávez Rojas externó sus 

condolencias a la familia Benavides y solicitó 

el minuto de aplausos. 

Dijo que la carrera de Jesús Héctor Benavides Fernández fue de éxitos, con un récord de 54 años 

trabajando continuamente en las noticias, informando al pueblo de Nuevo León de todos los 

acontecimientos.  

“Daba mucho apoyo a los regiomontanos y tenía el récord Guinness de ser el reportero con más años 

trabajando en una misma empresa; estamos de luto por el fallecimiento del arquitecto Héctor 

Benavides”. 

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada de Morena, Karla Yuritzi Almazán Burgos, informó que 

la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, también pidió que se hiciera del 

conocimiento del pleno que el 13 de noviembre falleció el arquitecto Jesús Héctor Benavides 

Fernández, quien fuera un icónico presentador de noticias en Monterrey, Nuevo León; “Nuestras 

sinceras condolencias para su familia”. 

Por el PRI, la diputada María De Jesús Aguirre Maldonado, se sumó a las condolencias. “Muchos de 

nosotros tenemos historia con él, sus noticieros fueron vistos en Nuevo León; hombre de gran 

trayectoria, periodista, gran conductor. Enviamos a su familia un fraternal saludo y nuestras 

condolencias”. 

https://www.milenio.com/politica/hector-benavides-es-recordado-en-camara-de-diputados  

https://www.milenio.com/politica/hector-benavides-es-recordado-en-camara-de-diputados
https://youtu.be/ogNBTH7kLek
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La Cámara de Diputados honra al arquitecto Héctor Benavides 

 

El Pleno de la Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en memoria del arquitecto Héctor 

Benavides, quien se desempeñaba como periodista, locutor y presentador de noticias en Nuevo León. 

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, la diputada de Morena Karla Almazán, informó que la 

presidenta de la Mesa Directiva, la diputada del PRI Marcela Guerra, pidió que se hiciera el 

reconocimiento del Pleno. Karla Almazán: “Un minuto de aplausos por el arquitecto Héctor Benavides, 

el cual solicitó la diputada Olga Espinosa, la diputada Susana Aguirre, la diputada presidenta Marcela 

Guerra. Procederemos al minuto de aplausos”.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1251?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1251&authkey=!AB9-AmxPPePQmws&ithint=video&e=V2HTin  

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1251?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1251&authkey=!AB9-AmxPPePQmws&ithint=video&e=V2HTin
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1251?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1251&authkey=!AB9-AmxPPePQmws&ithint=video&e=V2HTin
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Otorgan diputadas y diputados un minuto de aplausos en 

memoria de Jesús Héctor Benavides Fernández 

El Pleno de la Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en memoria del arquitecto Jesús 

Héctor Benavides Fernández, quien se desempeñaba como periodista, locutor y presentador de noticias 

en Nuevo León, y falleció a la edad de 82 años. Desde su curul, la diputada Olga Leticia Chávez Rojas 

(Morena) externó sus condolencias a la familia Benavides y solicitó el minuto de aplausos.   

 

https://hojaderutadigital.mx/otorgan-diputadas-y-diputados-un-minuto-de-aplausos-en-memoria-de-jesus-hector-benavides-

fernandez/ 
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Otorgan diputadas y diputados un minuto de 
aplausos en memoria de Jesús Héctor Benavides 

Fernández 
 

Boletín No. 5440 

• Fue periodista, locutor y presentador de noticias   

El Pleno de la Cámara de Diputados otorgó un minuto de aplausos en memoria del arquitecto Jesús Héctor Benavides 

Fernández, quien se desempeñaba como periodista, locutor y presentador de noticias en Nuevo León, y falleció a la edad 

de 82 años. 

Desde su curul, la diputada Olga Leticia Chávez Rojas (Morena) externó sus condolencias a la familia Benavides y solicitó 

el minuto de aplausos.   

Dijo que la carrera de Jesús Héctor Benavides Fernández fue de éxitos, con un récord de 54 años trabajando continuamente 

en las noticias, informando al pueblo de Nuevo León de todos los acontecimientos. “Daba mucho apoyo a los regiomontanos 

y tenía el record Guinness de ser el reportero con más años trabajando en una misma empresa; estamos de luto por el 

fallecimiento del arquitecto Héctor Benavides”.  

La vicepresidenta de la Mesa Directiva, diputada Karla Yuritzi Almazán Burgos (Morena), informó que la presidenta de la 

Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, también pidió que se hiciera del conocimiento del Pleno que el 13 de 

noviembre falleció el arquitecto Jesús Héctor Benavides Fernández, quien fuera un icónico presentador de noticias en 

Monterrey, Nuevo León. “Nuestras sinceras condolencias para su familia”.  

Por el PRI, la diputada María De Jesús Aguirre Maldonado se sumó a las condolencias. “Muchos de nosotros tenemos 

historia con él, sus noticieros fueron vistos en Nuevo León; hombre de gran trayectoria, periodista, gran conductor. 

Enviamos a su familia un fraternal saludo y nuestras condolencias”. 
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Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en 

memoria de Jesús Ociel Baena Saucedo 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio y dedicó un minuto de aplausos en memoria del 

magistrade del Tribunal Electoral de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Saucedo. Desde su curul, la 

diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) solicitó a la Mesa Directiva el minuto de silencio a nombre de la 

Comisión de Diversidad por la muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, primer magistrade en México y 

América Latina, gran defensor de los derechos humanos de la comunidad LGBTIQ+, especialmente de las 

personas no binarias. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-guardo-un-minuto-de-silencio-en-memoria-de-jesus-ociel-baena-

saucedo/ 
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Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en 

memoria de Jesús Ociel Baena Saucedo 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio y dedicó un minuto de aplausos en memoria del 

magistrade del Tribunal Electoral de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Saucedo. Desde su curul, la 

diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) solicitó a la Mesa Directiva el minuto de silencio a nombre de la 

Comisión de Diversidad por la muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, primer magistrade en México y 

América Latina, gran defensor de los derechos humanos de la comunidad LGBTIQ+, especialmente de las 

personas no binarias. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/camara-de-diputados-guardo-un-minuto-de-silencio-en-memoria-de-jesus-ociel-

baena-saucedo/ 
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Cámara de Diputados guardó un minuto de 
silencio en memoria de Jesús Ociel Baena 

Saucedo 
 

Boletín No. 5438 

• También dedicó un minuto de aplausos al primer magistrade en México 

La Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio y dedicó un minuto de aplausos en 

memoria del magistrade del Tribunal Electoral de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Saucedo. 

Desde su curul, la diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) solicitó a la Mesa Directiva el minuto de 

silencio a nombre de la Comisión de Diversidad por la muerte de Jesús Ociel Baena Saucedo, 

primer magistrade en México y América Latina, gran defensor de los derechos humanos de la 

comunidad LGBTIQ+, especialmente de las personas no binarias. 

Indicó que sus luchas desde las instituciones electorales serán recordadas siempre. Por ello, pidió 

a la gobernadora de Aguascalientes que aplique en la investigación el protocolo contra los 

crímenes contra la comunidad LGBTIQ+, para poder esclarecer estas sensibles muertes. 

La diputada María Del Rocío Banquells Núñez (MC) expresó su solidaridad con los familiares del 

magistrade y con la comunidad LGBTIQ+. “Exigir a las autoridades esclarezcan con veracidad la 

causa de su muerte sin revictimizar”.  

María de Jesús Rosete Sánchez, diputada del PT, afirmó que además de doloroso es cobarde el 

suceso que acabó con la vida de Baena Saucedo y su pareja; por ello, hacemos un llamado a la 

Fiscalía General de la República, para que se investigue el caso y se haga justicia. Solicitó un minuto 

de aplausos para quien en vida luchó por un México en donde la dignidad fuera una costumbre.  

Por el PAN, la diputada Kathia María Bolio Pinelo se unió al dolor por la muerte del magistrade. 

Señaló que el hecho ha conmocionado al país y nos “sumamos al dolor” de la comunidad y 

poblaciones LGBTIQ+ en México. “Un hombre que luchó por sus derechos; fue el primero con el 

pasaporte no binario y que siempre se condujo con respeto para toda la población y la diversidad 

sexual”.  
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La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) resaltó que la lucha que realizan las minorías del país 

por visibilizar sus derechos es extraordinaria. “El compañere magistrade no solamente luchó por 

el respeto de sus derechos, sino que con su lucha acarició los sueños de muchos que forman parte 

de la comunidad LGBTIQ+”.  

María Clemente García Moreno, diputada de Morena, solicitó ser congruentes con el minuto de 

aplausos, pues los discursos de odio matan y envalentonan a los asesinos que perpetúan crímenes 

de odio con las personas lesbianas, gays, travestis, transgénero, transexuales, personas no 

binarias y todas aquellas no adscritas a la heterosexualidad.  

Del PAN, el diputado José Elías Lixa Abimerhi señaló que el tema llama a reflexionar y a rendir 

homenaje en esta Cámara a Jesús Ociel Baena. “No hay que echar culpas sin sustento; nos 

manifestamos por el descanso de la persona que se homenajea”. 

La diputada Brenda Espinoza López (Morena) se sumó a la indignación de lo suscitado con el 

magistrade y su pareja sentimental. “Considero que sí debemos hacer un trabajo de conciencia y 

que también sean responsables quienes han normalizado los crímenes de odio y discriminación; 

no podemos seguirlo permitiendo, que no quede en discursos”. 

El diputado Augusto Gómez Villanueva (PRI) confió en que la gobernadora de Aguascalientes logre 

hacer justicia ante el desdeñable crimen, el cual nos demuestra que “no solamente se mantiene 

una falta de respeto a la vida, es importante que prevalezca la obligación moral de los gobernantes 

y evitar la impunidad”.  

Reyna Celeste Ascencio Ortega, diputada de Morena, mencionó que no solamente es el magistrade 

sino todo un movimiento y una población diversa. “Seguimos rechazando que en este tipo de 

asesinatos se diga que son por crímenes pasionales; estamos cansadas y cansados de que no se 

investiguen”.  

La diputada Maribel Martínez Ruiz (PT) recordó que el sábado pasado en Oaxaca se contó con la 

presencia de Jesús Ociel Baena Saucedo. “No pensamos que sería la última ponencia de una figura 

que seguirá en la memoria y la historia de América Latina y, sobre todo, de la comunidad LGBTIQ+”. 
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La Cámara de Diputados vigilará que el PEF 2024 se ejerza 

con transparencia y rendición de cuentas: Marcela Guerra 

Castillo 

 La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, afirmó que, luego de la aprobación del 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, en cumplimiento de lo que mandata la Carta 

Magna, tocará a la Cámara de Diputados vigilar el buen ejercicio del gasto público, en una práctica de 

pesos y contrapesos, para que éste se ejerza con eficacia, transparencia y eficiencia. Recordó que la 

rendición de cuentas forma parte de una democracia representativa, contribuye a la consolidación 

democrática y fortalece las libertades y derechos políticos de la sociedad. 

 

https://almomento.mx/la-camara-de-diputados-vigilara-que-el-pef-2024-se-ejerza-con-transparencia-y-rendicion-de-cuentas-

marcela-guerra-castillo/ 
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Alistan en San Lázaro lineamientos para relección legislativa 

 

En la Cámara de Diputados alistan los 

lineamientos para la relección consecutiva 

de los legisladores, los que no podrán usar 

recursos públicos en sus campañas ya que 

serán fiscalizados por el Instituto Nacional 

Electoral (INE). 

Jorge Romero Herrera, presidente de la 

Junta de Coordinación Política dijo que en 

esta instancia ya se firmaron los 

lineamientos los cuales ya se turnaron a la 

Mesa directica, encabezada por la priista 

Marcela Guerra Castillo. 

“Ya firmamos en la Junta de Coordinación Política, ahora pasa a firma de la mesa directiva ya de 

manera definitiva, los que habrán de ser los lineamientos que nos damos como órgano de gobierno a 

todas las y los legisladores que aspiren a la elección consecutiva en esta Cámara, dejando en claro lo 

que todos ya sabemos, lo que ya viene en la ley y que aquí lo reiteramos ninguna compañera diputada, 

ningún compañero diputado que aspire a la reelección puede descuidar sus labores legislativas. 

Asimismo, en conferencia de prensa, el también coordinador de los diputados del Partido Acción 

Nacional, afirmó que ninguno de los legisladores que busquen la reelección consecutiva podrá utilizar 

recursos de la Cámara de diputados para su propaganda electoral. “Ninguna o ninguno van a poder 

usar recursos de esta Cámara para sus campañas y en ese sentido de equilibrio, la Cámara junto con las 

autoridades electorales estarán muy al pendiente de esta nueva fiscalización”. 

“Todas las y las diputadas que aspiran a la elección consecutiva, es decir a su reelección, todos habrán 

de entrar a un nuevo esquema de fiscalización ya no solo de la Cámara sino también por parte del INE. 

Jorge Romero indicó que en la bancada albiceleste los 113 de sus integrantes buscarán la reelección 

legislativa, mientras que en el Revolucionario Institucional los 69 que actualmente son y en el PRD siete 

de los integrantes de la bancada. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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En el grupo parlamentario mayoritario de Morena trascendió que al menos un centenar de sus 

legisladores buscarán mantenerse en la curul por otros tres años más, ya que algunos más, como su 

coordinador Ignacio Mier buscará brincar al Senado de la República para ocupar un escaño. 

https://www.capitalmexico.com.mx/politica/alistan-en-san-lazaro-lineamientos-para-releccion-

legislativa/      

https://www.capitalmexico.com.mx/politica/alistan-en-san-lazaro-lineamientos-para-releccion-legislativa/
https://www.capitalmexico.com.mx/politica/alistan-en-san-lazaro-lineamientos-para-releccion-legislativa/
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México pronto elegirá a su primera presidenta, pero este hito oculta una 

marcha desigual hacia los derechos de la mujer 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lucha desigual por la igualdad de género 

Las mujeres representan ahora la mitad del Congreso, después de que las reformas 

electorales de hace casi una década establecieran la paridad de género en las candidaturas 

a las legislaturas mexicanas. Y dos mujeres, Ana Lilia Rivera y Marcela Guerra Castillo, 

ocupan los puestos más altos en ambas cámaras del Congreso. Por su parte, Norma Lucía 

Piña es la primera mujer que ocupa el cargo de Presidenta del Tribunal Supremo de México. 

 

Pero la elección de mujeres para altos cargos no implica necesariamente un cambio 

significativo en el poder. Es lo que los expertos en mujeres políticas llaman "representación 

descriptiva": cuando los líderes políticos se parecen a un grupo de votantes pero no 

establecen políticas diseñadas para protegerlos. En cambio, la "representación sustantiva" 

se produce cuando los funcionarios promulgan leyes que realmente benefician a los grupos 

que dicen representar. 

 

 

Mexico will soon elect its first female president – but that landmark masks an uneven march toward women’s 

rights - Philippine Canadian Inquirer Nationwide Filipino Newspaper 

 

 

 

 

 

https://canadianinquirer.net/2023/11/14/mexico-will-soon-elect-its-first-female-president-but-that-landmark-masks-an-uneven-march-toward-womens-rights/
https://canadianinquirer.net/2023/11/14/mexico-will-soon-elect-its-first-female-president-but-that-landmark-masks-an-uneven-march-toward-womens-rights/
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Pospone la Cámara de Diputados 
comparecencias de secretarios de Agricultura y 

Desarrollo Rural, y de Salud 
 

Boletín No. 5443 

 

• Define el Pleno presidencia del Consejo Editorial 

La Cámara de Diputados, en votación económica, aprobó un acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), para 

posponer las comparecencias de los titulares de las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural, y de Salud. 

Para el 23 de noviembre estaba programada la compareciera del titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Víctor Manuel Villalobos Arámbula, ante el Pleno.   

En tanto, la asistencia del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, ante la Comisión de Salud, estaba prevista para mañana 

15 del mes en curso. 

El propósito de las comparecencias es continuar con el análisis del Quinto Informe de Gobierno del Presidente de la 

República y enriquecer el diálogo entre los poderes Legislativo y Ejecutivo, señala el acuerdo. 

Presidencia del Consejo Editorial 

En votación económica, se avaló otro acuerdo de la Junta de Coordinación Política que determina por consenso de los 

coordinadores de los grupos parlamentarios que la presidencia del Consejo Editorial corresponderá al diputado José Gerardo 

Rodolfo Fernández Noroña (PT), en los siguientes 53 días restantes del año. 

Además, los coordinadores de los distintos grupos parlamentarios a través del consenso acordaron que el diputado Hirepan 

Maya Martínez (Morena), asuma la presidencia del Consejo Editorial a partir del 1 de enero de 2024, hasta que concluya el 

Tercer Año de Ejercicio de la LXV Legislatura. 
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Cooperativa La Cruz Azul 

De igual modo, el Pleno ratificó el acuerdo de la Jucopo por el que la Cámara de Diputados exhorta al Poder Ejecutivo del 

estado de Hidalgo, para que conforme a sus atribuciones coadyuve en la solución del conflicto interno de la Cooperativa La 

Cruz Azul S.C.L.  

Modificación de turno de punto de acuerdo 

La presidencia de la Mesa Directiva informó de la modificación de turno de una proposición sobre declaración de 

emergencia por la sequía, suscrita por la diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI) y diputadas y diputados 

integrantes de diversos grupos parlamentarios, el 30 de octubre de 2023. Se mandó a la Comisión de Desarrollo y 

Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria. 
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Desde la sucesión presidencial de Felipe Calderón Hinojosa, acontecimientos inéditos, suceden en 

nuestro sistema político; en el gobierno  donde dominaron los tolucos y, hoy, en el régimen que 

está por terminar el próximo 30 de septiembre. 

Lunes siguiente, por primera vez en la nación, inician precampaña  por la Presidencia, dos mujeres 

que, en la visión del promovente, Andrés  Manuel López Obrador, será la “transformación” que 

desea para su grupo político -no para el país-, que el género femenino, gobierne la República. 

La senadora  Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, con el Frente Amplio por México, que integran PAN-PRI-

PRD y Claudia Sheinbaum Pardo, por el frente oficial que preside Morena y sus  “carnales” en el PT-

Verde. 

La representante del grupo en el poder, hechura neta del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo 

Federal, inicia precampaña en Veracruz y, cual en  el pasado, con gobiernos del PRI y del PAN, 

Sheinbaum, irá con todo el apoyo del aparato electoral del poder en turno, para demostrar fuerza 

y mandar señal a su contraria que es la idónea para suceder al jefe. 

La virtual candidata del Frente Amplio  por México, lleva confianza de los ciudadanos que anhelan 

paz y seguridad pública, empleos, conciliación entre los sectores del país, combate a violencia y 

delincuencia y frenar brutal, criminal, inflación, que detona en crisis económica en todo  el país. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL, ALISTA PRECAMPAÑA: “YEGUA QUE ALCANZA, ¡GANA!”; SENADO: COMISIÓN DE 

JUSTICIA, APRUEBA RENUNCIA DE ZALDÍVAR 
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Desventaja de la ex jefa en el gobierno capitalino, es mucha: para su postulación y virtual 

candidatura, la ruta que siguió, dejó muchos heridos, resentidos, por evidente engaño de Andrés 

Manuel López Obrador, quien desde el inicio de su régimen, decidió que “#Es Claudia”, fuera la que 

ocupe el despacho en el Antiguo Edificio del Ayuntamiento y no el natural aspirante, Ricardo 

Monreal Ávila. 

Impusieron a la amiga de la amiga del amigo y de ahí, la alistaron para ser la Presidenta, cuando 

Andrés Manuel, termine su periodo. 

Larga ruta de cinco años, en la que montaje de proceso interno, desgastó a Morena, a tal grado que 

el señor Marcelo Luis Ebrard Casaubón, hay que decirlo, encabeza -así lo dijo-, segunda fuerza en 

Morena, palabras que puyaron orgullo y soberbia de “ysq”, de la aspirante a sucederlo y del que lo 

traicionó, por congraciarse con Sheinbaum y el Presidente, Mario Delgado Carrillo. 

Mucho tendrá que remontar la candidata del Presidente, para ganarse confianza de aquellos que, 

brutal engaño de proceso interno, los desilusionó de la fuerza política en la que militan. 

Omar García Harfuch, en CDMX, uno de ellos, quizá por su novatez en la política, creyó que el 

proceso interno era verdad; la realidad, lo ubicó en el tamaño de la mentira a la que llega el 

promotor de “encuestas” gansito. 

Optaron por mandar a la contienda capitalina lo más representativo de la vieja guardia en la 

oposición que eran como PRD, hoy, “transformados” en Morena, y con ese sello, Clara Brugada 

Molina, se enfrenta a un combativo y hombre de batallas políticas, el panista, Santiago Taboada 

Cortina. 

Somero escenario al que se enfrentarán ambas candidatas presidenciales en este país, a partir del 

20 de este mes, en precampaña; del primero de marzo, hasta una semana antes del 2 de junio, en 

campaña electoral. 
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Una, tiene que sortear el aparato oficial de Morena y el de “ysq”, otra, tendrá que convencer a 

heridos y resentidos que dejó en su ruta hacia la candidatura presidencial, que “jalen” en su 

proyecto o lo que es igual, que apoyen “el movimiento”. 

Por lo pronto, ayer, la senadora Xóchitl Gálvez, entregó la comisión que presidió, Asuntos Indígenas, 

donde no deja rezago alguno. Hoy, presenta solicitud de licencia a la mesa directiva que preside Ana 

Lilia Rivera Rivera. 

Su correligionaria de Querétaro, Estrella Rojas Loreto, la sustituye en esa comisión; la suplente de 

Xóchitl, se llama Laura Irais Ballesteros Mancilla. 

Desde mañana, apenas autoricen licencia, se alista para que su coordinador de campaña, Santiago 

Creel Miranda, en coordinación con representantes del PRI-PRD, acuerden estrategia que llevarán 

a cabo, para arrancar con éxito, la precampaña. 

Hasta el momento, Xóchitl, no revela dónde iniciará su primer tramo rumbo a Presidencia de la 

República. Seguramente lo va a hacer en su estado natal o la otra opción, en alguna entidad que se 

considera reserva electoral para los partidos políticos en una campaña federal, como son el Estado 

de México o Veracruz. Los tres estados, ¡caramba!, con gobierno de Morena. 

También la ciudad de México, con la mayor reserva electoral en Iztapalapa, donde antier, tuvo éxito, 

virtual arranque de precampaña de su correligionario, Santiago Taboada Cortina. O en alcaldía, 

Gustavo A. Madero. Creel, es un conocedor de la geografía nacional y ya tendrá el lugar donde 

arranca precampaña su jefa. 

Si es en CDMX, es un virtual reto para Morena y su jefe máximo, no importa que le nieguen el Zócalo. 

Ayer, Xóchitl confirmó lo que ya declaró: que invitó a Marcelo Ebrard, para que se incorpore al 

Frente Amplio por México. 
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-“Yo, estoy tranquila”, admite Y evitó polemizar con soberbio ex canciller, cuando la enteran que él, 

señala que fue incongruencia, hablar con ella. 

-“Yo creo que hemos hablado muchas veces, hablamos en la COP  (Conferencia de la ONU sobre 

cambio climático), hablamos como canciller, no es incongruente hablar con una persona. Yo digo 

que si él quiere que lo maltraten, pues allá él, es una decisión de cada quién. Yo le respeto a Marcelo, 

le reconozco, yo con él, siempre tuve un diálogo de altura, fue con el único que encontré eco en 

materia ambiental”- 

-“En materia de cambio climático, participé en varias COP; a Martha Delgado, le tengo un enorme 

reconocimiento por su trabajo en materia ambiental”, añade. 

Xóchitl, ilustra lo que sigue en su ruta presidencial: 

-“Entonces, sigue recorrer el país, sigue caminar México, sigue hablar con la gente y ahora sí, 

empieza el proceso legal, de empezar a hacer algunas propuestas, hacia los militantes de los 

partidos”. 

Sincera, no minimiza porcentajes que tiene en la preferencia ciudadana. 

-“Para mí, nunca ha sido fácil arrancar con una candidata (Sheinbaum) que lo que le sobra es dinero, 

es lo único que tiene, dinero, ¡más de mil millones de pesos! invertidos en espectaculares, en bardas, 

en redes sociales; hay días que le meten ocho millones por día para atacarme y, aún así, aquí estoy, 

¡fuerte!, sólida”. 

Puntualiza, en tono optimista: 

-“Recuerden que en Hidalgo, empecé 35 puntos abajo y de aquí lo único que sigue es crecer y voy a 

crecer porque soy una mujer congruente, soy una mujer que no tiene amo, que no tiene que 

obedecer, porque eso de que te den el bastón y no te den el mando, pues está cañón y lo vimos 

claramente con lo que pasó en la ciudad”. 
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Como también perfila su camino por México: 

-“Yegua que alcanza, ¡gana!”. 

Queda esperar el desarrollo de las precampañas, donde dos mujeres, se enfrentarán por la 

Presidencia.  

Tiene razón, Xóchitl, Andrés Manuel López Obrador, le llevó prácticamente 18 años de campaña, y 

su creación, Claudia Sheinbaum Pardo, 5 años, con todo el apoyo de su jefe máximo y Jefe del 

Ejecutivo. 

Además, con dinero que tiene para invertir millones y millones de pesos en espectaculares, 

propaganda, y todo lo que se necesite para promocionar su candidatura presidencial. 

¿Y la austeridad republicana? 

¿Eh? 

EN EL CHACALEO 

En pleito de comadres, terminó el anunció de Marcelo Ebrard, de que decidió quedarse en Morena… 
para hacer el ridículo, reiteramos, porque su tesis de que es la segunda fuerza política en Morena, 
de inmediato, lo replicaron legalmente e irónicamente, el “monstruo” que creó, Mario Delgado 
Carrillo y la señora Claudia Sheinbaum… La terna que mucho tiene que ver con la tragedia y el 
desplome del Metro en Línea 12 y más irregularidades en otras líneas… ¡Se imaginan!, lo que uno 
de ellos sabe de los otros dos y lo que de ellos tres, sabe el Presidente… ¡Viva México! ¡Viva!... 
Porque la decisión que tomó el ministro Arturo Zaldívar, de renunciar a un lugar en el pleno de 
ministros en Suprema Corte de Justicia de la Nación, se protege por el artículo 98 de la Constitución, 
comisión de Justicia que preside senadora Olga Sánchez Cordero, aprobó la solicitud… “No se puede 
obligar a un individuo para que permanezca en un cargo público, aún en contra de su voluntad, pues 
al hacerlo, se propiciaría y generaría un ambiente en el que se afectarían seriamente los principios 
que rigen al servicio público, especialmente, en su ámbito jurisdiccional”, sustentó la ministro en 
retiro... De esa manera, senadora de Morena, soslayó tercer párrafo de ese apartado en Ley de 
leyes, que establece que un ministro en la Corte, solamente puede renunciar por causas graves… En 
la discusión, el senador del Grupo Plural, Germán Martínez Cázares, expuso: “no hay causa grave en 
esta renuncia de Zaldívar: votaré en contra, porque él mismo es una gravedad para el Poder Judicial, 
un juez protagónico, obsequioso con los de arriba, arrogante con los de abajo y petulante con sus 
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pares”… ¡Zas!... Senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas, advierte que el asunto, puede representar 
un grave precedente en el país… Claudia Edith Anaya Mota, de plano, expuso que la renuncia del 
promovente de la tesis, justicia con sentido social, “no es un pecado, sino una desvergüenza”, señala 
que al salir de la Corte, pone en riesgo independencia de Los Tres Poderes… Hoy, se espera que el 
asunto lo apruebe el pleno, con los votos de Morena y aliados, y la terna para el relevo del ministro 
Zaldívar, la presente de un momento a otro el Presidente de la República, cual perfiló domingo 
pasado, la senadora Ana Lilia Rivera… Este miércoles, previo al mediodía, mesa directiva del Senado, 
que ella preside, lleva a cabo sesión solemne para develar en el Muro de Honor del Senado, leyenda: 
“2023, Año de Bicentenario del Heroico Colegio Militar”… La representante de Tlaxcala, declara 
apertura de solemnidad y ofrece bienvenida al secretario de la Defensa Nacional, general Luis 
Cresencio Sandoval González… El senador, Félix Salgado Macedonio, presidente de la comisión que 
organiza el evento, interviene como orador… Demasiados proyectos para el último año de ejercicio 
en LXV Legislatura, contempla el Grupo Plural de Igualdad Sustantiva en Cámara de Diputados, que 
preside la representante popular de Morena, Aleida Alavez Ruiz: reformas constitucionales en 
materia de reproducción asistida, mercantilización de seres humanos, principio de paridad en 
comunidades indígenas y afromexicanas, brecha salarial, denominación de las Cámaras del 
Congreso y aprobar presupuestos estatales con perspectivas de género… La diputada, pretende que 
esos dictámenes, se lleven a cabo en conferencia, con el Senado, para su pronta aprobación… 
Mercantilización humana y los vientres de alquiler que prepondera en algunos lugares, resalta, se 
debe detener, para lo cual es necesario una reforma constitucional que lo impida… ¡Que así sea!... 
Precampaña en Puebla, ilustra el senador Alejandro Armenta Mier, es del 25 del mes decembrino, 
al 3 de enero próximo, “por lo tanto, lo que resta de este periodo no hay un periodo de precampaña 
concretamente, sería durante el receso”; perfila que solicitará licencia por el mes de marzo 2024… 
Todo indica que el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, “se dobló”, previo a que “lo doblen”, o 
cómo interpretar esa visita que hizo a su pariente senador de la República, que le ganó la 
candidatura de Morena al gobierno de Puebla… El senador Armenta, hasta se dio el lujo de subir la 
foto de ese encuentro, en su red social. ¡Qué tal! Y como el diputado federal sabe que hay que dejar 
amigos en su efímero paso por el Congreso de la Unión -¡nunca! se sabe cuándo se va necesitar de 
ellos-, optó por hacer visita obligada al pariente… De por medio, hay negocios… y más vale, ¿no?... 
Sólo falta que el Ejecutivo Federal promulgue dictamen que envió el Senado, para que el 7 de agosto 
se declare “Día nacional del pequeño comerciante”… Es decir, comercio ambulante, que mucho 
contribuye, aunque sea en la informalidad, al desarrollo del país. El objetivo del dictamen, es 
sensibilizar a los comerciantes sobre beneficios y ventajas que ofrece legalidad en términos de 
acceso a servicios sociales, seguridad financiera y oportunidad de crecimiento… ¡Enhorabuena!... 
Presidenta en Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió a su homólogo de la Asamblea 
Nacional de la República de Corea, Kim Jin-Pyo y el embajador de ese país en México, Huh Tae-wan… 
Durante la reunión (a la que asistió diputada de Morena, Celia Márquez Alkadef Cortés, presidenta 
del Grupo de Amistad México-República de Corea), la representante popular de Nuevo León, 
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ponderó que relación comercial y diplomática entre ambos países, está en niveles de convenios, 
protocolos y hermandad de las ciudades… “Es el momento propicio para escalar a un Tratado 
Comercial, que nos pueda beneficiar para un mayor intercambio de mercancías, productos y 
servicios”, observó la diputada Guerra Castillo… El pleno de los diputados federales, guardo minuto 
de silencio por el deceso del trabajador de la Cámara, Víctor Hernández Martínez, con 
aproximadamente 30 años de servicio. Que en paz descanse y su familia, reciba condolencias de la 
representación popular… Hoy, de 9 a 10 am, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, 
organiza conferencia de prensa, vía remota, “Tenemos que hablar de Pemex”, donde se expone 
información referente a un proyecto del CIEP respecto del futuro de Pemex, después del petróleo, 
desde un punto de vista fiscal... La investigación concluye que, en términos netos, la petrolera dejó 
de contribuir a las finanzas públicas, lo cual, contraviene percepción de que Pemex, sostiene las 
finanzas públicas del país… Es tal la gravedad del asunto, que el CIEP, se obliga a informar al país, a 
través de los medios, de ese hecho… Para más información a los medios que se interesen por la 
cobertura, en el contacto de prensa: prensa@ciep.mx... ¡Caramba!, quién iba decir que en el sexenio 
de la “transformación”, acabarían con lo que quedó de la Conasupo, hoy se conoció como Segalmex, 
a lo que se añade virtual quiebra de Pemex, cual alerta el CIEP… La productora, Alejandra Novoa, 
alista pleito legal y presentó queja en la CNDH, contra el presidente del Sistema Público de 
Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil Rodríguez porque el Canal 14, utiliza contenidos 
que no tienen permiso de uso con derecho de autor… Lo más interesante, que otra productora, 
Sandra Ortega Tames -nuera de Pablo Gómez Álvarez y funcionaria en el SPR-, se asume autoría de 
imágenes que grabó la productora, “Manitas”, propiedad de Alejandra Novoa, quien intentó diálogo 
con Jenaro Villamil; la particular, no aceptó condiciones ni observaciones de su interlocutor, ante lo 
cual,  éste, le dijo que saliera de su oficina, previas amenazas y manotazos… ¡Ojalá!, las partes, 
lleguen a un pronto arreglo, preferible, a un mal pleito, máxime, cuando el sexenio se termina en 
poco más de 10 meses… Hay que decirlo, aunque de vista lo conocemos, consideramos a Jenaro 
Villamil, un funcionario probo, capaz y justo... ¡Que así sea!... 

 
www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
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“Es imposible”, dice Jorge Romero sobre avalar este año la reducción 

de la jornada laboral 

 

El presidente de la Junta de Coordinación 

Política, Jorge Romero Herrera, afirmó que 

este año es “prácticamente imposible” 

aprobar el dictamen para que la jornada 

laboral semanal se reduzca de 48 a 40 

horas. 

En conferencia de prensa, luego de la 

reunión de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo), atribuyó a los tiempos 

legislativos la entrada en vigor de esa 

modificación constitucional. 

“Es prácticamente imposible que entre en vigor en el 2024 porque si bien todos los grupos 

parlamentarios están en el ánimo de avalar la reducción de las horas de trabajo, en la Cámara de 

Diputados se aprobaría con las dos terceras partes y por ser reforma constitucional, pasa después al 

Senado donde debe tener los mismos votos”, explicó. 

El también coordinador del PAN dijo que por tratarse de una reforma constitucional se debe tener el 

aval de 17 de los 32 congresos locales. 

“Tiene que ser enviada después al Ejecutivo federal para su publicación y el periodo de sesiones 

concluye en un mes, por lo que no daría tiempo”, dijo. 

Romero Herrera agregó: “También queremos cuidar y proteger a aquellos empleadores, porque no 

todos los patrones que contratan a otras personas son las transnacionales, tenemos que ver por las 

micro, pequeñas y medianas empresas, es decir, a las miniempresas como lo es el dueño de una 

tienda, quien tiene dos empleados”. 

Como coordinador del PAN, explicó que cuando los panistas se abstuvieron de votar la iniciativa en 

comisiones no fue por estar en contra de la propuesta, “sino por la absoluta descortesía de que nos 

enviaran la iniciativa cinco minutos antes de ser discutida y votada”. 
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Recomendamos: Ignacio Mier descarta que la iniciativa para reducir la jornada laboral a 40 horas 

semanales pase al pleno por falta de tiempo 

 

https://latinus.us/2023/11/14/es-imposible-dice-jorge-romero-avalar-anio-reduccion-jornada-laboral/   

https://latinus.us/2023/11/14/es-imposible-dice-jorge-romero-avalar-anio-reduccion-jornada-laboral/
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La reducción de jornada laboral no entraría en vigor este año: Jorge 

Romero 

 

Jorge Romero, presidente de la Junta de Coordinación Política, en la Cámara de Diputados, aseguró 

que existe la intención para que la reforma constitucional que busca disminuir la jornada laboral de 48 

a 40 horas sea votada y discutida en el pleno de San Lázaro. Destacó que se aprobaría en este periodo 

de sesiones que concluye el próximo 15 de diciembre, pero no entraría en vigor en 2023, porque 

también debe procesarse en el Senado y, además, aprobarse en cuando menos 17 congresos locales 

para que se convierta en una reforma constitucional vigente. “Todos los grupos parlamentarios, 

queremos ayudar a todas las personas que trabajan, existe una tabla comparativa a nivel mundial en 

donde en efecto, México es de los que tienen la jornada más larga, por eso queremos avanzar en este 

tema”, señaló el diputado panista.  

 

https://drive.google.com/file/d/1TFI9gfAF-bMipi7WjtYwcPvVPcqC6-44/view 

https://drive.google.com/file/d/1TFI9gfAF-bMipi7WjtYwcPvVPcqC6-44/view
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Ve Romero imposible aprobar este año reducción de jornada laboral 

 

El presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados, Jorge Romero, afirmó 

que es prácticamente imposible que la reforma constitucional para reducir la jornada laboral de 48 a 

40 horas concluya su proceso legislativo y entre en vigor este año. Refirió que las diferentes bancadas 

están de acuerdo con aprobar el proyecto, que fue presentado desde hace un año, pero la complejidad 

de su proceso no permitirá que se consolide este año. Carlos Slim está de acuerdo, pero no Alcira ni 

Coparmex. La OCDE le dice a México que sí se tiene que ir a 40 horas, que es el único país con 48 horas 

a la semana, es decir, debería haber dos días de descanso. 

 

https://drive.google.com/file/d/1oHBWkRhOtJhvR8jJ436PhnGx93f5IZUW/view 

https://drive.google.com/file/d/1oHBWkRhOtJhvR8jJ436PhnGx93f5IZUW/view
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Es electorero y deficitario el Presupuesto de Egresos de la 

Federación para 2024: Luis Espinosa 
 

El diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del Grupo Parlamentario del PRD, aseveró que el 
presupuesto para el 2024 es irresponsable, deficitario y electorero; a toda costa la Federación busca 
recursos para mantener los programas sociales, cuya operación es costosa. 
 
https://efekto10.com/es-electorero-y-deficitario-el-presupuesto-de-egresos-de-la-federacion-para-2024-luis-espinosa/ 
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“Es imposible”, dice Jorge Romero sobre avalar este año la 

reducción de la jornada laboral 
 

El presidente de la Junta de Coordinación Política, Jorge Romero Herrera, afirmó que este año es 

“prácticamente imposible” aprobar el dictamen para que la jornada laboral semanal se reduzca de 48 a 

40 horas. En conferencia de prensa, luego de la reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), 

atribuyó a los tiempos legislativos la entrada en vigor de esa modificación constitucional. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/293921/es-imposible-dice-jorge-romero-sobre-avalar-este-ano-la-reduccion-de-la-jornada- 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/293921/es-imposible-dice-jorge-romero-sobre-avalar-este-ano-la-reduccion-de-la-jornada-
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Reducción de la jornada laboral a la semana será aprobada este año: diputados (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/reduccion-de-la-jornada-laboral-a-la-semana-sera-aprobada-este-ano-diputados/
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Jornada laboral de 40 horas, ¿se aprobará la reforma antes de que termine 2023? (bloomberglinea.com) 

 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/jornada-laboral-de-40-horas-se-aprobara-la-reforma-antes-de-que-termine-2023/
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40 horas laborales: ¿qué pasó con la reforma? (la-lista.com) 

 

https://la-lista.com/poder/2023/11/14/40-horas-laborales-que-paso-con-la-reforma
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Jucopo acuerda fiscalizar a diputados que busquen reelección 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara 

de Diputados acordó fiscalizar a los diputados que 

busquen la reelección. 

En rueda de prensa, el presidente de la Jucopo, el 

panista Jorge Romero dejó en claro que ninguno de los 

legisladores deberá descuidar sus labores ni podrá 

utilizar recursos de la cámara baja. 

“Aquí lo reiteramos ninguna compañera diputada, 

ningún compañero diputado que aspire a la reelección 

puede descuidar sus labores legislativas. Ninguna o 

ninguno van a poder usar recursos de esta Cámara para sus campañas y en ese sentido de equilibrio, la 

Cámara junto con las autoridades electorales estarán muy al pendiente de esta nueva fiscalización”, 

subrayó. 

Indicó que todos los diputados que aspiran a la elección consecutiva, es decir a su reelección, habrán 

de entrar a un nuevo esquema de fiscalización ya no solo de la Cámara sino también por parte del 

Instituto Nacional Electoral (INE). 

“Ya firmamos en la Junta de Coordinación Política los que habrán de ser los lineamientos que nos 

damos como órgano de gobierno a todas las y los legisladores que aspiren a la elección consecutiva en 

esta Cámara, dejando en claro lo que todos ya sabemos, lo que ya viene en la ley”, agregó. 

 

https://www.milenio.com/politica/jucopo-acuerda-fiscalizar-diputados-busquen-reeleccion  

     

https://www.milenio.com/politica/jucopo-acuerda-fiscalizar-diputados-busquen-reeleccion
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Diputados invitarán a embajadores de Israel y Palestina a que 

concilien posturas 

 

La Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la 

Cámara de Diputados, aprobó por unanimidad un 

acuerdo para invitar a la embajadora de Israel en 

México, Einat Kranz Neiger, y al de Palestina en 

México, Mohamed Saadat, a fin de conciliar una 

postura conjunta en torno al conflicto armado entre 

ambas naciones. 

“No hemos podido lograr un consenso respecto a la 

postura sobre este conflicto, por lo anterior 

formalmente hoy aprobamos por unanimidad que en la Junta de Coordinación Política vamos a 

formalizar nuestra invitación a los embajadores, tanto de Palestina, como de Israel, para que acudan la 

próxima semana si es que está en su deseo a la Jucopo, para que escuchen lo que como poder 

legislativo en México queremos transmitirles desde cada grupo parlamentario”, detalló el presidente 

de la Jucopo, Jorge Romero. 

La propuesta surgió luego de que este martes, la embajadora de Israel llegó a la Cámara de Diputados, 

invitada por el Grupo de Amistad México-Palestina. Pero el nombre del grupo es Grupo de amistad 

México-Israel. 

A su llegada, Kranz Neiger, aprovechó para arremeter contra la ONU, y afirmar que su postura en torno 

al conflicto ha sido sesgada. “La organización de las Naciones Unidas se ha mostrado como un 

organismo sesgado que toma un lado y no entiende la situación de Israel que se está enfrentando a 

una brutal organización terrorista que ha perpetrado ataques de los más crueles y atroces en la historia 

de la humanidad, Desde la época del holocausto en ningún momento el pueblo judío habría sufrido 

tanta violencia y tantos ataques tan crueles en contra de él”, declaró. 

Agregó que Israel también enfrenta una guerra mediática: “Hemos tratado de explicar qué es lo que 

está pasando, estamos en guerra en contra de un brutal grupo terrorista, la guerra no es en contra del 

pueblo palestino, estamos haciendo todo lo posible para minimizar los daños a la población civil y para 

destruir a la fuerza terrorista de Hamás”. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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La embajadora pidió a la comunidad internacional “ponerse detrás de Israel”, “y no apoyar a Irán que 

está empeñada en desestabilizar al mundo y perpetrar actos de terrorismo”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-buscan-sentar-a-embajadores-de-israel-y-

palestina/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-buscan-sentar-a-embajadores-de-israel-y-palestina/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-buscan-sentar-a-embajadores-de-israel-y-palestina/
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Genera polémica embajadora de Israel en Cámara de Diputados 

 

La asistencia de la embajadora de Israel, Einat Kranz Neiger, a la Cámara de Diputados para participar 

en el Grupo de Amistad de ese país con México, generó la protesta de la bancada del Partido del 

Trabajo en la Junta de Coordinación Política. Fue el presidente de ese órgano de gobierno, Jorge 

Romero Herrera, quien informó que, ante la falta de una postura unánime en torno al conflicto 

internacional de aquella nación con Palestina, se resolvió invitar a esa Junta a los representantes 

diplomáticos de ambos países. 

 

https://drive.google.com/file/d/1V5Y-REKwMhPGf2Ocn1Wp8DZxyupW1zKr/view 

https://drive.google.com/file/d/1V5Y-REKwMhPGf2Ocn1Wp8DZxyupW1zKr/view
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Embajadora de Israel en México visita la Cámara de Diputados 

 

En la Cámara de Diputados, el Grupo Amistad México-Israel recibió este día a la embajadora Einat 

Kranz, quien hizo un llamado al gobierno mexicano para que se condene lo que ocurre con los ataques 

de Hamas y que haya una postura más firme con respecto al conflicto. Por su parte, la Jucopo decidió 

invitar por separado -la próxima semana- a la embajadora Kranz y al embajador de Palestina, para 

hablar sobre los acontecimientos en esa parte del mundo y que los legisladores expresen su condena a 

todos los actos violatorios de derechos humanos. La aceptación de esta invitación quedará a 

consideración de los representantes de Palestina e Israel. 

 

https://drive.google.com/file/d/1LzhrHt5giK7zYJfKwKBQX2_TEZNXqedh/view 

https://drive.google.com/file/d/1LzhrHt5giK7zYJfKwKBQX2_TEZNXqedh/view
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Embajadores de Israel y Palestina invitados por JUCOPO 

para discutir conflicto en Gaza 

Para dialogar sobre el conflicto bélico en Gaza, y así emitir un pronunciamiento oficial en torno a ese 

asunto, los integrantes de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO) invitarán a los embajadores de 

Israel y Palestina. Lo anterior lo confirmó Jorge Romero Herrera, presidente de la JUCOPO, quien confió 

ellos acepten la convocatoria. 

 

https://cdmx.posta.com.mx/mexico/embajadores-de-israel-y-palestina-invitados-por-jucopo-para-discutir-conflicto-en-

gaza/vl1519442 
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Se reconcilian los primos Alejandro Armenta e Ignacio Mier 

 

Los primos Alejandro Armenta Mier e Ignacio Mier 

Velazco se reconciliaron, luego de años de competir 

por la Gubernatura de Morena para Puebla. 

El partido otorgó la candidatura al senador 

Armenta, que ganó al diputado Mier en la encuesta 

interna, por un margen de solo un punto 

porcentual. 

Armenta tuvo 22.3 por ciento y Mier 21.4 por 

ciento. 

En un principio, Mier se negó a aceptar los 

resultados y se retiró molesto del hotel donde Morena convocó a los aspirantes a las candidaturas para 

darles a conocer los resultados. 

Sin embargo, luego de que la dirigencia ratificó que habría los premios de consolación a los que 

quedaron en segundo lugar en las encuestas, con la candidatura al Senado, el coordinador de los 

diputados de Morena consultó a sus bases y dijo que aceptaba los resultados. 

En Morena y en ambas Cámaras era conocido que ambos legisladores estaban distanciados, debido a la 

disputa por la candidatura. 

La lucha por la candidatura duró varios años. Armenta estaba cerca del Gobernador fallecido Miguel 

Barbosa, quien a su vez no simpatizaba con Mier. 

A su muerte, el Gobernador sustituto, Sergio Salomón, procuró a los dos legisladores y buscó que otros 

fueran los posibles candidatos, como Rodrigo Abdala, Julio Huerta u Olivia Salomón, sin lograrlo. 

Los dos ex priistas también buscaron el apoyo de las "corcholatas" a la Presidencia, para conseguir la 

candidatura. 

Armenta tuvo primero el apoyo de Ricardo Monreal, con lo que consiguió ser presidente del Senado, y 

luego manifestó que estaba con Claudia Sheinbaum en la contienda interna. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Mier expresó su apoyo al exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López, a quien le organizó 

eventos en Puebla. 

Los primos se mostraron sonrientes en una foto que hizo pública el diputado Mier, para mostrar la 

reconciliación con su primo hermano. 

https://www.reforma.com/se-reconcilian-los-primos-alejandro-armenta-e-ignacio-mier/ar2710808    

https://www.reforma.com/se-reconcilian-los-primos-alejandro-armenta-e-ignacio-mier/ar2710808
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Se firmó la paz en Morena: los primos Mier se reencuentran rumbo a la elección en Puebla - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/15/se-firmo-la-paz-en-morena-los-primos-mier-se-reencuentran-rumbo-a-la-eleccion-en-puebla/
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Operación cicatriz entre Ignacio Mier y Alejandro Armenta (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/14/operacion-cicatriz-entre-ignacio-mier-y-alejandro-armenta
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Necesario reducir jornada laboral de 48 a 40 horas, señala 

líder parlamentario priísta 

Es necesario reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, y que luego del ejercicio de Parlamento Abierto, 

en San Lázaro, las comisiones correspondientes definan cuándo se votaría, dijo Rubén Moreira Valdez, 

líder parlamentario priísta en San Lázaro.“Terminaron ayer los foros. El acuerdo de la Junta (de 

Coordinación Política) fue pedirles a las comisiones que elaboren, digamos, una memoria de todo lo que 

se vio y que se mande a las comisiones correspondientes, y a ellos les tocará decir cuándo se sube a 

votación”, indicó en declaraciones a representantes de medios de comunicación. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-reducir-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-senala-lider-parlamentario-

priista/ 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-reducir-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-senala-lider-parlamentario-priista/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/14/necesario-reducir-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-senala-lider-parlamentario-priista/
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Luis Espinosa Cházaro (Coordinador de Diputados – PRD) 

Entrevista con Martín Carmona 

 

“Ya listos, el día del registro es mañana, solamente mañana se puede registrar, estaré en el PRD a las 

10 de la mañana para registrarme por conducto de mi partido para competir en el Frente va por la 

Ciudad de México. Listos para iniciar la precampaña el viernes. Creo que seré el único y no se ve nadie 

más que se vaya a anotar. Vamos a ir al menos a 4 foros de debates (en el Frente) y la segunda semana 

de enero vendrá la encuesta que definirá quién será el candidato de Va por la Ciudad de México. Yo 

estoy en la idea de que debe ser una precampaña de propuestas, sin descalificaciones porque el 

verdadero contrincante está en Morena y en el mal gobierno que ha tenido esta ciudad”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1BDOIvDvG1Z1MCofpWXU3iwOjpzzV6gCm/view 

https://drive.google.com/file/d/1BDOIvDvG1Z1MCofpWXU3iwOjpzzV6gCm/view
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MC plantea iniciativa para frenar espionaje del gobierno disfrazado de 

“inteligencia” 

 

El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de 

Diputados, Jorge Álvarez Máynez, impulsa una reforma 

que busca frenar el espionaje disfrazado de “inteligencia”. 

En su exposición de motivos, el legislador recuerda que en 

el Gobierno del expresidente Felipe Calderón se hizo 

pública la compra de un software intrusivo conocido como 

Pegasus, y afirma que el mismo ha sido utilizado también 

en el gobierno de Enrique Pena Nieto y en el del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Es decir que el espionaje en nuestro país es uno de los temas con mayor impunidad y que hoy es más 

preocupante con el incremento de la militarización del país en actividades puramente civiles donde se 

les ha señalado de intervenir comunicaciones bajo el concepto de “inteligencia””, señala el texto que 

ya fue publicado en la gaceta parlamentaria. 

Álvarez Máynez, explica que la intervención de comunicaciones actualmente se encuentra regulada en 

el Código Nacional de Procedimiento Penales, sin embargo, se continúa con una serie de 

irregularidades en cuanto a los procesos de investigación, “porque se aprovecha para la persecución o 

revanchismo político, con mayor frecuencia en época electoral”. 

“A pesar de las denuncias presentadas ante la autoridad competente, no se han realizado las 

investigaciones pertinentes para eliminar o erradicar dichas prácticas, sin que a la fecha se haya 

sancionado a los responsables. Es decir que el espionaje en nuestro país es uno de los temas con 

mayor impunidad y que hoy es más preocupante con el incremento de la militarización del país en 

actividades puramente civiles donde se les ha señalado de intervenir comunicaciones bajo el concepto 

de “inteligencia””, advierte. 

La iniciativa busca modificar el primero, segundo, tercero, séptimo y penúltimo párrafo del artículo 303 

del Código Nacional de Procedimientos Penales, para agregar que previo a realizar una intervención, el 

Ministerio Público debe “fundar y motivar, así como expresar el objeto y necesidad de la misma”. 
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También deberá detallar el objeto de la intervención, así como la tecnología empleada para llevar a 

cabo la misma. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno-

disfrazado-de-inteligencia/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno-disfrazado-de-inteligencia/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mc-plantea-iniciativa-para-frenar-espionaje-del-gobierno-disfrazado-de-inteligencia/
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Arma cúpula de MC cargada a Samuel 
 
Un día después de que Samuel García se inscribiera como precandidato a la Presidencia, Movimiento 
Ciudadano (MC) armó ayer una cargada al todavía Gobernador de Nuevo León con dirigentes y un 
centenar de senadores, diputados federales y locales. A pesar de que siete aspirantes solicitaron su 
registro, García fue presentado ayer como virtual candidato único rumbo a los comicios de 2024. 
“Estamos llenos de optimismo. Estamos más listos que nunca para competir en serio por la Presidencia 
de la República. Samuel García es parte de la historia de nuestro movimiento. Contigo, Samuel, vamos a 
ir a la batalla más importante de la historia de nuestro movimiento”, celebró el jefe de los diputados, 
Jorge Álvarez Maynez. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/11/14/arma-cupula-de-mc-cargada-a-samuel-nacional/ 

 
 

 

https://lucesdelsiglo.com/2023/11/14/arma-cupula-de-mc-cargada-a-samuel-nacional/
https://lucesdelsiglo.com/wp-content/uploads/2023/11/Arma-cupula-de-MC-cargada-a-Sa_2067548.jpg
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Utilizando el título de una canción que describe la terquedad y la necedad en la música sinaloense, el 
presidente de México dijo ayer, en su sexta visita a Badiraguato, que volverá a regresar a este municipio 
enclavado en la sierra de Sinaloa y de donde son originarios los principales capos históricos del Cártel de 
Sinaloa y desde donde volvió a reivindicar su discurso sobre la humanidad de los narcotraficantes y la 
bondad, que según el presidente, todos tenemos hasta que lo cambian “las circunstancias”. 
 
“Voy a regresar, hay algunos que no les gusta que venga a Badiraguato, pero a mí me gusta, fíjense, 
ahora sí que ¡mi gusto es! ¿Y saben por qué me gusta? Porque no estoy de acuerdo con los estigmas, no 
estoy de acuerdo con que tachen a la gente de mala, cuando toda la gente, todo el pueblo es bueno. No 
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nacemos malos, todos nacemos buenos, son las circunstancias, las que llevan, a algunos, a tomar el 
camino de las conductas antisociales. Pero yo creo mucho en los seres humanos, creo mucho en la 
bondad de nuestro pueblo, por eso voy a seguir viniendo”, sentenció. 
 
No es la primera vez que López Obrador utiliza a este municipio para mandar mensajes sobre la que ha 
sido su peculiar filosofía para explicar y justificar el mundo del narcotráfico. Con el discurso de reivindicar 
a los habitantes de Badiraguato y de toda esta región donde confluyen los estados 
de Sinaloa, Durango y Chihuahua, conocida como el “Triángulo Dorado” de la producción y tráfico de 
drogas en México, el presidente también justifica su cuestionada y negligente política de “Abrazos, no 
balazos”, que lo único que ha logrado es exacerbar los niveles de violencia e impunidad de las 
organizaciones criminales en todo el territorio nacional, a tal grado que con sus más de 166 
mil homicidios dolosos en este año, el sexenio lopezobradorista ya se confirma como el más violento en 
la historia del país. 
 
De pasada, al hablar de la bondad inherente a los seres humanos y la maldad que se justifica por las 
circunstancias que vivimos, el mandatario mexicano reitera su visión “humanista” hacia los peores 
criminales y capos del narco, a los que ha defendido públicamente al decir que también tienen derechos 
humanos y que se les debe de respetar, sin tomar en cuenta que son ellos los principales 
atacantes y violadores de los derechos humanos básicos de los mexicanos como el derecho a la vida, el 
derecho a la propiedad, a la libertad de tránsito y el derecho a una vida sana y libre de violencia. 
 
No es casual que si en los inicios de su sexenio el presidente se destacó por ir a saludar de mano a la 
madre de  Guzmán Loera, justo en esa zona serrana de Sinaloa; en las postrimerías de su administración, 
regrese a la tierra del narcotraficante al que dice respetar y se niega a llamarle “Chapo”, para decirle 
“don Joaquín Guzmán Loera”, y desde ahí volver a reiterar un mensaje de aprecio y cariño a la 
considerada capital del narcotráfico mexicano por excelencia. 
 
Y nadie está en contra de que el presidente impulse obras y servicios en ese o cualquier otro municipio 
mexicano, como ayer que fue a inaugurar un tramo de la carretera Badiraguato-Los Frailes, que está 
todavía sin terminar habiéndose empezado a construir en el año de 1967, pero desde su primera visita 
a la tierra que también vio nacer a Rafel Caro Quintero, Miguel Angel Félix Gallardo, de los 
hermanos Beltran Leyva, de Ernesto Fonseca Carrillo y de Ismael “El Mayo” Zambada, el presidente 
utilizó su presencia en ese lugar para insistir en que no se debe estigmatizar a los habitantes y oriundos 
de esa región, lo cual también incluye a los capos de la droga. 
 
Por eso, su visita de ayer —que dice que no será la última porque piensa regresar antes de que acabe su 
sexenio— llamó tanto la atención porque ocurrió a dos meses de que fue extraditado Ovidio Guzmán 
López, uno de los tres hijos del Chapo que lideran al nuevo cártel de “Los Chapitos” o “Los Ratones”, 
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que han sido señalados y acusados por el gobierno de Estados Unidos como los principales productores 
e importadores de las mortales pastillas de fentanilo al territorio estadounidense”. 
 
Por eso cuando López Obrador llega ayer a  Badiraguato y dice que “hay algunos que no les gusta que 
yo venga”, al mismo tiempo que reividica desde ahí su visión humanista de los narcotraficantes, parece 
que su discurso no es sólo para sus críticos domésticos en el país, sino más bien parece un acto de 
provocación para Washington por las fuertes presiones que han ejercido en contra de su administración, 
a la que acusan de no hacer lo suficiente para frenar y perseguir el tráfico de fentanilo de las 
organizaciones criminales mexicanas. 
 
Y si se toma en cuenta que el mensaje y su presencia en Badiraguato ocurre justo a dos días de que López 
Obrador acuda a la Cumbre del Foro de la APEC en Washington, donde se abordará el tema migratorio 
este 15 y 16 de noviembre, con el presidente Joe Biden como anfitrión, no es nada difícil colegir que el 
presidente mexicano  fue con toda la intención, primero a la tierra del Chapo y sus Chapitos, antes que 
a la capital estadounidense a donde tuvo que aceptar ir a regañadientes, luego de que en su última visita 
en Palacio Nacional, el secretario de Estado, Antony Blinken y el de Seguridad de la Casa 
Blanca, Alejandro Mayorkas, le dieran un ultimátum para que su gobierno aumente su lucha contra el 
fentanilo, además de exigirle su presencia en la APEC, por que de no presentarse, le advirtieron, lo 
tomarían como un desaire. 
 
¿Será entonces que cuando dijo ayer en Badiraguato eso de que “mi gusto es”, AMLO no estaba 
hablando para sus detractores mexicanos sino para los que podrían ser sus futuros verdugos 
estadounidenses? 
 
NOTAS INDISCRETAS… Las mujeres priistas de la Ciudad de México estallaron ayer en contra del 
dirigente nacional de su partido, Alejandro Moreno Cárdenas, luego de que se soltara el rumor de que 
el PRI registrará a Sandra Cuevas como su aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Y es que la 
polémica alcaldesa de Cuauhtémoc, que ha presionado con todo para lograr que alguno de los tres 
partidos del frente le dé el registro, es acusada de haber agredido a mujeres priistas y haberles 
obstaculizado incluso labores de gestión y apoyo a ciudadanos de su alcaldía. Ante ese rumor, que niegan 
en el CEN priista, un grupo de mujeres del tricolor anunciaron que hoy llegarán a manifestarse a la sede 
de Insurgentes Norte para impedir que se consume un eventual apoyo de su partido a Cuevas. En todo 
caso, corre también la versión de que si no la registran como precandidata a la CDMX, el PRI podría 
regalarle a la controvertida alcaldesa una diputación, por intercesión del morenista Ricardo Monreal, 
quien la apadrinó en 2018 para que llegara a la Cuauhtémoc. Veremos en qué termina todo este asunto 
de las mujeres en el PRI… Por cierto que la panista Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón, asegura que 
ella no se bajó de la contienda por la candidatura a Jefa de Gobierno de la ciudad por amenazas o 
presiones del CEN del PAN, sino por su amistad y cercanía con el grupo del diputado Jorge Romero que 
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le pidió no registrarse para fortalecer la candidatura de Santiago Taboada y evitar divisiones o fracturas 
por un proceso interno. “Mi gratitud y mi lealtad hacia Romero porque él me apoyó y me sigló en 2018 
por el PAN fueron la causa para que yo declinara mis aspiraciones, porque valoro más la lealtad y la 
amistad”, nos dijo Lía que, muy seguramente, será candidata a reelegirse por Alvaro Obregón… Se baten 
los dados. Escalera Doble. La semana mejora. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-en-badiraguato-y-su-gusto-es/ 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ES LLAMADO 'SALVADOR' EN BADIRAGUATO, PROMETE VOLVER ANTES DE TERMINAR SU 

SEXENIO 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, visitó Badiraguato, estado de Sinaloa donde lo felicitaron por su cumpleaños, así como también 

lo llamaron ‘Salvador’. Lopez Obrador estuvo en Badiraguato, lugar donde nació Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán, líder del Cártel de Sinaloa, con 

motivo de la inauguración de la carretera Badiraguato-Guadalupe y Calvo, la cual se celebró en el Deportivo 20 de noviembre. Se pudieron 

observar varias cartulinas con frases de apoyo hacia el primer mandatario, así como felicitaciones por sus 70 años de vida. Entre ellas se pudieron 

apreciar unas con la leyenda ‘salvador’. Badiraguato ha sido visitado por el presidente en al menos cinco ocasiones durante su gobierno, lo que 

ha ocasionado críticas en su contra, sobre todo por la inusual solemnidad con la que se ha referido de El Chapo, así como la vez que saludó a 

la mamá del capo. En el evento Lopez Obrador se comprometió a regresar al municipio antes de que terminara su gobierno porque le gustaba 

el lugar, aún cuando había quienes no les gustaba que el presidente se presente en la demarcación, atribuyéndolo a la mala fama. Hay algunos 

que no les gusta que venga a Badiraguato, pero a mí me gusta. Porque no estoy de acuerdo con los estigmas, no estoy de acuerdo con que 

tachen a toda la gente de mala cuando toda la gente, todo el pueblo es bueno. Dijo que nadie nacía malo, todos nacemos buenos, son las 

circunstancias las que llevan, a algunos, a tomar el camino de las conductas antisociales. 

 

SENADORA ANA LILIA RIVERA; EXHORTA ELEVAR CALIDAD DE TRABAJO LEGISLATIVO  

 

La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, dio a conocer que en el Senado de la República se realizó el Segundo Congreso Internacional 

en Evaluación de Impacto Legislativo, donde expertos nacionales e internacionales analizaron y evaluaron los desafíos que enfrentan los y las 

representantes populares para que su trabajo sea eficiente y efectivo. Durante la inauguración del encuentro, Ana Lilia Rivera, afirmó que las y 

los ciudadanos demandan que las y los legisladores realicen mejor su trabajo, que sean más honestos y se acerquen a la gente. Hay quienes 

piensan que los senadores sólo acudimos a la gente cuando necesitamos el voto y que, una vez que llegamos a los espacios de representación, 

no regresamos con ellos. Reconoció que entre los desafíos que enfrentan el Senado y la Cámara de Diputados, en este último tramo de la 

Legislatura, están el impacto del clima electoral y la desbocada carga de pendientes que aún no han sido procesados y para las que ya el tiempo 

es apremiante. Asimismo mencionó que si bien hay acuerdos continuos entre la Cámara de Diputados y Senadores, para priorizar los asuntos 

que se habrán de abordar en la última fase, el volumen de temas que probablemente quedarán pendientes serán muchos. En este sentido, 

atribuyó la hiperinflación legislativa a la pluralidad política en las Cámaras, porque trajo consigo una mayor participación de las y los legisladores, 

a través de la presentación de iniciativas que muestran posturas distintas y enriquecedoras a las promovidas por el gobierno en turno. No 

obstante, ese aspecto positivo ha tenido como contrapartida que más de las veces el desbocado número de propuestas no hacen sino sumar un 

mundo normativamente más complicado; dado que hoy un número inusual de proyectos de iniciativas que atienden a criterios inmediatistas, 

coyunturales y mediáticos, muchas veces en función de aspectos políticos y de requerimientos de momento. Agregó que el carácter motorizado 

del Poder Legislativo provoca un aumento desmedido de iniciativas que, por su lógica inmediatez, suele afectar la calidad de los proyectos, ya 

sea porque contiene moderadas o serias deficiencias en el planteamiento del problema y en el diagnóstico para la atención de la situación a 

legislar. Ya sea porque se alienta la presentación de iniciativas sobre problemáticas no esenciales o urgentes y sin un diagnóstico adecuado ni 

con suficiente técnica legislativa, o porque dan pie a la focalización en problemas transitorios de índole social, político o económico, que se 

superan antes de su resolución en comisiones, sobre todo en el caso de las proposiciones con punto de acuerdo.  

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15/11/2023     OPINIÓN 

 

SENADO; COMISIÓN DE JUSTICIA APROBO POR MAYORIA RENUNCIA DE ARTURO ZALDÍVAR  

 

La Comisión de Justicia del Senado de la República aprobó, con la mayoría de Morena y sus aliados, la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea al cargo de ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pese a que la oposición advirtió que la renuncia no está 

motivada por una causa grave, requisito que establece la Constitución. Los senadores de oposición previa a debate solicitaron la comparecencia 

de Arturo Zaldívar para que explique las razones de su renuncia, sin embargo, Morena rechazó la propuesta y Olga Sánchez Cordero, ministra 

en retiro y presidenta de la Comisión argumentó que no es obligatoria su comparecencia. Germán Martínez, senador del Grupo Plural, argumentó 

que a efecto de respetar su garantía de audiencia y conocer su interés jurídico respecto a su posible permanencia en el cargo y las razones para 

ello a fin de contar con los elementos objetivos de juicio para determinar la procedencia o no de la respectiva ratificación, debería comparecer.  

Claudia Anaya, senadora del PRI, coincidió y dijo que cuando llegó la solicitud de renuncia del ministro Eduardo Medina fue una situación 

diferente, pues a él se lo tragó literalmente la tierra, desapareció de la escena pública sin dejar un rastro ni una explicación ni grave ni no grave 

de por qué renunciaba a su cargo como ministro de la Suprema Corte de Justicia. Durante el debate Germán Martínez se lanzó contra Arturo 

Zaldívar: Aquí el ministro renunciante no goza de libertad por burlarse del parlamento, simplemente es un hombrecito desnudo éticamente que 

cambió de amo, se desprende de la toga pero no del servilismo, no hay causa grave en esta renuncia. Rafael Espino, de Morena, también 

coincidió en que esta renuncia no está motivada por una causa grave, y además dijo que da lugar a muchos cuestionamientos por su dicho sobre 

que sus aportaciones como ministros se han vuelto marginales. La renuncia establece un mal precedente, más aún el haber renunciado por un 

proyecto político evidencia la utilización de un cargo como escalón. Imelda Castro, senadora de Morena, salió a la defensa del aún ministro 

Arturo Zaldívar y cuestionó a la oposición que se haya avalado el del ministro Eduardo Medina y este se diga que no en vísperas de una 

contienda electoral.  Vamos a votar a favor, en lo particular yo seguiré mostrando mi admiración a un ministro o a una persona que es claro y 

que sigue siendo un hombre progresista que va a luchar desde otras trincheras y no hay nada de qué avergonzarse, a los ministros que están 

en la Suprema Corte, que liberan delincuentes que descongelan cuentas bancarias de los familiares de los delincuentes ellos sí deben 

avergonzarse de estar lado del conservadurismo. Damián Zepeda, senador del PAN, aseguró que la participación de Zaldívar en las próximas 

elecciones no es relevante, pues afirmó que en este caso la gravedad es que se le está haciendo un fraude a la Constitución y se le quita el 

derecho a la próxima o próximo presidente. La verdad de las cosas es que le están haciendo un fraude a la Constitución, para nadie es relevante 

su participación en la campaña, hay políticos de mucho mayor impacto, incluidos en ese partido. Le están quitando al futuro presidente o 

presidenta el derecho a proponer a un ministro por 15 años, esa es la jugada política. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; EN MORENA NO EXISTE SEGUNDA FUERZA 

 

Claudia Sheinbaum celebró que Marcelo Ebrard se mantenga en Morena, aunque dijo que en el partido no se permiten corrientes internas, 

pues pueden dañar la unidad del partido. La virtual candidata presidencial de Morena dijo que Morena es un solo movimiento, un solo partido’. 

Por esto negó que existan segundas fuerzas. Asimismo dijo que la unidad es clave para evitar rupturas como las que sufrió el Partido de la 

revolución Democrática (PRD). Sheinbaum dijo que ejerce el bastón de manera democrática, con orientaciones generales sobre el rumbo que 

debe tener el movimiento. Esa coordinación tiene que ejercerse, no con autoritarismo o con manos duras, nosotros somos un partido plural y 

democrático. Afirmó que el criterio de género para las candidaturas a gubernaturas de 2024 tomó en cuenta a las mujeres mejor representadas 

en las encuestas.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; AGRADECE CONSENSO A FAVOR DE PUEBLOS INDÍGENAS Y AFROMEXICANOS 

 

La senadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, agradeció a los senadores que integran la Comisión de Asuntos Indígenas que, sin importar el partido político 

que representan, lograron ponerse de acuerdo y tuvieron la capacidad de dialogar para que se dictaminaran el 100 por ciento de los asuntos que 

recibieron. Al despedirse como presidenta de esta Comisión, la legisladora informó que durante su labor recibió 101 asuntos, de los cuales 78 le 

fueron entregados cuando llegó al cargo, pues había un rezago importante, pero hoy entrega los 101 asuntos dictaminados. Siempre sacamos 

los dictámenes por consenso, por unanimidad. Siempre tuvimos la posibilidad de incluir sus observaciones, sus puntos de vista y eso habla de 

que cuando hay un diálogo y cuando hay un propósito común somos capaces de ponernos de acuerdo sin importar el partido del que 

provengamos o representemos. Agradezco y aquí voy a dejar la lista. Son 101 dictámenes, varios están en proceso en el Pleno, ahí no depende 

de mí, pero respecto a mi trabajo en la Comisión, pues muchas gracias por su confianza. Antes de llevarse a cabo la reunión en la comisión, 

recalcó que el pendiente más importante que se queda en el Senado es sobre el tema de los derechos de los pueblos indígenas, que no estaba 

en la Comisión de Asuntos indígenas sino en la Comisión de Gobernación y no se ha recibido una minuta. Nunca vamos a alcanzar igualdad si 

no se reconoce el derecho de los pueblos indígenas en materia económica, social, cultural, ambiental y política. Agregó que se aprobaron ocho 
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dictámenes en materia de derechos lingüísticos, registro civil, lenguaje incluyente y pueblos afromexicanos. Su agenda de trabajo incluye un 

encuentro con jóvenes en Silao y participación en la Convención Nacional de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de 

Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) 2023 en León, Guanajuato. 

 

SENADOR HÉCTOR VASCONCELOS; AFIRMA QUE LA DEMOCRACIA Y CONVIVENCIA PACÍFICA ENTRE NACIONES SON 

FUNDAMENTALES PARA EVITAR GUERRAS 

 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos, informo que senadores de las comisiones de Relaciones Exteriores 

sostuvieron una reunión de trabajo con el presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria Kox, en 

la que destacaron los vínculos de nuestro país con los países de ese continente y los valores que comparten para el respeto a los derechos 

humanos, el Estado de Derecho y la democracia. En este encuentro, dio lectura a un mensaje de la presidenta de la Cámara de Senadores, Ana 

Lilia Rivera. La senadora subrayó la urgencia de buscar soluciones basadas en la colaboración internacional, para avanzar hacia sociedades 

pacíficas, prósperas y seguras ante las amenazas a la paz y seguridad internacional que deterioran la vida de los pueblos.  Señaló la escalada 

de violencia e inestabilidad, la persistencia de conflictos armados, los discursos de odio, los ataques de terrorismo y un extremismo cada vez 

más violento, que persisten en distintas partes del mundo. Destacó que el planeta experimenta transformaciones económicas, políticas, sociales 

y tecnológicas sin precedentes, que pueden marcar sendas de desarrollo o de desigualdad, dependiendo de los liderazgos. En este punto, se 

pronunció por hacer frente a los retos que impone la crisis climática, que ocasiona desastres naturales devastadores, como fue el caso del 

Huracán “Otis”, en Guerrero. El presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria Kox, indicó que, a 

pesar de la distancia geográfica, existe una gran relación entre México y la Unión Europea, por lo que confió en que estos vínculos ayuden a 

detonar la amistad con el resto de las naciones de Latinoamérica. El parlamentario aseveró que la Unión Europea comparte con nuestro país los 

valores de respeto a los derechos humanos, al Estado de Derecho y a la democracia, por lo que felicitó a nuestro país por impulsar leyes en 

estas materias, lo cual no se veía en otros momentos de la historia. Martinus Josephus Maria Kox destacó que México será el primer país no 

europeo en suscribir el Convenio del Consejo de Europa sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica, 

firmado en Estambul, Turquía, en 2011; será un excelente y muy simbólico mensaje de parte de ustedes para el resto del mundo. El senador 

Héctor Vasconcelos aseveró que, para México, la relación con Europa tiene el mayor rango de importancia, pues la región es uno de los 

mayores baluartes en la defensa de la democracia, la igualdad ante la ley y las libertades individuales; estos valores compartidos no han permitido 

converger en nuestras posiciones. También subrayó que el gobierno actual de nuestro país es el mayor impulsor de oportunidades para mujeres 

de nuestra historia, pues existe paridad de género en ambas Cámaras del Congreso y son presididas por mujeres, además de que el Gabinete 

está integrado por ocho de ellas. La presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores Europa, senadora Gabriela Benavides Cobos, señaló 

que nuestra cercanía con la Unión Europea ha permitido que nuestro país busque atender problemas comunes, como el cambio climático, 

pandemia, migración y abatir la brecha en materia digital. Además, indicó que la administración actual trabaja para darle más herramientas a la 

ciudadanía para que puedan ejercer la democracia, como es el caso de la revocación de mandato. La presidenta de la Comisión de Relaciones 

Exteriores América Latina y el Caribe, senadora Beatriz Paredes Rangel, señaló que, a pesar de nuestras diferencias, ambas naciones coinciden 

en las mejores causas y en propósitos comunes.  La senadora del PRI indicó que Europa atraviesa por un momento muy complejo en su historia, 

por lo que la convivencia pacífica ente los estados es una labor primordial para evitar la violencia y las guerras, así como el avance de las 

actitudes neofascistas, discriminatorias y xenofóbicas. La senadora Bertha Alicia Caraveo Camarena, presidenta de la Comisión de Asuntos 

Fronterizos, afirmó que el tema migratorio desafía las políticas públicas de los países involucrados, de ahí que sean fundamentales las relaciones 

internacionales para evitar una crisis en la materia.   

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA: RECIBE EN EL SENADO A “ANIMAL HEROES” ASOCIACIÓN CIVIL DEFENSORA DE LOS 

ANIMALES 

 

El coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, informo que lo acompaño Animal Heroes, una asociación civil fundada en 2015 

que entre sus tareas tiene como misión defender a los animales por medio de la creación de leyes y políticas públicas que atiendan a eso, que 

atiendan al cuidado, que atiendan al bienestar de los animales. El legislador destacó los avances legislativos cruciales para la protección animal. 

Acompañado de la asociación civil Animal Heroes se celebró que la minuta sobre la prohibición del uso de animales silvestres como mascotas 

está a punto de ser dictaminada, tras 464 días en la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático en el Senado de la 

República. Nosotros reiteramos el compromiso y son iniciativas que deben de resolverse pronto; hay otras, como ya lo mencionaba también el 

presidente de la Comisión, que estarán sometiéndose al debate y que será bueno que antes de concluir con nuestra legislatura podamos tenerlas 

ya como derecho positivo. 

Mercedes Adriana Buenrostro, directora de política de Animal Heroes, señaló que es sumamente importante el trato digno a la fauna silvestre, 

por lo que hizo un llamado a los y las legisladoras de la Cámara Alta para votar a favor de la iniciativa conocida como los silvestres no son 

mascotas. Estuvo presente Jerónimo Sánchez, director general de Animal Heroes, y el senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, quien expresó su 
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interés como presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático para dictaminar la minuta en la próxima 

sesión. Asimismo, aseguró que se considerarán los comentarios de la sociedad en la exposición de motivos y destacó la relevancia de legislar 

sobre el bienestar animal, incluyendo la prohibición del uso de mamíferos marinos para espectáculos. 

 

MARIO DELGADO; SIN RUPTURAS, CUMPLIMOS. LAS COORDINACIONES ESTATALES DE MORENA SE DEFINIERON CON RESPETO 

A LAS ENCUESTAS Y A LA PARIDAD DE GÉNERO 

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, destacó que, en la definición de las Coordinaciones de Defensa de la Transformación en 

nueve entidades federativas, el partido hizo valer los principios de transparencia y democracia. Asimismo, se respetaron los criterios de paridad 

y los resultados de las encuestas, por lo que no hubo rupturas ni divisiones al interior. Cumplimos con el tema de respetar las encuestas; 

cumplimos con la paridad; no tuvimos rupturas. Todo el mundo apostaba que íbamos a salir divididos. No tenemos ninguna división de qué 

preocuparnos. El dirigente morenista reconoció a las y los aspirantes que participaron en los procesos internos, pues mostraron que el 

compromiso con el movimiento prevaleció sobre las aspiraciones personales. En general mostraron todas y toda una gran altura de miras, un 

compromiso con nuestro movimiento. Afirmó que la transparencia con que se mostraron los resultados y la metodología de las encuestas 

coadyuvó a impedir divisiones injustificadas. El hecho de que Morena lo haga con absoluta transparencia ayuda mucho. Nosotros como dirigencia 

no damos ningún motivo, ninguna causa para una división justificada. Agradeció las felicitaciones del Presidente de la República; de la 

Coordinadora de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, así como de las y los gobernadores de Morena por la conducción del 

proceso para designar a las Coordinaciones estatales. De igual manera, Mario Delgado dio gracias al apoyo de la Coordinadora Claudia 

Sheinbaum, y puntualizó que el liderazgo de la exjefa de gobierno ha permitido que persista la unidad en Morena. Dar todo nuestro 

reconocimiento porque finalmente nosotros somos el partido, pero el liderazgo más importante en el movimiento es la doctora Claudia 

Sheinbaum. Agradecerle su apoyo, su conducción política, que hoy nos permite tener a Morena sin divisiones, con unidad y avanzando ya en el 

proceso de organización rumbo al 2024.  Reiteró que la meta del partido es ganar 10 de 10 el próximo año. Vamos a ganar las nueve entidades 

federativas que van a elección más la presidencia de la República: 10 de 10 cargos ejecutivos es nuestra meta para el 2024. Además, por 

supuesto, de la mayoría en el Congreso de la Unión: en la Cámara de Diputados y en la Cámara de Senadores. El presidente de Morena recordó 

que el domingo pasado acompañó, junto con la doctora Claudia Sheinbaum, a Joaquín “Huacho” Díaz en su arranque de precampaña en 

Mérida, Yucatán, y adelantó que probablemente acompañarán a Claudia Delgadillo en el arranque de precampaña de Jalisco. Anunció que el 

domingo 19 de noviembre, en el WorldTrade Center, Morena, PT y PVEM registrarán a Claudia Sheinbaum como precandidata única para la 

Presidencia de la República. Va a ser en el WorldTrade Center a las 12 del día este 19 de noviembre. La doctora estará acompañada por las 

dirigencias de los partidos políticos, diputados, senadores, presidentes municipales, los principales liderazgos de nuestro movimiento. Se 

registrará el domingo y el 20 de noviembre arranca ya formalmente su precampaña. 

 

ASPIRANTES DEL PRI, PAN Y PRD; POR LA CANDIDATURA DEL FRENTE A LA CDMX 

 

Los partidos del Frente Amplio por México iniciarán los registros de sus aspirantes para comenzar con el proceso de selección a la candidatura 

por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, pues son las únicas fuerzas que faltan por definirse. Al menos dos de los tres partidos ya 

tienen definidos a sus contendientes, mientras que otras dos personas han decidido participar también sin estar afiliados a ninguno de los tres 

partidos del Frente Amplio. Por el PRI va Adrián Rubalcava, Alcalde de Cuajimalpa dos veces consecutivas, el priista inició su carrera política 

dentro de la demarcación, en la cual ha tenido varios puestos: coordinador de verificaciones y clausuras, director de gobierno, director jurídico y 

de gobierno de Cuajimalpa y jefe delegacional en el 2012. Pidió licencia para participar en la contienda por la Jefatura de Gobierno el pasado 7 

de noviembre y es de los priistas punteros. El líder nacional del PRI, Alejandro ‘Alito’ Moreno, destacó su labor como alcalde y confió en que 

se registre hoy. Cynthia López, diputada federal del PRI alzó la mano para ser la abanderada de la coalición opositora asegurando que el tricolor 

tiene en mí una mujer fuerte que defienda la Ciudad. Cynthia López Castro es doctora en Administración Pública por la Universidad Anáhuac y 

cuenta con una maestría en Comunicación Política y Gobierno por la Universidad George Washington en DC. Fue diputada del Congreso de la 

CDMX en 2015; Constituyente del 2016 al 2017, y diputada federal del 2018 al 2021, donde continúa actualmente. Por el PAN: Santiago 

Taboada, como candidato único del PAN, alcalde de Benito Juárez, licenciado en Derecho, fue diputado local (2012-2015) y federal (2015-2018) 

de la Benito Juárez, donde también trabajó en la Coordinación de Modernización. Desde 2018 ha estado al frente de la demarcación y fue 

señalado por el presidente Andrés Manuel López Obrador como el candidato elegido por los miembros de la oposición para ir por la CDMX.  

Por el PRD: Luis Cházaro, coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, quien desde julio comenzó a sonar como uno de los perfiles fuertes. 

Es licenciado en Derecho por el Centro Universitario de Estudios Contemporáneos de Querétaro y cuenta con una Maestría en Administración. 

Del 2010 al 2011 permaneció en varios puestos al interior del PRD y hasta el 2012 obtuvo un puesto en la Cámara de Diputados, a la que volvió 

en 2021. A la lista se suman dos perfiles que no están afiliadas a ningún partido: la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y la hija de 

Rosario Robles, Mariana Moguel. 
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JOE BIDEN; CONVENCIDO DE QUE SE LOGRARÁ LA LIBERACIÓN DE LOS REHENES DE HAMÁS EN GAZA 

 

El presidente Joe Biden, se mostró convencido de que se logrará la liberación de los rehenes de Hamás en Gaza y les lanzó un mensaje: 

"Aguanten, ya vamos". Joe Biden se expresó al ser preguntado por los reporteros en la Casa Blanca sobre qué mensaje le gustaría transmitir a 

los secuestrados y a sus familiares. "Aguanten, ya vamos". Biden aseguró que mantiene contactos diarios con personas involucradas en la 

negociación con la milicia palestina y destacó que la liberación de los rehenes va a ocurrir, aunque descartó entrar en detalles. El presidente 

explicó que tiene conversaciones con Israel para lograr una pausa humanitaria en los combates en Gaza y la liberación de los prisioneros de 

Hamás, en un proceso en el que está mediando Qatar. Las milicias palestinas de Gaza secuestraron a más de 240 personas el pasado 7 de 

octubre, cuando perpetraron el brutal ataque en suelo israelí en el que mataron a unas mil 200 personas. Desde entonces, los ataques de 

represalia israelíes por aire, mar y tierra, han dejado más de 11 mil 180 muertos, 28 mil 200 heridos, 3 mil desaparecidos y más de 1.5 millones 

de desplazados en Gaza. El portavoz de las Brigadas Al Qasam, brazo armado de Hamás, acusó a Israel de demorarse a la hora de llegar a un 

acuerdo para un intercambio de rehenes israelíes por presos palestinos, e indicó que un pacto estuvo a punto de lograrse a través de los 

mediadores cataríes. 
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Presentan diputadas y diputados 20 iniciativas sobre 

diversos temas 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentaron, en una primera ronda, 

20 iniciativas en temas de atención a la salud, lengua materna, Día Nacional de las Víctimas del 

Desplazamiento Forzado Interno, producción de granos y oleaginosas, lenguas indígenas, derechos de 

personas extraditadas, personal de enfermería, medicina complementaria y niñez. 

 

https://hojaderutadigital.mx/presentan-diputadas-y-diputados-20-iniciativas-sobre-diversos-temas/ 
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Presentan diputadas y diputados 20 iniciativas 
sobre diversos temas 

 

Ciudad de México, a 14 de noviembre de 2023 

Boletín No. 5445 

Presentan diputadas y diputados 20 iniciativas sobre diversos temas 

• En la primera ronda intervienen representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentaron, en una primera ronda, 20 iniciativas en 

temas de atención a la salud, lengua materna, Día Nacional de las Víctimas del Desplazamiento Forzado Interno, 

producción de granos y oleaginosas, lenguas indígenas, derechos de personas extraditadas, personal de enfermería, 

medicina complementaria y niñez. 

También, sobre verificación de datos de la credencial para votar, esterilización animal, programas de emprendimiento 

para víctimas de violencia, atención de las muertes fetales y perinatales, personas adultas mayores, personas con 

discapacidad, Fondo de Compensación de Recursos Portuarios, pueblos afromexicanos en política cultural, credencial 

para votar como documento probatorio de nacionalidad, delito de feminicidio y paridad de género en cámaras 

empresariales. 

Que centros de salud asistan a pacientes con su lengua materna 

La diputada Blanca Carolina Pérez Gutiérrez (Morena) planteó reformar el artículo 6º de la Ley General de Salud, con el 

fin de establecer que las entidades de la República con mayor población indígena, tendrán la obligación de asistir en 

materia de salud a los ciudadanos con el principal idioma no castellano de la entidad, respetando los derechos humanos. 

Se canalizó a la Comisión de Salud. 

Día Nacional de las Víctimas del Desplazamiento Forzado Interno 

Del PAN, la diputada Diana María Teresa Lara Carreón propuso declarar el 11 de febrero de cada año como Día Nacional 

de las Víctimas del Desplazamiento Forzado Interno. La legisladora expresó que este fenómeno genera condiciones de 

sufrimiento y penalidad para las poblaciones afectadas, además de provocar la ruptura familiar, y cortar lazos sociales y 

culturales. “Decretar este Día Nacional es un recordatorio para mejorar la normatividad que debe proteger y garantizar 

una vida digna para todas y todos”. Se remitió a la Comisión de Población y Gobernación. 
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Incentivar la producción de granos y oleaginosas 

La diputada María de Jesús Aguirre Maldonado (PRI) pidió reformar el artículo 179 de la Ley de Desarrollo Rural 

Sustentable, con el objeto de impulsar una política pública que incentive la producción de granos y oleaginosas; adiciona 

al listado de productos prioritarios a la soya, el cártamo, la canola, el girasol y el ajonjolí. Se envió a la Comisión de 

Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria. 

Digitalización de materiales lingüísticos en lenguas indígenas 

A la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos se turnó la iniciativa de la diputada Ciria Yamile Salomón Durán 

(PVEM) que reforma el artículo 13 de la Ley General de Derechos Lingüísticos de los Pueblos Indígenas, para crear 

bibliotecas, hemerotecas, centros culturales u otras instituciones depositarias que conserven los materiales lingüísticos en 

lenguas indígenas nacionales, asegurando su preservación a través de medios digitales y su difusión por medio del uso de 

las tecnologías de la información y la comunicación, para favorecer el acceso libre y gratuito de sus contenidos culturales 

e informativos.  

Derechos humanos de las personas extraditadas 

El diputado Jesús Fernando García Hernández (PT) impulsa reformas y adiciones a diversas disposiciones de la Ley de 

Extradición Internacional, con el fin de garantizar la protección de los derechos humanos de las personas extraditadas y 

establecer las causas para negar la extradición, entre otros casos, cuando se haya sobreseído definitivamente a su favor por 

el mismo delito, cuando el reclamado sea menor de 18 años inimputable o declarado en estado de interdicción. Se 

canalizó a la Comisión de Justicia, para dictamen, y a la Comisión de Derechos Humanos, para opinión. 

Regular actividad de enfermería 

Con la finalidad de incorporar en la Ley Federal del Trabajo un capítulo denominado “Trabajo de personal en enfermería” 

y regular las actividades laborales de las y los trabajadores profesionales, técnicos y auxiliares de enfermería que laboren 

de manera institucionalizada o en el ejercicio libre, sin que ellas representen renuncia a condiciones superiores a las 

establecidas en la ley, el diputado Salomón Chertorivski Woldenberg (MC) presentó una iniciativa que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo. Fue enviada a la Comisión de Trabajo y Previsión Social.  

Promover uso de la medicina complementaria 

Del PRD, la diputada Fabiola Rafael Dircio propuso reformar y adicionar los artículos 6 y 79 de la Ley General de Salud, 

a fin de que el Sistema Nacional de Salud tenga como objetivo el promover el conocimiento y uso de la medicina 

complementaria, fomentando su práctica en condiciones adecuadas. Se turnó a la Comisión de Salud.  
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Prevenir conductas que atente en contra la vida de la niñez 

El diputado Ángel Domínguez Escobar (Morena) planteó modificar diversos artículos de la Ley General de los Derechos 

de Niñas, Niños y Adolescentes, con el objetivo de que sea principio rector de esta ley el derecho a la salud y que las 

autoridades realicen las acciones necesarias para prevenir cualquier conducta que atente contra su vida; además, que en 

los procesos o procedimientos que deriven en cambio de apellidos de niñas, niños y adolescentes, los menores tengan 

derecho a opinar y a ser tomados en cuenta, conforme a su “madurez psicoemocional”. Se canalizó a la Comisión de 

Derechos de la Niñez y Adolescencia.  

Servicio de verificación de los datos de la credencial para votar 

La diputada Olga Juliana Elizondo Guerra (Morena) expuso la iniciativa suscrita por la diputada Valeria Santiago 

Barrientos (PVEM), que modifica diversas disposiciones de las leyes General de Instituciones y Procedimientos 

Electorales, Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de los Particulares y General en Materia de Delitos 

Electorales, con el propósito de que se cuente con un servicio de verificación de los datos de la credencial para votar, así 

como sancionar el uso ilícito de datos personales. Se remitió a las comisiones de Reforma Política-Electoral y de 

Gobernación y Población.   

Captura y esterilización animal 

Del PAN, la diputada Cecilia Anunciación Patrón Laviada propuso modificar el artículo 21 de la Ley Federal de Sanidad 

Animal, a fin de establecer que los poseedores de animales domésticos procurarán apoyar a las autoridades 

correspondientes para que los programas de captura y esterilización de fauna urbana se den bajo criterios éticos, para 

evitar el maltrato animal. Se turnó a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales. 

Programas de emprendimiento para víctimas de violencia 

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro (PRI) planteó tres iniciativas. La primera modifica los artículos 36 y 38 de la 

Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para implementar programas de emprendimiento, 

capacitación, inclusión financiera, herramientas digitales y acompañamiento, para las víctimas de todo tipo de violencia 

de género. Se remitió a la Comisión de Igualdad de Género. 

Atención integral de las muertes fetales y perinatales 

 En la segunda, la legisladora propone reformar la Ley General de Salud, con el fin de adicionar un capítulo denominado 

“Atención integral y multidisciplinaria de las muertes fetales y perinatales”, para garantizar una atención integral con 

sentido ético, digno y profesional. Se envió a la Comisión de Salud. 
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Incorporar al Instituto Nacional de Geriatría al Consejo Directivo del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores 

En la tercera iniciativa, la legisladora Nassar Piñeyro pidió reformar la Ley de los Derechos de las Personas Adultas 

Mayores, con el propósito de incorporar al Instituto Nacional de Geriatría al Consejo Directivo del Instituto Nacional de 

las Personas Adultas Mayores. Se tramitó a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables. 

Promover campañas de sensibilización 

La diputada Flor Ivone Morales Miranda (Morena) planteó dos iniciativas. La primera reforma el artículo 11 de la Ley 

General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, con el fin facultar a la Secretaría del Trabajo y Previsión 

Social a promover campañas de difusión para sensibilizar, concientizar e incentivar la contratación e inclusión de 

personas con discapacidad, tanto en el sector público como en el privado. Se turnó a las comisiones de Atención a Grupos 

Vulnerables para dictamen, y a la de Trabajo y Previsión Social para opinión. 

Erradicar la discriminación de personas con discapacidad 

La segunda iniciativa modifica el artículo 12 de la Ley General para la Inclusión de las Personas con Discapacidad para 

facultar a la Secretaría de Educación Pública a promover campañas que erradiquen la discriminación de personas con 

discapacidad en los planteles y centros educativos, con el fin de eliminar prejuicios y contribuir a la eliminación de actos 

discriminatorios. Se canalizó a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, con opinión de la Comisión de Educación. 

Crear Fondo de Compensación de Recursos Portuarios 

Con el objetivo de crear el Fondo de Compensación de Recursos Portuarios para la Construcción de Carreteras e 

Infraestructura Ferroviaria de los estados y municipios, el diputado Riult Rivera Gutiérrez (PAN) presentó iniciativa que 

adiciona diversas disposiciones de la Ley de Coordinación Fiscal, para contribuir al desarrollo y crecimiento municipal y 

estatal, otorgarles mayores oportunidades, hacerlos atractivos para la inversión y el turismo. Se tramitó a la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público para dictamen, y a las comisiones de Presupuesto y Cuenta Pública y de Infraestructura para 

opinión. 

Incluir a pueblos afromexicanos en política cultural 

El diputado Pedro Sergio Peñaloza Pérez (Morena) impulsa iniciativa que reforma los artículos 5° y 21 de la Ley General 

de Cultura y Derechos Culturales, con la intención de incluir a los pueblos afromexicanos en la política cultural del 

Estado mexicano. Será analizada para dictamen por la Comisión de Cultura y Cinematografía, y para opinión por la 

Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos. 

Credencial para votar, documento probatorio de nacionalidad 
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Con el propósito de que la credencial para votar sea un documento probatorio de la nacionalidad mexicana, la diputada 

Ana Laura Valenzuela Sánchez (PAN) presentó una iniciativa que reforma y adiciona el artículo 3° de la Ley de 

Nacionalidad, para evitar dificultades a los mexicanos residentes en el extranjero que requieran acreditar su nacionalidad 

mexicana para realizar trámites ante autoridades mexicanas o extranjeras. Fue remitida a la Comisión de Gobernación y 

Población.  

Que el delito de feminicidio sea imprescriptible 

El diputado de Morena, Wilbert Alberto Batun Chulim, propuso adicionar un artículo 115 Bis al Código Penal Federal, 

con la finalidad de establecer que la acción penal será imprescriptible para el delito de feminicidio, previsto en el artículo 

325 de este Código. Fue turnada a la Comisión de Justicia.   

Paridad de género en cámaras empresariales 

También de Morena, la diputada Mayra Alicia Mendoza Álvarez expuso cambios a diversas disposiciones de la Ley de 

Cámaras Empresariales y sus Confederaciones, a fin de incluir la definición de paridad de género y garantizar este 

principio en la integración de los órganos de dirección, así como orientar sus objetivos con perspectiva de género. Se 

canalizó a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, y de Igualdad de Género. 
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CFE prevé invertir 2 mil mdp en reconstrucción y tareas de obra mayor 

en Acapulco: Bartlett 

 

Al inicio de su comparecencia ante la Cámara de 

Diputados, Manuel Bartlett, director general de la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE), aseguró que 

iniciará la reconstrucción y las tareas de obra mayor en 

Acapulco, en las que prevén utilizar 2 mil millones de 

pesos. 

“CFE iniciará la reconstrucción y las tareas de obra 

mayor y mantenimiento con un costo de más de dos 

mil millones de pesos”, especificó Bartlett Díaz. 

Detalló que los trabajadores de la Comisión han visitado 370 colonias, aproximadamente el 70% del 

total, para reconectar el servicio eléctrico en las casas afectadas por el huracán "Otis". 

Y adelantó que mañana se publicará en el Diario Oficial de la Federación (DOF) un acuerdo de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), por el que se dejará de cobrar la energía eléctrica en 

los próximos cuatro meses en Acapulco y Coyuca de Benítez. 

El funcionario expuso que en un inició, tras el impacto del huracán Otis, la infraestructura eléctrica fue 

devastada, porque se destruyeron 117 estructuras de alta y media tensión, 30 subestaciones eléctricas 

y más de 12 mil postes. 

En ese sentido, la CFE destinó 3 mil 650 trabajadores para atender la contingencia, 280 grúas, 875 

vehículos, 150 plantas de energía de emergencia, 38 torres de iluminación, siete helicópteros y más de 

siete mil toneladas de material, explicó a las comisiones unidas de Energía y de Infraestructura. 

“Nuestra tarea no termina con el aseguramiento del suministro eléctrico, quedaba el problema de la 

conexión para las casas y edificios siniestrados. Ahora se apoya en la reparación directa de los 

domicilios, reemplazando los tubos y bases que normalmente corresponden al usuario”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cfe-preve-invertir-2-mil-mdp-en-reconstruccion-y-tareas-de-

obra-mayor-en-acapulco-bartlett/  

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cfe-preve-invertir-2-mil-mdp-en-reconstruccion-y-tareas-de-obra-mayor-en-acapulco-bartlett/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cfe-preve-invertir-2-mil-mdp-en-reconstruccion-y-tareas-de-obra-mayor-en-acapulco-bartlett/
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CFE será el facilitador de la relocalización: Bartlett 

 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) será el gran 

facilitador de la relocalización al proveer la energía 

necesaria a las nuevas inversiones, señaló Manuel 

Bartlett Díaz, director general de la empresa estatal, 

quien también aseguró que la CFE está más fuerte 

que nunca, pese a que los intereses oligárquicos 

buscan aún quedarse con el mercado. 

“La CFE es financieramente más fuerte que nunca. 

Tiene mayores ingresos propios comparada con 

cualquier compañía nacional”, aseguró el funcionario 

durante su comparecencia ante diputados. 

Comentó que ante la llegada de inversiones provenientes de otras latitudes, medios de comunicación y 

especialista han afirmado que la empresa estatal “es un obstáculo para estas inversiones, al no contar 

con suficiente electricidad”. 

“Nada más falso, la CFE sin duda es el gran facilitador para su llegada”, destacó. 

Apuntó que entre septiembre de 2022 y junio de 2023 las plantas de la empresa estatal aportaron al 

sistema eléctrico 114 mil 700 gigawatts/hora, volumen de energía 6.5 por ciento superior al generado 

en el mismo periodo del año previo 

Anotó que junto que la CFE trabaja con los gobiernos locales, como es el caso de la tramitación de 

permisos para la planta de Tesla o el corredor conocido como ciudad modelo. 

“La CFE está lista para atender con suficiencia a todos los inversionistas interesados en instalarse en 

nuestro país”, dijo. 

“La CFE es más fuerte que nunca, pero no olvidemos que los embates y ambiciones en torno a CFE 

siguen vigentes. La reforma energética antinacional y extranjerizante sigue viva; también los intereses 

oligárquicos, con sus ambiciones de hacerse de la electricidad como un negocio privado trasnacional”, 

destacó. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Anotó que la primera línea de defensa serán los trabajadores, pero también los dueños de la CFE, “los 

126 millones de mexicanos que tienen en esta empresa su más importante patrimonio material, pero 

también la manifestación más inequívoca de soberanía nacional”, dijo. 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/economia/cfe-sera-el-facilitador-de-la-

relocalizacion-bartlett-4900      

https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/economia/cfe-sera-el-facilitador-de-la-relocalizacion-bartlett-4900
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/14/economia/cfe-sera-el-facilitador-de-la-relocalizacion-bartlett-4900
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Prevé CFE 2 mil mdp para la reconstrucción de Acapulco 

 

Al inicio de su comparecencia ante la Cámara de Diputados, Manuel Bartlett, director de la CFE, 

aseguró que iniciará la reconstrucción y las tareas de obra mayor en Acapulco, en las que prevén 

utilizar 2 mil millones de pesos. Adelantó que se publicará un acuerdo para dejar de cobrar energía 

eléctrica en los próximos cuatro meses en Acapulco y Coyuca de Benítez. “Nuestra tarea no termina 

con el aseguramiento del suministro eléctrico, quedaba el problema de la conexión para las casas y 

edificios siniestrados. Ahora se apoya en la reparación directa de los domicilios, reemplazando los 

tubos y bases que normalmente corresponden al usuario”, dijo. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1254?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1254&authkey=!APfWb78Lvvgrp5g&ithint=video&e=ZaT0rB  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1254?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1254&authkey=!APfWb78Lvvgrp5g&ithint=video&e=ZaT0rB
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1254?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1254&authkey=!APfWb78Lvvgrp5g&ithint=video&e=ZaT0rB
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Comparece director de la CFE en San Lázaro 

 

Al comparecer en la Cámara de Diputados, como parte de la Glosa del quinto informe de Gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, el director general de la Comisión Federal de Electricidad, 

Manuel Bartlett, informó que se destinarán más de 2 mil millones de pesos en reconstrucción y tareas 

de obras mayor en Acapulco, refrendó que no se cobrará el servicio de energía eléctrica en la zona 

afectada por el huracán Otis durante los próximos cuatro meses. Aseguró que en 8 días se restableció 

el servicio eléctrico; sin embargo, reconoció que ahora se apoya en la reparación directa de los 

domicilios. Se han registrado cuestionamientos por parte de las y los legisladores de oposición, los que 

le han preguntado por las finanzas de la de la empresa y le han dicho que éstas no se encuentran 

también como presume. 

 

https://drive.google.com/file/d/1JEXyt-_NG4Sna9o3VcCVKSv4bbTAL0aR/view 

https://drive.google.com/file/d/1JEXyt-_NG4Sna9o3VcCVKSv4bbTAL0aR/view
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La reconstrucción de la red eléctrica de Guerrero será por más de 2 mil 

mdp: CFE 

 

La Comisión Federal de Electricidad no cobrará el servicio de energía durante cuatro meses a los 

habitantes de la zona afectada por el huracán Otis. Esto lo informó Manuel Bartlett, titular de la 

paraestatal al comparecer en la Cámara de Diputados. Bartlett aseguró que la CFE iniciará una obra 

mayor de reconstrucción en la red eléctrica de Guerrero, con un monto de 2 mil millones de pesos. 

“CFE iniciará la reconstrucción y las tareas de obra mayor y mantenimiento con un costo de más de 2 

mil millones de pesos, ahora se apoya en la reparación directa, reemplazando los tubos y bases que 

normalmente corresponden al usuario; se han visitado 370 colonias, un 70 por ciento”, comentó el 

funcionario.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1257?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1257&authkey=!ADbcdfYHxJqgQMY&ithint=video&e=HLHrAF  

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1257?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1257&authkey=!ADbcdfYHxJqgQMY&ithint=video&e=HLHrAF
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1257?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1257&authkey=!ADbcdfYHxJqgQMY&ithint=video&e=HLHrAF
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CFE ayuda a Tesla con permisos para Gigafactory en Nuevo León (bloomberglinea.com) 

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/mexico/cfe-ayuda-a-tesla-con-permisos-para-gigafactory-en-nuevo-leon/
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Activistas en México dicen que el presupuesto para áreas naturales protegidas es insuficiente | AP News 

 

https://apnews.com/climate-and-environment/general-news-cd53b44f4c1ca3df29a75ecbade3de97
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Emplaza PRD a Morena y sus aliados a asumir lo que votan 
y devolver prerrogativas para atender desastre de “Otis” 

 
La vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del PRD, Elizabeth Pérez Valdez, emplazó a Morena y sus 
aliados a ser congruentes y asumir los votos que otorgaron el 15 de febrero del 2022, para renunciar 
parcialmente y, en su caso, “reintegrar su financiamiento a la atención de desastres o catástrofes”, tal 
como hoy se da el caso con Acapulco tras el paso del huracán “Otis”. 
 
https://efekto10.com/emplaza-prd-a-morena-y-sus-aliados-a-asumir-lo-que-votan-y-devolver-prerrogativas-para-
atender-desastre-de-otis/ 
  

 

 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/emplaza-prd-a-morena-y-sus-aliados-a-asumir-lo-que-votan-y-devolver-prerrogativas-para-atender-desastre-de-otis/
https://efekto10.com/emplaza-prd-a-morena-y-sus-aliados-a-asumir-lo-que-votan-y-devolver-prerrogativas-para-atender-desastre-de-otis/
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Cámara de Diputados y Gobierno Federal impugnan suspensión de 

extinción de fideicomisos  

 

La Cámara de Diputados y el Gobierno Federal impugnaron la suspensión provisional, concedida por 

una juez federal a la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Circuito del PJF, contra 

la extinción de los fideicomisos y la transferencia de 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la 

Federación. Elizabeth Trejo Galán, titular del Juzgado Noveno de Distrito en materia administrativa, 

turnó los dos recursos de queja a un tribunal colegiado, el cual deberá resolver si confirma, modifica o 

revoca la sentencia.  

 

https://drive.google.com/file/d/1nKskXZOzCVbenr6UN_oFBGrCMaLxf9EC/view 

https://drive.google.com/file/d/1nKskXZOzCVbenr6UN_oFBGrCMaLxf9EC/view


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           

 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

0 15/11/2023 LEGISLATIVO 

Diputados y Gobierno federal impugnan resolución que frena 

extinción de fideicomisos del PJ 

 

La Cámara de Diputados y el Gobierno federal 

impugnaron la suspensión provisional que le 

concedió una juez federal a la Asociación Nacional 

de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del 

Poder Judicial de la Federación (JUFED) contra la 

extinción de los fideicomisos y la transferencia de 

los 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la 

Federación. 

Elizabeth Trejo Galán, titular del Juzgado Noveno de 

Distrito en materia Administrativa, turnó los recursos de queja a un tribunal colegiado, el cual deberá 

resolver si confirma, modifica o revoca su sentencia. 

En su resolución, la impartidora de justicia argumentó que la extinción de los fideicomisos, puede 

afectar derechos laborales de los servidores públicos del Poder Judicial de la Federación (PJF), ya en 

ellos están relacionadas obligaciones patronales y de seguridad social (pensión, vivienda, salud y 

retiro), por lo que posiblemente se vulnerarían sus derechos adquiridos reconocidos en la Constitución 

y en la Ley Federal de los Trabajadores al Servicio del Estado. 

Indicó que el decreto por el que se adiciona un segundo párrafo al artículo 224 de la Ley Orgánica del 

PJF, no especifica la finalidad para la cual se pretenden emplear los recursos de los fideicomisos. 

Asimismo, refirió que existen programas públicos y necesidades enormes de la sociedad mexicana; sin 

embargo, el decreto no establece de qué forma serán utilizados los recursos para atender en forma 

específica las necesidades sociales. 

Trejo Galán puntualizó que al eliminarse recursos destinados para rubros que inciden en el servicio 

público de impartición de justicia, se pone en riesgo la implementación de mecanismos o instrumentos 

que persiguen consolidar las reformas implementadas constitucionalmente en materia de justicia, lo 

cual además se traduce en un retroceso en el ejercicio de los derechos de los ciudadanos. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/diputados-gobierno-federal-impugnan-resolucion-que-

frena-extincion-de-fideicomisos-del-pj-614553.html    

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/diputados-gobierno-federal-impugnan-resolucion-que-frena-extincion-de-fideicomisos-del-pj-614553.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/diputados-gobierno-federal-impugnan-resolucion-que-frena-extincion-de-fideicomisos-del-pj-614553.html
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Exigen a diputados evitar más recortes 
 

Tras el recorte presupuestal de 512 millones de pesos para Tamaulipas y que por ello impactó en 8 
millones en este mes al municipio de Ciudad Madero, la regidora Mayra Ojeda Chávez, pide que los 
diputados federales tamaulipeco deben poner más atención y procurar que no se den estos fuertes 
descuentos. 
Indicó que, "esto está pésimo, porque los diputados de Morena nos están demostrando que no están 
haciendo la chamba, en especial para Ciudad Madero, porque en Tamaulipas se está haciendo un recorte 
de 512 millones de pesos sólo para este mes de noviembre, si no van a hacer su chamba, pues tampoco 
que nos quiten". 
 
https://www.elmanana.com/tamaulipas/madero/recorte-presupuestal-exigen-a-diputados/5784147 
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Diputados decidirán sobre reforma laboral 

 

México está entre los países con las jornadas laborales más largas, con un promedio de 48 horas 

semanales, la modificación a la Ley Federal de Trabajo propone reducir la actividad laboral a 40 horas a 

la semana, distribuidas en cinco días. La Cámara de Diputados inició foros de Parlamento Abierto, 

donde se reunieron activistas y representantes del sector empresarial para hablar sobre las 

repercusiones económicas, sociales y de salud que podría acarrear esta iniciativa. El próximo 21 de 

noviembre, los legisladores deberán tomar una decisión sobre este tema; si la resolución fuera a favor, 

la reforma podría entrar en vigor a principios de 2024.  

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1248?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1248&authkey=!AODLZ5UcGhnfp60&ithint=video&e=Ua2nW4 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1248?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1248&authkey=!AODLZ5UcGhnfp60&ithint=video&e=Ua2nW4
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1248?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1248&authkey=!AODLZ5UcGhnfp60&ithint=video&e=Ua2nW4
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Reducción de la Jornada Laboral en México causa división 

entre Diputados y empresarios 

Ciertos grupos de empresarias afirman que podría ser contraproducente o en el peor de los casos, 

causaría problemas, lo cierto, es que una mayoría de este sector, afirma que si debería implementarse, 

pero de manera paulatina y no de “golpe”, para así no afectar a los diversos sectores que conforman la 

economía mexicana. “Un cambio de esta magnitud requiere la gradualidad que permitirá a las empresas 

planear la adaptación a un cambio de este tipo. Hemos visto la experiencia internacional, nos ha llevado 

a que este tipo de cambios requiere que precisamente los sectores, específicamente los que pudieran 

tener mayor afectación, tengan el tiempo suficiente”, afirmaron empresarios. 

 

https://solquintanaroo.mx/reduccion-de-la-jornada-laboral-en-mexico-causa-division-entre-diputados-y-empresarios/ 
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Diputados de Morena, PRI, PT y MC exigen a la gobernadora de 

Aguascalientes que se esclarezca el crimen del magistrade Ociel Baena 

 

Diputados federales pasaron de pedir minutos 

de silencio y aplausos en el pleno por la muerte 

de Jesús Ociel Baena, a exigir que nunca más 

haya discursos de odio y discriminación en el 

recinto legislativo de San Lázaro. 

En el inicio de la sesión, legisladores de Morena, 

PRI, PT y Movimiento Ciudadano demandaron a 

Teresa Jiménez, gobernadora de Aguascalientes, 

que haya justicia por el asesinato del magistrade 

sin que sea revictimizado. 

Frinné Azuara, del Partido Revolucionario Institucional (PRI) solicitó —a nombre de la Comisión de 

Diversidad de la Cámara de Diputados, de la que es secretaria— desde su curul el minuto de silencio. 

“Su lucha desde las instituciones electorales se va a recordar siempre, y desde aquí le pedimos a la 

gobernadora de Aguascalientes que aplique para la investigación el protocolo de los crímenes contra la 

comunidad LGBT para poder esclarecer estas muy sensibles muertes”, demandó. 

Tras el minuto de silencio, Rocío Banquells, diputada de Movimiento Ciudadano, pidió otro minuto 

silencio y exigió “que esclarezcan con veracidad la causa de su muerte sin revictimizarle”. El minuto de 

silencio no se repitió. 

María Rosete, diputada del Partido del Trabajo, hizo “un llamado a “un llamado a la fiscalía para que 

investigue hasta llegar a la verdad histórica y que se haga justicia. Acabar con la violencia estructural, 

es la deuda pendiente que tenemos los representantes del pueblo”, subrayó la petista. 

Ahora lee: Pareja de Jesús Ociel Baena asesinó al magistrade y después se suicidó: fiscal de 

Aguascalientes 

A nombre de la bancada del Partido Acción Nacional, Kathia María Bolio, resaltó que el magistrade fue 

“un hombre que luchó por sus derechos, que fue el primer acreedor del pasaporte no binario y que 

siempre se condujo con respeto para con todos sus conciudadanos”. 
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“El magistrade Osiel Baena en vida puso en alto el nombre y los derechos de quienes viven con una 

condición de diversidad sexual diferente”, apuntó la legisladora del blanquiazul. 

https://latinus.us/2023/11/14/diputados-de-morena-pri-pt-y-mc-exigen-a-la-gobernadora-de-

aguascalientes-que-se-esclarezca-el-crimen-del-magistrade-ociel-baena/    

https://latinus.us/2023/11/14/diputados-de-morena-pri-pt-y-mc-exigen-a-la-gobernadora-de-aguascalientes-que-se-esclarezca-el-crimen-del-magistrade-ociel-baena/
https://latinus.us/2023/11/14/diputados-de-morena-pri-pt-y-mc-exigen-a-la-gobernadora-de-aguascalientes-que-se-esclarezca-el-crimen-del-magistrade-ociel-baena/
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Diputados guardan un minuto de silencio en memoria del magistrade 

Osiel Baena 

 

En la Cámara de Diputados, los legisladores guardaron un minuto de silencio en memoria del 

magistrade Osiel Baena, encontrado sin vida la mañana de ayer en su domicilio. La diputada Frinné 

Azuara expresó que fue un gran defensor de los derechos humanos de la comunidad LGBT+, 

especialmente de las personas no binarias. Por ello, pidió a la gobernadora de Aguascalientes que 

aplique para la investigación el protocolo de crímenes contras la comunidad LGBT, para poder 

esclarecer estas “muy sencillas” muertes.  

 

https://drive.google.com/file/d/15HWGJC5N2AFn48y4CP2AiNKbm_F9A-m8/view 

https://drive.google.com/file/d/15HWGJC5N2AFn48y4CP2AiNKbm_F9A-m8/view
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Lamentan en San Lázaro muerte de Magistrade 

El Pleno de la Cámara de Diputados brindó minutos de silencio y de aplausos para el Magistrade Jesús 

Ociel Baena Saucedo, quien fue hallado muerto en su casa el día de ayer. 

 

https://www.mural.com.mx/lamentan-en-san-lazaro-muerte-de-magistrade/ar2710700 
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Diputada transgénero acusa a figuras del PAN de incitar a 

crímenes de odio 

María Clemente García Moreno, diputada transgénero, señaló este lunes que la muerte del magistrade 

Jesús Ociel Baena es resultado del discurso de odio propagado por figuras 'referentes' del Partido Acción 

Nacional (PAN).  Exigió una investigación sobre la posible participación de las legisladoras panistas Lilly 

Téllez, Teresa Castell y América Rangel, así como del actor Eduardo Verástegui, como “posibles 

instigadores de crímenes de odio” contra la comunidad LGBT. 

 

https://www.binoticias.com/mexico/diputada-transgenero-acusa-figuras-del-pan-de-incitar-crimenes-de-odio 
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Daniela Álvarez nueva coordinadora de diputados 
chihuahuenses 

 
 A partir de ayer lunes, Daniela Álvarez tomó la coordinación de las y los diputados federales 
chihuahuenses panistas; la legisladora asumió el compromiso de posicionar al grupo legislativo y al PAN 
en las diferentes regiones y municipios. El presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Gabriel Díaz 
y la secretaria general, Margarita Alvídrez, realizaron el nombramiento de la legisladora, en las 
instalaciones estatales del partido. 
 
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/daniela-alvarez-nueva-coordinadora-de-diputados-chihuahuenses-20231113-

2120094.html 

 
  
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/daniela-alvarez-nueva-coordinadora-de-diputados-chihuahuenses-20231113-2120094.html
https://www.eldiariodechihuahua.mx/local/daniela-alvarez-nueva-coordinadora-de-diputados-chihuahuenses-20231113-2120094.html
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Senado recibe minuta que reforma Ley General de Salud sobre 

objeción de conciencia 

 

El Senado de la República recibió de la Cámara 

de Diputados la minuta que reforma la Ley 

General de Salud para incluir el concepto de 

objeción de conciencia, es decir, el derecho 

individual que tiene el personal del Sistema 

Nacional de Salud para excusarse a realizar un 

acto médico, legalmente aprobado y 

jurídicamente exigible, al considerarlo 

incompatible con sus convicciones religiosas, 

principios morales o de conciencia ética. 

La propuesta de reforma establece que la Secretaría de Salud, en coordinación con las instituciones de 

seguridad social, las entidades federativas, los municipios y los particulares, en el ámbito de sus 

competencias, “deberán garantizar en todo momento, en los distintos órdenes de gobierno, contar con 

personal médico profesional y de enfermería de carácter no objetor en cada una de las unidades del 

Sistema Nacional de Salud, para asegurar la atención médica de todas las personas, en los tiempos 

adecuados para no comprometer la salud o la vida de las personas solicitantes del servicio de atención 

sanitaria, evitando en todo momento que la prestación del servicio resulte inútil o extemporáneo y sin 

ninguna forma de discriminación”. 

Únicamente podrá ejercer el derecho a la objeción de conciencia el personal médico y de enfermería 

que participe directamente en los procedimientos sanitarios sujetos a la objeción. 

Para ejercer el derecho a la objeción de conciencia en un procedimiento sanitario, el personal médico o 

de enfermería deberá haber informado previamente su decisión a la institución en la que preste sus 

servicios mediante el mecanismo que disponga la secretaría. De aprobarse esta reforma, la objeción de 

conciencia no podrá invocarse de manera enunciativa más no limitativa, cuando se encuentre en riesgo 

la vida del o la paciente, cuando se trate de una urgencia médica, y cuando implique una carga 

desproporcionada para la o el paciente. Además, la objeción de conciencia no será procedente cuando 

haya insuficiencia de personal médico profesional o de enfermería no objetor; la negativa o 

postergación de la atención médica profesional o de enfermería implique un riesgo para la salud de la 
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persona; cuando la negación o la postergación del servicio pueda producir daño o agravación del daño; 

cuando exista la posibilidad de generar secuelas y/o discapacidades en la o el paciente, entre otros. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-recibe-minuta-que-reforma-ley-general-de-salud-

sobre-objecion-de-conciencia/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-recibe-minuta-que-reforma-ley-general-de-salud-sobre-objecion-de-conciencia/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-recibe-minuta-que-reforma-ley-general-de-salud-sobre-objecion-de-conciencia/
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Objeción de conciencia: qué es y en qué consiste la reforma a la ley de salud en México | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-11-15/objecion-de-conciencia-que-es-y-en-que-consiste-la-reforma-a-la-ley-de-salud-en-mexico.html
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“Morena trabaja en unidad”: OCZ 
 
El diputado Oscar Cantón Zetina, reafirmó su compromiso con la unidad dentro del partido durante una 
transmisión en vivo en sus redes sociales. 
Destacó la importancia de seguir los principios e ideales del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para que Morena continúe siendo la respuesta al pueblo. 
Cantón Zetina expresó su confianza en que Morena obtendrá la victoria en la gubernatura y en todos los 
puestos de elección popular. 
 
https://www.tabascohoy.com/morena-trabaja-en-unidad-ocz/ 
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Firmes candidatos de Morena mientra el frente se enfrenta y derrumba - Prensa Latina (prensa-latina.cu) 

https://www.prensa-latina.cu/2023/11/14/firmes-candidatos-de-morena-mientra-el-frente-se-enfrenta-y-derrumba
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Reforma Laboral 2023: cuáles serían los nuevos horarios de los trabajadores en México - Infobae 
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La Cámara de Diputados conmemoró el 
natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz 

 

Boletín No. 5439 

• Diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios destacan los aportes de la escritora y pensadora del Siglo XVII 

En la sesión presencial de este martes, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron sus 

comentarios ante el Pleno para conmemorar el natalicio de Sor Juana Inés de la Cruz, quien nació el 12 de noviembre de 

1648.  

Su figura trasciende porque fue una mujer adelantada a su época 

De Morena, la diputada María Cristina Vargas Osnaya recordó que el pasado 12 de noviembre se conmemoró el natalicio 

de Sor Juana Inés de la Cruz, prolífica escritora y pensadora del Siglo XVII; su figura trasciende en la historia universal, 

porque fue una mujer adelantada en su época en un mundo novohispano en el que las mujeres no tenían acceso a la 

educación. 

“Honramos la memoria de Juana de Asbaje, la primera feminista del nuevo mundo, reconociendo su lucha por el acceso de 

las mujeres a la educación y al conocimiento. No más a los hombres necios, al sistema patriarcal, sigamos luchando por un 

mundo en el que las niñas y mujeres no vean interrumpido su talento y hambre de conocimiento”. 

Fue una de las mujeres más brillantes de este país 

Por el PAN, la diputada Yesenia Galarza Castro sostuvo que Sor Juana fue una mujer adelantada a su época, que se atrevió 

a ir por más para ser mejor; es y será siempre recordada y admirada como una de las mujeres más brillantes que este país 

haya visto. Indicó que “México necesita de mujeres como Sor Juana, mujeres que tengan sed de conocimiento, mujeres de 

ideas y convicciones propias, libres que defiendan lo que creen y sean congruentes”.  

“En un país en el que se nos niegan oportunidades y derechos, nos inspiramos en Sor Juana, aquella mujer que desafió las 

convenciones de una época, de una sociedad y que dedicó su vida a su pasión, a su sueño, a su amor por el conocimiento. 

Las mexicanas de hoy estamos listas para desafiar a las convenciones que nos frenan y enfrentar todos los obstáculos que 

nos pongan enfrente”, puntualizó.   

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 15/11/2023 LEGISLATIVO 

Es para las mexicanas una de las principales figuras inspiradoras 

En tanto, la diputada Lorena Piñón Rivera (PRI) señaló que la figura de Sor Juana nos insta a reflexionar sobre la importancia 

de la educación inclusiva y la promoción de la equidad de género. En el México del siglo XXI honrar a este personaje 

implica abrazar la diversidad de pensamiento y reconocer la valentía de cada individuo. “Ella es para las mexicanas una de 

las principales figuras inspiradoras para romper los techos de cristal que se les han impuesto a las mujeres”.   

Su lucha por la libertad intelectual, continuó, “nos invita a promover la tolerancia y el respeto hacia las distintas perspectivas 

y voces en nuestra sociedad”; al nutrir un entorno en el que la diversidad cultural sea celebrada contribuimos a promover 

un México más justo. “Sor Juana continúa siendo una luz guía en la contemporaneidad, recordándonos que el conocimiento 

y la cultura son fuerzas transformadoras que deben ser accesibles para todas y todos”.  

Precursora de la lucha por un país justo y equitativo 

En su oportunidad, la diputada Consuelo del Carmen Navarrete Navarro (PVEM) mencionó que Sor Juana estudiaba con 

tal dedicación que a los ocho años escribió 360 versos en español y en náhuatl; así logró comprender la esencia del latín en 

tan sólo 20 lecciones. Mujer revolucionaria que con inteligencia y valor desafió los paradigmas de su época, prefiriendo la 

vida religiosa en vez del matrimonio, por la posibilidad que le brindaba para entregarse de lleno a sus estudios y el 

crecimiento personal. 

Refirió que fue la voz de un feminismo temprano que a más de 300 años sigue siendo la inspiración para miles de mujeres 

que alzan la voz contra la desigualdad, la violencia y el machismo. “En el Partido Verde recordamos un año más del natalicio 

de una de las figuras más emblemáticas de la historia y honramos su memoria como precursora de la lucha por un país justo 

y equitativo. 

Pionera de la reivindicación de la mujer 

La diputada Marisela Garduño Garduño (PT) dijo que hoy se rinde homenaje a la vida y obra de una escritora erudita y 

pionera de la reivindicación de la mujer, quien se convirtió en una de las figuras más importante de la literatura del siglo 

XVII. “Que su vida y obra nos inspire a seguir trabajando a favor de todas las mujeres que han visto reducidas sus 

posibilidades de éxito por cuestiones de género, queremos un México sin discriminación, clasismos y machismo”. 

Puntualizó que Sor Juana es símbolo de una mujer que de diferentes formas demostró sus virtudes como poeta, escritora y 

dramaturga, en un mundo conservador que negaba a las mujeres el derecho a estudiar. “Mujer valiente que desde niña 

defendió su lectura, escritura y derecho a la educación”. 
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Una de las mentes más brillantes y valientes 

La diputada Jessica Ortega De la Cruz (MC) resaltó que “hoy rendimos homenaje a una de las mentes más brillantes y 

valientes de la historia de la literatura y la filosofía. Sor Juana, nacida el 12 de noviembre de 1648 en la nueva España, hoy 

México, fue una mujer excepcional que desafió las restricciones impuestas a las mujeres de su tiempo para dedicarse al 

estudio y a la escritura.  

Destacó que Sor Juana “nos enseña no solo con sus palabras, sino también con vida; su valentía y determinación para 

desafiar las normas establecidas allanaron el camino para las generaciones futuras de mujeres que aspiraban a la educación 

y la igualdad. “Hoy recordamos y celebramos su vida y su legado, no solo como una figura literaria excepcional, sino 

también como una pionera que abrió puertas para las mujeres en el ámbito intelectual.  

Primer feminista de América Latina 

El diputado Marcelino Castañeda Navarrete (PRD) afirmó que Sor Juana Inés de la Cruz es considerada la primera feminista 

de América Latina y su escritura cuestionó la moralidad de la época reflexionando sobre las posiciones de la religión frente 

al papel de la mujer, sus obras han tenido gran impacto en la literatura universal, rechazando las ideas anticuadas del rol de 

la mujer, “muchos roles aún presentes en nuestra actual sociedad”.   

Enfatizó que “hoy conmemoramos un año más de su nacimiento siendo conscientes de que la lucha feminista a la que ella 

pertenece, aún tiene mucho camino que recorrer; los roles de género deben ser eliminados de nuestra sociedad, las barreras 

deben extinguirse y con ello podremos hablar de una sociedad justa e igualitaria”. 
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En Parlamento Abierto no hay algún argumento robusto 

de la clase empresarial para oponerse a la disminución de 

la jornada laboral: Susana Prieto 

La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) aseguró que no hay algún argumento robusto que la clase 

empresarial pueda sostener para oponerse a la disminución de la jornada laboral de 48 a 40 horas. En 

declaraciones a representantes de medios de comunicación, en el marco del Foro de Parlamento Abierto 

“Días de Jornada y Descanso Laboral”, en la Cámara de Diputados, con el tema “Empleo, Jornada y 

Estándares de Producción en México. Conclusiones”, la también secretaria de la Comisión de Trabajo y 

Previsión Social señaló la oposición del sector empresarial en el país, ya que “no es cosa menor la 

disminución de la jornada laboral”. 

 

https://efekto10.com/en-parlamento-abierto-no-hay-algun-argumento-robusto-de-la-clase-empresarial-para-oponerse-a-la-

disminucion-de-la-jornada-laboral-susana-prieto/ 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/en-parlamento-abierto-no-hay-algun-argumento-robusto-de-la-clase-empresarial-para-oponerse-a-la-disminucion-de-la-jornada-laboral-susana-prieto/
https://efekto10.com/en-parlamento-abierto-no-hay-algun-argumento-robusto-de-la-clase-empresarial-para-oponerse-a-la-disminucion-de-la-jornada-laboral-susana-prieto/
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Unánime, consideración de que es justo reducir la jornada 

laboral de 48 a 40 horas: Manuel de Jesús Baldenebro 

 

Es unánime la consideración de que es tiempo y justo reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, y es 

necesario hablar de la flexibilidad para su aplicación, señaló el diputado Manuel de Jesús Baldenebro 

Arredondo (Morena), presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social. “Por unanimidad todo el 

mundo dice que es justo que se reduzca la jornada, y que es tiempo. Lo escucho de la patronal, nadie ha 

dicho que no es justo, nadie ha dicho que no es tiempo. Entonces mi palabra sigue siendo la misma: si 

es justo y si es tiempo, que en la medida digan cómo; estamos en ese análisis”, señaló. 

 

https://almomento.mx/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-

baldenebro/ 

 

 

 

https://almomento.mx/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-baldenebro/
https://almomento.mx/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-baldenebro/
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Unánime, consideración de que es justo reducir la jornada 
laboral de 48 a 40 horas: Manuel de Jesús Baldenebro 

 
Es unánime la consideración de que es tiempo y justo reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, y es 
necesario hablar de la flexibilidad para su aplicación, señaló el diputado Manuel de Jesús Baldenebro 
Arredondo (Morena), presidente de la Comisión de Trabajo y Previsión Social. 
 
https://efekto10.com/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-
baldenebro/ 
 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://efekto10.com/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-baldenebro/
https://efekto10.com/unanime-consideracion-de-que-es-justo-reducir-la-jornada-laboral-de-48-a-40-horas-manuel-de-jesus-baldenebro/
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Diputada trans pide que se investigue a políticos de oposición por 

promover crímenes de odio  

 

La diputada trans de Morena, María Clemente García, pidió que se investigue a distintos políticos de 

oposición por promover crímenes de odio contra la comunidad LGBT. La diputada Clemente García 

afirmó que no descansarán hasta que se haga justicia y dio a conocer tres puntos, entre los que afirmó 

que el magistrade Ociel Baena fue asesinado, producto de un crimen de odio, que ante la evidente 

transfobia de las autoridades de Aguascalientes, exigió que la Fiscalía General de la República atraiga el 

caso y que claramente el crimen es consecuencia de los constantes discursos de odio emitidos por 

referentes del Partido Acción Nacional pues han alimentado el estigma y la discriminación entre los 

grupos más conservadores.  

 

https://drive.google.com/file/d/1zjtIFzF5O-uGe2jJDX_KxumWzBw3oQP6/view 

https://drive.google.com/file/d/1zjtIFzF5O-uGe2jJDX_KxumWzBw3oQP6/view


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Salma Luévano Luna (Diputada – Morena) 

Entrevista con Sandra Romandía 

 

“Tengo una iniciativa que habla, precisamente, de castigar y sancionar estos discursos de odio como se 

ha cansado Martha Márquez en señalar, acosar, hostigar y perseguir políticamente a mi hermane Osiel. 

No podemos ni voy a permitir, de ninguna manera, que esto quede impune. Voy a llegar hasta las 

últimas consecuencias. Mañana, espero me pueda recibir la doctora Rosa Icela y buscaré la manera de 

que esto haga eco, que haya investigación a nivel federal, no solamente estatal y exigir la renuncia del 

Fiscal”.  

 

https://drive.google.com/file/d/1c5w7TvHJ_4mZcxVlWjGyyPOXQLphKSnH/view 

https://drive.google.com/file/d/1c5w7TvHJ_4mZcxVlWjGyyPOXQLphKSnH/view


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Diputada trans acusa que muerte de magistrade se debió a discursos 

de odio del PAN 

 

La diputada trans de Morena, María Clemente García, acusó que el presunto crimen por la muerte del 

magistrade Ociel Baena Saucedo, es consecuencia de los constantes discursos de odio emitidos por 

referentes del Partido Acción Nacional, pues han alimentado el estigma y la discriminación dentro de 

los grupos más conservadores. Por lo que exigió la investigación de Teresa Castell, Lilly Téllez, América 

Rangel y Eduardo Verástegui como potenciales incentivadores de crímenes de odio contra la población 

LGBT. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1244?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1244&authkey=!ANrE9xqJBjFm2xk&ithint=video&e=RiweHD  

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1244?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1244&authkey=!ANrE9xqJBjFm2xk&ithint=video&e=RiweHD
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1244?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1244&authkey=!ANrE9xqJBjFm2xk&ithint=video&e=RiweHD


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Lilly Téllez pide a María Clemente respetar la memoria de ‘magistrade’ 

Ociel Baena 

 

La senadora por el PAN, Lilly Téllez, pidió a la diputada 

María Clemente García (Morena) que respete la 

memoria de le magistrade Ociel Baena, quien fue 

hallado sin vida la mañana de este lunes.   

Desde su escaño, la senadora por el PAN respondió a 

los señalamientos de María Cemente García, quien 

pidió que se le investigue “por incitar los discursos de 

odio en las redes sociales”.    

Señaló que, aunque no hay sorpresa en sus señalamientos, la diputada federal por Morena debería 

comportarse por respeto al luto de los familiares y amigos de le magistrade Ociel Baena.  

Lilly Téllez expresó su más sentido pésame a los familiares y amigos de Jesús Ociel Baena Saucedo y 

deseó que encuentren pronto consuelo por su trágico fallecimiento. 

 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/lilly-tellez-pide-maria-clemente-respetar-la-memoria-

de-magistrade-ociel-baena-614607.html   

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/lilly-tellez-pide-maria-clemente-respetar-la-memoria-de-magistrade-ociel-baena-614607.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/14/lilly-tellez-pide-maria-clemente-respetar-la-memoria-de-magistrade-ociel-baena-614607.html
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Lilly Téllez se defiende de ataques y pide respetar la memoria de Jesús Ociel Baena - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/15/lilly-tellez-se-defiende-de-ataques-y-pide-respetar-la-memoria-de-jesus-ociel-baena/
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Diputados de Morena proponen la Ley Batres: hasta ocho años de cárcel por mal uso de Inteligencia Artificial - Infobae 
 
 
 
 
 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/14/diputados-de-morena-proponen-la-ley-batres-hasta-ocho-anos-de-carcel-por-mal-uso-de-inteligencia-artificial/


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Morena va por penar hasta con ocho años uso delictivo de Inteligencia 

Artificial 

 

Morena en la Cámara de Diputados busca penar 

hasta con ocho años de prisión el uso delictivo de 

la Inteligencia Artificial (IA), como la alteración de 

audios, videos, fotografías, entre otros materiales. 

El autor del proyecto es el diputado Miguel 

Torruco, quien señala que a pesar de la relevancia 

que ha cobrado la IA en la vida diaria, ésta ahora 

también implica “situaciones negativas para la 

sociedad” como el desplazamiento laboral, el sesgo y discriminación, la vulneración de la privacidad y 

seguridad, la dependencia, la manipulación y desinformación y la creación de “armas autónomas”. 

El legislador morenista señaló como ejemplo lo ocurrido recientemente con el Jefe de Gobierno de la 

Ciudad de México, Martí Batres, y el audio que se difundió en donde presuntamente se le escuchada 

instruir acciones para que el exsecretario de Seguridad capitalino, Omar García Harfuch, no ganara la 

encuesta para ser el candidato de Morena a la jefatura en la capital. 

“En semanas recientes salió un audio que diversos medios de comunicación y redes sociales han 

adjudicado al jefe del gobierno de Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, un audio con temas 

eminentemente políticos, los cuales han sido señalados por el propio jefe de gobierno como una 

presunta maniobra realizada con la tecnología denominada Inteligencia Artificial, para simular de 

manera exacta su voz, situación que debe ser aclarada y, en su caso, deslindar responsabilidades, sobre 

quien pudo haber creado ese audio con la intención de afectar al jefe de gobierno y generar 

desestabilidad política”, señaló. 

En un segundo punto, recordó que alumnas del Instituto Politécnico Nacional fueron víctimas del mal 

uso de la IA, luego de que sus fotografías fueron alteradas para aparentar que estaban desnudas. Por 

este motivo, el morenista propone reformar el Código Penal Federal para incorporar el “uso delictivo 

de la tecnología señalada como inteligencia artificial” al título noveno. A éste sugiere agregar un tercer 

capítulo en el que, además de definir la IA, enlista las prácticas que se considerarán una falta que 

ameritará una pena de dos a ocho años de prisión y de cien a 800 días de multa. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Morena propone reforma para que información sobre "ovnis" sea pública 

 

El diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena) 

propuso reformar la Ley General de 

Transparencia y Acceso a la Información 

Pública, para establecer que la información 

sobre fenómenos anómalos no identificados 

en poder del gobierno, debe ser público. 

“Toda información respecto a fenómenos 

anómalos no identificados que sea de 

conocimiento de cualquier instancia del 

Poder Ejecutivo federal no deberá ser 

clasificadas por ningún motivo o razón”, 

refiere la iniciativa presentada hoy por el legislador. 

Dicha propuesta derivó de dos foros realizados en la Cámara de Diputados, en coordinación con el 

investigador de ovnis, Jaime Maussan, y la participación de pilotos de Estados Unidos y otros 

investigadores. 

Gutiérrez Luna señaló que es necesario otorgar, recopilar y brindar la información acerca de estos 

fenómenos sin ningún obstáculo, y reconocerlos y desclasificar esta información en la Ley General de 

Transparencia y Acceso a la Información Pública. 

“Desclasificar la información relacionada a FANI (Fenómeno Anómalo No Identificado, por sus siglas en 

ingles UAP “Unidentified Anomalous Phenomenon”) es el instrumento idóneo para lograr el progreso y 

desarrollo de la nación en materia de transparencia y acceso a la información”, refirió en su iniciativa. 

El proyecto se sustenta en que pilotos de Estados Unidos y México han observado objetos voladores 

que no tienen un origen especifico, por lo que el gobierno federal debe coadyuvar a esclarecer de qué 

se trata. 

“Cientos de pilotos militares y comerciales unos de origen mexicano y otros extranjeros han informado 

de encuentros con FANI. El Pentágono ha publicado varios videos en los últimos años que muestran 

algunos de los objetos. En muchas ocasiones, las explicaciones suelen ser terrenales: se tratan de 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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globos meteorológicos drones o avionetas. Aunque en otras ocasiones su origen es un misterio”, 

abundó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-reforma-para-que-informacion-sobre-

ovnis-sea-publica/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-reforma-para-que-informacion-sobre-ovnis-sea-publica/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-propone-reforma-para-que-informacion-sobre-ovnis-sea-publica/
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Acusan a diputada de mentir contra supuesto padre de su hijo 

 

CIUDAD DE MÉXICO (CIRO GÓMEZ LEYVA).- Hace unos días conocimos el caso del abogado Víctor 

Guzmán, quien lleva seis años en un pleito legal con la madre de su hijo, la diputada federal del PT Ana 

Laura Bernal. El abogado busca el reconocimiento de paternidad y un acuerdo de visitas. En agosto de 

2022, le arrebataron a su hijo en un operativo que, según Guzmán, estuvo amañado. El abogado 

denuncia que derivado de este pleito le están aplicando acusaciones falsas. Imputaciones en las que no 

solo está involucrada su expareja, sino también la directora de la Conade, Ana Gabriela Guevara. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1258?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1258&authkey=!ADRoY1QW1AqRQwc&ithint=video&e=xPO6Vz 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1258?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1258&authkey=!ADRoY1QW1AqRQwc&ithint=video&e=xPO6Vz
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1258?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1258&authkey=!ADRoY1QW1AqRQwc&ithint=video&e=xPO6Vz
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Gabriel García descarta buscar la coordinación en el Senado y ya se entusiasma con Iztapalapa (lapoliticaonline.com) 
 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/gabriel-garcia-descarta-buscar-la-coordinacion-en-el-senado-y-ya-se-entusiasma-con-iztapalapa/


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Emmanuel Reyes Carmona (Diputado – Morena)  

Entrevista con Mario Maldonado 

 

“Marcelo siempre habló con verdad y lo que se trataba de buscar era la justicia, de que la comisión le 

diera la razón a Marcelo, es decir, la serie de impugnaciones, señalamientos, al final del día y tarde que 

temprano, la comisión le dio la razón en todos y cada uno de sus planteamientos. Cuando hubo 

denuncias, señalamientos, intromisión de funcionarios y que las encuestas no se habían realizado 

como todo mundo pensaba, al final del día la comisión lo reconoce”. 

 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1246?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9

92B33844BAA!1246&authkey=!AOmAZ24wCupxwIg&ithint=video&e=MKDw0M  

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1246?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1246&authkey=!AOmAZ24wCupxwIg&ithint=video&e=MKDw0M
https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1246?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1246&authkey=!AOmAZ24wCupxwIg&ithint=video&e=MKDw0M
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Inhumano el abandono de los estados ante sequía de este 

año 

En un posicionamiento conjunto por parte de los diputados federales del Partido Acción Nacional (PAN) 

por nuestro estado, ante el pleno del Congreso de la Unión, Noel Mata Atilano, Paulo Martínez y Mónica 

Becerra, solicitaron que el gobierno federal destine recursos para apoyar a los estados de la república 

afectados por la sequía, como consideran lo es Aguascalientes. En ese sentido, en el turno de la palabra, 

Noel Mata Atilano menciona que las sequías de los años 2022 y 2023 han puesto en una situación de 

emergencia a más del 52% del territorio nacional, un fenómeno natural que debe ser atendido igual que 

los fenómenos que azotan por ejemplo a Guerrero. 

 

https://binoticias.com/aguascalientes/inhumano-el-abandono-de-los-estados-ante-sequia-de-este-ano 

 

 

 

 

https://binoticias.com/aguascalientes/inhumano-el-abandono-de-los-estados-ante-sequia-de-este-ano
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PAN propone crear ley de emergencia y, nuevamente, fondo para 

reconstruir Acapulco 

 

La bancada del PAN en la Cámara de Diputados propuso 

expedir la Ley de Emergencia para la Reconstrucción y 

Recuperación Económica de Acapulco, que considera la 

creación de un fondo para reconstruir la infraestructura 

afectada por el huracán "Otis". 

El fondo se construiría con “recursos que la Cámara de 

Diputados habrá de asignar en cada uno de los ramos 

administrativos que corresponden en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación”. 

“La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; Defensa Nacional; Marina; Seguridad y 

Protección Ciudadana; Medio Ambiente y Recursos Naturales; y de Infraestructura, Comunicaciones y 

Transportes, en el ámbito de sus respectivas competencias, ejecutarán las acciones para la 

reconstrucción en forma coordinada con el sector privado, y de forma subsidiaria con cargo al 

presupuesto que para tal efecto se autorice por la Cámara de Diputados, que se consignará en el fondo 

de reconstrucción de la infraestructura turística de Acapulco”, detalla el documento. 

La iniciativa también señala que es necesario crear la ley, porque el plan presentado por el gobierno 

federal “de ninguna forma otorgan seguridad jurídica” a los damnificados de Acapulco y las zonas 

devastadas en Guerrero. 

“Por la generalidad de los compromisos asumidos se pueden generar desviaciones e incumplimiento 

en el beneficio que se persigue, que es la salvaguarda de los derechos humanos de las personas y sus 

bienes, así como la reconstrucción y recuperación de Acapulco”, señala el documento. 

La iniciativa señala cuatro líneas estratégicas: la protección y garantía de los derechos humanos; la 

reconstrucción de la infraestructura turística; la recuperación económica; y el establecimiento de 

medidas de prevención y protección. 

Se diseñaría un “Programa de Trabajo” en dos vertientes: uno de trabajo temporal para la 

reconstrucción, y otro de desempleo y fortalecimiento de la empleabilidad. 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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De acuerdo con el proyecto de ley, ésta tendría una finalidad específica y su vigencia estaría vinculada 

al logro de sus objetivos. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-propone-crear-ley-de-emergencia-y-nuevamente-fondo-

para-reconstruir-acapulco/   

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-propone-crear-ley-de-emergencia-y-nuevamente-fondo-para-reconstruir-acapulco/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pan-propone-crear-ley-de-emergencia-y-nuevamente-fondo-para-reconstruir-acapulco/
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El presidente del Grupo de Amistad México – Irlanda se 

reunió con jóvenes irlandeses 

El presidente del Grupo de Amistad México – Irlanda, diputado Carlos Madrazo Limón (PAN), se reunió 

con una delegación de jóvenes líderes irlandeses, a fin de compartir experiencias legislativas y el avance 

que ha tenido la mujer en la política en nuestro país, al lograr la paridad de género en el Congreso de la 

Unión. Madrazo Limón afirmó que México tiene mucho que aportar en política en el mundo y destacó la 

importancia de transmitir cómo se llegó a la paridad de género en la LXV Legislatura y que México fue el 

segundo país en lograrla. “Somos un ejemplo para el mundo de lo que está pasando”.    

 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-presidente-del-grupo-de-amistad-mexico-irlanda-se-reunio-con-jovenes-irlandeses/ 

 

 

 

 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/el-presidente-del-grupo-de-amistad-mexico-irlanda-se-reunio-con-jovenes-irlandeses/
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Grupo de Amistad México-Israel se reúne con la 
embajadora Einat Kranz Neiger 

 

Boletín No. 5436 

El Grupo de Amistad México-Israel, que preside la diputada Laura Barrera Fortoul (PRI), sostuvo una reunión de trabajo 

con la embajadora de Israel en México, Einat Kranz Neiger. 

La diputada Barrera Fortoul le expresó su mayor solidaridad por la situación actual, pues “desde el primer día de este 

abominable atentado nos pronunciamos en la Cámara de Diputado y en este Grupo de Amistad con firmeza. No podemos 

fijar neutralidad ante Hamas”. 

Subrayó que habrá la mayor apertura y disposición de visibilizar, condenar, denunciar y ser caja de resonancia de lo que ha 

sucedido en esa región. “Creo fervientemente que el odio no puede seguir tomando las riendas del mundo; cuenten con 

nosotros para seguir siendo promotores de paz y exigir justicia”. 

Puntualizó que este no es un tema de fronteras o partidos, sino un asunto de solidaridad, empatía y amor, poniéndonos, por 

ejemplo, en el lugar de una madre que ha perdido a su hijo o hija. 

A su vez, el diputado José Antonio García García (Morena) se solidarizó ante el sufrimiento de los familiares de las víctimas 

y de la comunidad judía, quienes son hombres y mujeres de mucho trabajo y empuje. 

Margarita Ester Zavala Gómez del Campo, diputada del PAN, lamentó que haya una narrativa que parece no favorecer el 

momento, ya que hay un desconocimiento de lo que está pasando realmente. Dijo que se une al clamor por la liberación de 

las víctimas. “Hay 240 rehenes, pero también el propio pueblo palestino es rehén”.  

En su intervención, la diputada Diana María Teresa Lara Carreón (PAN) manifestó que alzarán la voz desde la Cámara de 

Diputados para exigir la libertad de las personas que están retenidas por Hamás. 

Por su parte, la embajadora Kranz Neiger señaló que están aquí junto a un grupo de familiares de víctimas secuestradas por 

la organización terrorista Hamás el 7 de octubre durante un ataque brutal contra del pueblo de Israel. “Tenemos 

representantes de cuatro familias que van a compartir sus historias, este es el propósito principal de este encuentro. Les 

agradecemos por permitirnos este espacio para alzar las voces y hacer un llamado a su liberación inmediata e incondicional”. 

Demandó a la comunidad internacional sumarse al reclamo por la liberación de todos los rehenes y que se permita a la Cruz 

Roja Internacional visitar a los secuestrados, entre los que hay bebés, niñas, niños y ancianos.  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 15/11/2023 LEGISLATIVO 

En el encuentro, los familiares de las víctimas pidieron la colaboración de México para ese objetivo, pues entre los 

secuestrados hay varias personas enfermas. 

 

 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Tereso Medina Ramírez (Diputado – PRI)  

Entrevista con Óscar Mario Beteta 

 

“Las empresas opinan que (la reforma para reducir la jornada laboral) es un costo, unos empresarios 

nos señalan que es el 25 por ciento del costo, otros dicen que no son condiciones. Eso fue la primera 

etapa de la celebración del Parlamento Abierto, pero en las últimas dos sesiones del Parlamento, el 

sistema empresarial mexicano cambió su posición, porque al principio estaban en el no. Hoy están ellos 

en la aceptación de que México necesita transitar por la vía de la jornada laboral de 48 a 40 horas, es 

decir, en este momento, en conclusión, como terminó ayer el Parlamento Abierto, podemos decir que 

nadie estamos en contra de la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas. Ahora el reto es 

construir el cómo vamos a llevar a cabo este proceso”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1GRajk_QVc4JcufjHU-Fd85UaTKkDh9io/view 

https://drive.google.com/file/d/1GRajk_QVc4JcufjHU-Fd85UaTKkDh9io/view
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Presenta diputada Paloma Sánchez «Ley Rebeca», reforma 

que garantiza permiso de trabajo a mujeres víctimas de 

violencia para ingresar a refugios 

 

La diputada federal Paloma Sánchez presentó una iniciativa que busca que todas las mujeres víctimas de 

violencia tengan derecho a un permiso laboral de hasta 90 días para ingresar a un refugio o centro de 

justicia, con goce de sueldo. Desde Tribuna, la integrante del Grupo Parlamentario del PRI manifestó que 

esta propuesta, brindará a las víctimas la oportunidad de ser atendidas y recuperar su vida. 

 

https://hojaderutadigital.mx/presenta-diputada-paloma-sanchez-ley-rebeca-reforma-que-garantiza-permiso-de-trabajo-a-mujeres-

victimas-de-violencia-para-ingresar-a-refugios/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/presenta-diputada-paloma-sanchez-ley-rebeca-reforma-que-garantiza-permiso-de-trabajo-a-mujeres-victimas-de-violencia-para-ingresar-a-refugios/
https://hojaderutadigital.mx/presenta-diputada-paloma-sanchez-ley-rebeca-reforma-que-garantiza-permiso-de-trabajo-a-mujeres-victimas-de-violencia-para-ingresar-a-refugios/
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Sara Rocha asume como integrante de la Comisión de 

Procesos Internos del PRI 

 
 La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI en San Luis Potosí, Sara Rocha Medina, tomó protesta 
como integrante de la Comisión Nacional de Procesos Internos del PRI Nacional, durante el acto 
encabezado por el líder nacional del Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno Cárdenas.   
En el salón Presidentes del CEN del PRI, se tomó protesta a quienes conformarán esta comisión y cuyo 
presidente será el diputado federal, Pablo Angulo Briceño, en tanto que el secretario técnico será el 
doctor Abraham Güemes Castillo.  
 
https://planoinformativo.com/961770/sara-rocha-asume-como-integrante-de-la-comision-de-procesos-internos-del-pri- 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://planoinformativo.com/961770/sara-rocha-asume-como-integrante-de-la-comision-de-procesos-internos-del-pri-
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Marcelo ya piensa en 2030, debe verse en el espejo de Monreal: 

Noroña 

 

Marcelo Ebrard “se sigue equivocando al decir que contenderá por la Presidencia en 20230 cuando 

todavía no llegamos a 2024”, lamentó en entrevista el diputado Gerardo Fernández Noroña, uno de los 

contendientes más votados en el proceso interno presidencial de Morena, al referirse a la postura 

adoptada este lunes por el excanciller, quien después de semanas de distanciamiento con Claudia 

Sheinbuam Pardo, Coordinadora Nacional de los comités de la defensa de la Cuarta Transformación, 

anunció que seguirá en el movimiento. 

“Yo pensaba que Marcelo tenía una estatura política muy grande y si la tenía la tiró por la ventana 

porque se empequeñeció terriblemente. Me parece que él está obligado a alzarle la mano 

formalmente a Claudia Sheinbaum, sino lo hace sería otro error porque entonces no estaría 

reconociendo su yerro”, señaló Fernández Noroña en Los Periodistas, programa que se transmite en el 

canal de YouTube de SinEmbargo Al Aire. 

El Diputado por el PT también advirtió que el extitular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) 

debe verse en el espejo del senador Ricardo Monreal, cuyas posturas antagónicas con el movimiento lo 

relegaron dentro de la Cuarta Transformación como demostraron las encuestas que definieron la 

https://youtu.be/AxDuqiUiPo8


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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candidatura presidencial del oficialismo en las cuales se colocó en el último lugar, incluso rebasado con 

el Senador del Partido Verde, Manuel Velasco, un reciente aliado de Morena. 

“De Marcelo no se esperaba una respuesta como la que se dio, entonces él tiene que madurar, tiene 

que corregir, es una cosa que a mí me pareció obvia, no sé si a él le pareció obvia, entonces si no 

corrige pues mala tarde para él, seguirá contribuyendo dentro del movimiento, pero esta meta que se 

ha fijado (de ir por la presidencia en 2030) ya muy tempranamente, pues se le pone todavía más difícil, 

que se vea en el espejo de Monreal”, alertó. 

Este lunes, Marcelo Ebrard anunció —después de semanas de aplazar su postura— que se queda en 

Morena: “¿Por qué habría de dejar tirado lo que trabajamos 23 años?”, argumentó. También dijo que 

ha estado dialogando con Claudia Sheinbaum, pero dejó en claro que no ha hecho contacto con el 

dirigente nacional del partido, Mario Delgado. Aseguró que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador no participó en lo que llamó “entendimiento”, es decir, un acuerdo con la virtual candidata 

presidencial de la izquierda. 

https://www.sinembargo.mx/14-11-2023/4432847  

https://www.sinembargo.mx/14-11-2023/4432847
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Con la reducción de la jornada laboral no hay afectaciones; 

es una deuda histórica con las y los trabajadores: Sergio 

Barrera 

Con la reducción de la jornada laboral no hay afectaciones, es un beneficio para millones de personas, 

porque hay una deuda histórica con las y los trabajadores, afirmó el diputado Sergio Barrera Sepúlveda 

(MC).  “El chiste de todo esto es que se escuche a las personas que realmente van a salir beneficiadas o, 

en su momento, como algunos lo han dicho, podrían tener algún tipo de afectación”, dijo. 

 

https://efekto10.com/con-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-no-hay-afectaciones-es-una-deuda-historica-con-las-y-los-

trabajadores-sergio-barrera/ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

https://efekto10.com/con-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-no-hay-afectaciones-es-una-deuda-historica-con-las-y-los-trabajadores-sergio-barrera/
https://efekto10.com/con-la-reduccion-de-la-jornada-laboral-no-hay-afectaciones-es-una-deuda-historica-con-las-y-los-trabajadores-sergio-barrera/
https://efekto10.com/
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Exhibe PRD a Bartlett por hacer trampa para “cumplir” 

tratados en materia de energía no contaminante 

El Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática, a través del Diputado Mauricio 

Prieto Gómez, exhibió al titular de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett Díaz, por 

prácticas ilegales que el organismo a su cargo ejecuta “para manipular de manera descarada y 

facciosa” el Programa del Desarrollo del Sistema Eléctrico Nacional 2023–2037, en un intento por inflar 

las cifras en materia de producción de energías limpias que debe acatar el gobierno de México. 

 

https://hojaderutadigital.mx/exhibe-prd-a-bartlett-por-hacer-trampa-para-cumplir-tratados-en-materia-de-energia-no-

contaminante/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/exhibe-prd-a-bartlett-por-hacer-trampa-para-cumplir-tratados-en-materia-de-energia-no-contaminante/
https://hojaderutadigital.mx/exhibe-prd-a-bartlett-por-hacer-trampa-para-cumplir-tratados-en-materia-de-energia-no-contaminante/
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Castiga la 4T el derecho a la salud de los mexicanos con 

reducciones presupuestales, acusa Mario Riestra 

 

El Presupuesto de Egresos por la mayoría de Morena y sus aliados del Partido del Trabajo y del Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM) aprobaron para el IMSS-Bienestar recursos 35% menor en términos 

reales, al presupuesto que tenía el Seguro Popular en 2016, aseguró el diputado federal, Mario Riestra 

Piña. 

 

https://efekto10.com/castiga-la-4t-el-derecho-a-la-salud-de-los-mexicanos-con-reducciones-presupuestales-acusa-mario-riestra/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/castiga-la-4t-el-derecho-a-la-salud-de-los-mexicanos-con-reducciones-presupuestales-acusa-mario-riestra/
https://efekto10.com/
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La diputada Federica Quijano de Kabah llora la muerte de su “compañero de cama” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/15/la-diputada-federica-quijano-de-kabah-llora-la-muerte-de-su-companero-de-cama/


<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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Importante que playas mexicanas estén en óptimas condiciones para 

época decembrina: Partido Verde 

 

El Partido Verde Ecologista de México resaltó la 

importancia de tener en óptimas condiciones, las 

playas mexicanas de los destinos turísticos para 

la temporada vacacional decembrina, la cual 

inicia a mediados del siguiente mes. Destacó 

también que esto incluye su limpieza puntual por 

parte de los concesionarios de las mismas. 

Recordó que este año fue aprobada por 

unanimidad en la Cámara de Diputados su 

propuesta para que se sancione, con una multa de tres mil y hasta 12 mil veces la Unidad de Medida y 

Actualización (UMA) vigente, a los concesionarios que no cumplan con el ordenamiento de mantener 

limpias las playas mexicanas, esto de acuerdo con el dictamen que reforma el artículo 154 de la Ley 

General de Bienes Nacionales, el cual se turnó al Senado de la República para sus efectos 

constitucionales. 

El Verde Ecologista explicó que la sanción para este año sería de un millón 244 mil 880 pesos, tomando 

en cuenta que, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la UMA se fijó en 

103.74 pesos diarios para 2023. La bancada ecologista explicó al argumentar su propuesta, que el 

objetivo es fortalecer la regulación en la materia y a la vez abonar en el cuidado y mantenimiento de 

las playas, pues 17 de las 32 entidades federativas cuenta con un litoral costero, lo que ubica a México 

en segundo lugar mundial dentro de los destinos turísticos predilectos, tanto a nivel nacional como 

internacional.   

El Partido Verde destacó que los recursos naturales son parte del atractivo que posiciona a México 

como destino no sólo predilecto, sino irremplazable para miles de turistas al año; lo que hace 

indispensable realizar acciones para hacer un uso sustentable y sostenible de los mismos, evitando a 

toda costa su degradación o desaparición. Finalmente, el Verde enfatizó que aunque la propuesta 

señala la obligación de los concesionarios para mantener limpias las playas que se les concesionan, no 

se resta responsabilidad a todos los visitantes de mantenerlas limpias, recordó que según datos del 



<V Zttps://drive.google.com/file/d/1gbSzumqrgL2UjtzHztAq9RqqJU6WhoAM/view           
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gobierno federal, la basura más común en las playas mexicanas son plásticos de un solo uso, como 

bolsas de supermercado, envases de unicel, vasos, platos, cubiertos desechables y colillas de cigarro. 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/11/14/importante-que-playas-mexicanas-esten-en-

optimas-condiciones-para-epoca-decembrina-partido-verde-789894.html     

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/11/14/importante-que-playas-mexicanas-esten-en-optimas-condiciones-para-epoca-decembrina-partido-verde-789894.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/11/14/importante-que-playas-mexicanas-esten-en-optimas-condiciones-para-epoca-decembrina-partido-verde-789894.html
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La permanencia de Ebrard en Morena tensiona el operativo cicatriz en CDXM (lapoliticaonline.com) 
 
 

  

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/ciudad-mx/274179/
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¡Manotazo! El Verde está del lado correcto de la historia: 
Llaven 

 
Ante diputados locales y federales, presidentes municipales, coordinadores distritales y líderes del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Chiapas, el diputado federal Jorge Llaven Abarca afirmó 
que estamos del lado correcto de la historia y es fundamental el apoyo a la coordinadora Nacional de 
Defensa de los Comités de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo y al recién nombrado 
coordinador estatal Eduardo Ramírez Aguilar para llevar al segundo piso el proyecto transformador que 
inició el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://alertachiapas.com/2023/11/13/manotazo-el-verde-esta-del-lado-correcto-de-la-historia-llaven/ 
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Estamos en el lado correcto de la historia: Llaven Abarca 
 

Ante diputados locales y federales, presidentes municipales, coordinadores distritales y líderes del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Chiapas, el diputado federal Jorge Llaven Abarca  afirmó 
que estamos del lado correcto de la historia y es fundamental el apoyo a la coordinadora Nacional de 
Defensa de los Comités de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo y al recién nombrado 
coordinador estatal Eduardo Ramírez Aguilar  para llevar al segundo piso el proyecto transformador que 
inició el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
https://www.cuartopoder.mx/almomento/estamos-en-el-lado-correcto-de-la-historia-llaven-abarca/470797 
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Acusan que ASF omite fiscalización a Segalmex 
 

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) se ha enfocado a practicar auditorías forenses a estados, 
municipios y órganos autónomos, en lugar de fiscalizar los programas sociales del Gobierno federal y a 
entidades como Segalmex, Liconsa y Diconsa, acusó la diputada federal María Elena Pérez-Jaén. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/11/14/acusan-que-asf-omite-fiscalizacion-a-segalmex-nacional/ 
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Congreso de Nuevo León honra al arquitecto Héctor 

Benavides con minuto de aplausos 

Al recordarlo como un apasionado de la noticia y de la crítica constructiva, el presidente del Congreso 

de Nuevo León, Mauro Guerra Villarreal, solicitó al Pleno un minuto de aplausos para el arquitecto Jesús 

Héctor Benavides Fernández, periodista reconocido de Multimedios. Al inicio de la sesión de Pleno, 

Guerra Villarreal solicitó a los diputados que acudieran a la sala, por lo que de inmediato todos 

ingresaron para honrar a quien hacía reflexionar con el fin de buscar y emendar el rumbo. 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/congreso-nuevo-leon-honra-arquitecto-hector-benavides-minuto-aplausos 
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‘Tiene el PRI la oportunidad de volver al poder’ 
 

Bajo la reflexión de que los errores cuestan y los aciertos funcionan, el gobernador Miguel Ángel 
Riquelme Solís dijo que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene oportunidad de regresar al 
poder, luego que Morena lleva a México al precipicio. 
Se refirió a la situación económica del país, al señalar que las finanzas del gobierno Federal ya no 
aguantan otro sexenio. 
 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/11/13/tiene-el-pri-la-oportunidad-de-volver-al-poder/ 
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Se vendió Kumamoto por plato de lentejas.- Alfaro 

Luego de que Pedro Kumamoto e integrantes de Futuro fueron a Casa Jalisco a señalar que el recinto se 

convirtió en MC, el Gobernador Enrique Alfaro acusó al ex independiente de haberse vendido por un 

plato de lentejas. 

 

https://www.mural.com.mx/se-vendio-kumamoto-por-plato-de-lentejas-alfaro/ar2710751?v=2 

 

 

 

 

 

 
 

https://www.mural.com.mx/se-vendio-kumamoto-por-plato-de-lentejas-alfaro/ar2710751?v=2


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

15/11/2023 

 

REGIONALES  

 
 

En tres semanas se recolectan más de 40 mil 500 toneladas 

de basura 

A tres semanas del paso del huracán Otis, las brigadas de limpieza formadas por trabajadores y 

funcionarios del gobierno de Acapulco, ha retirado de las calles y avenidas, más de 40 mil 500 toneladas 

de desechos sólidos. 

 

 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/en-tres-semanas-se-recolectan-mas-de-40-mil-500-toneladas-de-basura-

11002658.html 

 

 

 
 
 
 
 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/en-tres-semanas-se-recolectan-mas-de-40-mil-500-toneladas-de-basura-11002658.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/en-tres-semanas-se-recolectan-mas-de-40-mil-500-toneladas-de-basura-11002658.html


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

15/11/2023 

 

REGIONALES  

 
 

Asesinato y suicidio del caso Ociel Baena, declaró el Fiscal 

de Aguascalientes 

Luego de que se diera a conocer la lamentable noticia del fallecimiento del magistrado del Tribunal 

Electoral del Estado de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Saucedo, y de su pareja Dorian “N”, el Fiscal 

General del Estado, Jesús Figueroa Ortega, informó que el asunto podría tratarse de un homicidio y una 

auto privación de la vida. 

 

https://www.elsoldelcentro.com.mx/local/asesinato-y-suicidio-del-caso-ociel-baena-declaro-el-fiscal-de-aguascalientes-

11002863.html 
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Desde la sucesión presidencial de Felipe Calderón Hinojosa, acontecimientos inéditos, suceden en 

nuestro sistema político; en el gobierno  donde dominaron los tolucos y, hoy, en el régimen que 

está por terminar el próximo 30 de septiembre. 

Lunes siguiente, por primera vez en la nación, inician precampaña  por la Presidencia, dos mujeres 

que, en la visión del promovente, Andrés  Manuel López Obrador, será la “transformación” que 

desea para su grupo político -no para el país-, que el género femenino, gobierne la República. 

La senadora  Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, con el Frente Amplio por México, que integran PAN-PRI-

PRD y Claudia Sheinbaum Pardo, por el frente oficial que preside Morena y sus  “carnales” en el PT-

Verde. 

La representante del grupo en el poder, hechura neta del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo 

Federal, inicia precampaña en Veracruz y, cual en  el pasado, con gobiernos del PRI y del PAN, 

Sheinbaum, irá con todo el apoyo del aparato electoral del poder en turno, para demostrar fuerza 

y mandar señal a su contraria que es la idónea para suceder al jefe. 

La virtual candidata del Frente Amplio  por México, lleva confianza de los ciudadanos que anhelan 

paz y seguridad pública, empleos, conciliación entre los sectores del país, combate a violencia y 

delincuencia y frenar brutal, criminal, inflación, que detona en crisis económica en todo  el país. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

XÓCHITL, ALISTA PRECAMPAÑA: “YEGUA QUE ALCANZA, ¡GANA!”; SENADO: COMISIÓN DE 

JUSTICIA, APRUEBA RENUNCIA DE ZALDÍVAR 
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Desventaja de la ex jefa en el gobierno capitalino, es mucha: para su postulación y virtual 

candidatura, la ruta que siguió, dejó muchos heridos, resentidos, por evidente engaño de Andrés 

Manuel López Obrador, quien desde el inicio de su régimen, decidió que “#Es Claudia”, fuera la que 

ocupe el despacho en el Antiguo Edificio del Ayuntamiento y no el natural aspirante, Ricardo 

Monreal Ávila. 

Impusieron a la amiga de la amiga del amigo y de ahí, la alistaron para ser la Presidenta, cuando 

Andrés Manuel, termine su periodo. 

Larga ruta de cinco años, en la que montaje de proceso interno, desgastó a Morena, a tal grado que 

el señor Marcelo Luis Ebrard Casaubón, hay que decirlo, encabeza -así lo dijo-, segunda fuerza en 

Morena, palabras que puyaron orgullo y soberbia de “ysq”, de la aspirante a sucederlo y del que lo 

traicionó, por congraciarse con Sheinbaum y el Presidente, Mario Delgado Carrillo. 

Mucho tendrá que remontar la candidata del Presidente, para ganarse confianza de aquellos que, 

brutal engaño de proceso interno, los desilusionó de la fuerza política en la que militan. 

Omar García Harfuch, en CDMX, uno de ellos, quizá por su novatez en la política, creyó que el 

proceso interno era verdad; la realidad, lo ubicó en el tamaño de la mentira a la que llega el 

promotor de “encuestas” gansito. 

Optaron por mandar a la contienda capitalina lo más representativo de la vieja guardia en la 

oposición que eran como PRD, hoy, “transformados” en Morena, y con ese sello, Clara Brugada 

Molina, se enfrenta a un combativo y hombre de batallas políticas, el panista, Santiago Taboada 

Cortina. 

Somero escenario al que se enfrentarán ambas candidatas presidenciales en este país, a partir del 

20 de este mes, en precampaña; del primero de marzo, hasta una semana antes del 2 de junio, en 

campaña electoral. 
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Una, tiene que sortear el aparato oficial de Morena y el de “ysq”, otra, tendrá que convencer a 

heridos y resentidos que dejó en su ruta hacia la candidatura presidencial, que “jalen” en su 

proyecto o lo que es igual, que apoyen “el movimiento”. 

Por lo pronto, ayer, la senadora Xóchitl Gálvez, entregó la comisión que presidió, Asuntos Indígenas, 

donde no deja rezago alguno. Hoy, presenta solicitud de licencia a la mesa directiva que preside Ana 

Lilia Rivera Rivera. 

Su correligionaria de Querétaro, Estrella Rojas Loreto, la sustituye en esa comisión; la suplente de 

Xóchitl, se llama Laura Irais Ballesteros Mancilla. 

Desde mañana, apenas autoricen licencia, se alista para que su coordinador de campaña, Santiago 

Creel Miranda, en coordinación con representantes del PRI-PRD, acuerden estrategia que llevarán 

a cabo, para arrancar con éxito, la precampaña. 

Hasta el momento, Xóchitl, no revela dónde iniciará su primer tramo rumbo a Presidencia de la 

República. Seguramente lo va a hacer en su estado natal o la otra opción, en alguna entidad que se 

considera reserva electoral para los partidos políticos en una campaña federal, como son el Estado 

de México o Veracruz. Los tres estados, ¡caramba!, con gobierno de Morena. 

También la ciudad de México, con la mayor reserva electoral en Iztapalapa, donde antier, tuvo éxito, 

virtual arranque de precampaña de su correligionario, Santiago Taboada Cortina. O en alcaldía, 

Gustavo A. Madero. Creel, es un conocedor de la geografía nacional y ya tendrá el lugar donde 

arranca precampaña su jefa. 

Si es en CDMX, es un virtual reto para Morena y su jefe máximo, no importa que le nieguen el Zócalo. 

Ayer, Xóchitl confirmó lo que ya declaró: que invitó a Marcelo Ebrard, para que se incorpore al 

Frente Amplio por México. 
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-“Yo, estoy tranquila”, admite Y evitó polemizar con soberbio ex canciller, cuando la enteran que él, 

señala que fue incongruencia, hablar con ella. 

-“Yo creo que hemos hablado muchas veces, hablamos en la COP  (Conferencia de la ONU sobre 

cambio climático), hablamos como canciller, no es incongruente hablar con una persona. Yo digo 

que si él quiere que lo maltraten, pues allá él, es una decisión de cada quién. Yo le respeto a Marcelo, 

le reconozco, yo con él, siempre tuve un diálogo de altura, fue con el único que encontré eco en 

materia ambiental”- 

-“En materia de cambio climático, participé en varias COP; a Martha Delgado, le tengo un enorme 

reconocimiento por su trabajo en materia ambiental”, añade. 

Xóchitl, ilustra lo que sigue en su ruta presidencial: 

-“Entonces, sigue recorrer el país, sigue caminar México, sigue hablar con la gente y ahora sí, 

empieza el proceso legal, de empezar a hacer algunas propuestas, hacia los militantes de los 

partidos”. 

Sincera, no minimiza porcentajes que tiene en la preferencia ciudadana. 

-“Para mí, nunca ha sido fácil arrancar con una candidata (Sheinbaum) que lo que le sobra es dinero, 

es lo único que tiene, dinero, ¡más de mil millones de pesos! invertidos en espectaculares, en bardas, 

en redes sociales; hay días que le meten ocho millones por día para atacarme y, aún así, aquí estoy, 

¡fuerte!, sólida”. 

Puntualiza, en tono optimista: 

-“Recuerden que en Hidalgo, empecé 35 puntos abajo y de aquí lo único que sigue es crecer y voy a 

crecer porque soy una mujer congruente, soy una mujer que no tiene amo, que no tiene que 

obedecer, porque eso de que te den el bastón y no te den el mando, pues está cañón y lo vimos 

claramente con lo que pasó en la ciudad”. 
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Como también perfila su camino por México: 

-“Yegua que alcanza, ¡gana!”. 

Queda esperar el desarrollo de las precampañas, donde dos mujeres, se enfrentarán por la 

Presidencia.  

Tiene razón, Xóchitl, Andrés Manuel López Obrador, le llevó prácticamente 18 años de campaña, y 

su creación, Claudia Sheinbaum Pardo, 5 años, con todo el apoyo de su jefe máximo y Jefe del 

Ejecutivo. 

Además, con dinero que tiene para invertir millones y millones de pesos en espectaculares, 

propaganda, y todo lo que se necesite para promocionar su candidatura presidencial. 

¿Y la austeridad republicana? 

¿Eh? 

EN EL CHACALEO 

En pleito de comadres, terminó el anunció de Marcelo Ebrard, de que decidió quedarse en Morena… 
para hacer el ridículo, reiteramos, porque su tesis de que es la segunda fuerza política en Morena, 
de inmediato, lo replicaron legalmente e irónicamente, el “monstruo” que creó, Mario Delgado 
Carrillo y la señora Claudia Sheinbaum… La terna que mucho tiene que ver con la tragedia y el 
desplome del Metro en Línea 12 y más irregularidades en otras líneas… ¡Se imaginan!, lo que uno 
de ellos sabe de los otros dos y lo que de ellos tres, sabe el Presidente… ¡Viva México! ¡Viva!... 
Porque la decisión que tomó el ministro Arturo Zaldívar, de renunciar a un lugar en el pleno de 
ministros en Suprema Corte de Justicia de la Nación, se protege por el artículo 98 de la Constitución, 
comisión de Justicia que preside senadora Olga Sánchez Cordero, aprobó la solicitud… “No se puede 
obligar a un individuo para que permanezca en un cargo público, aún en contra de su voluntad, pues 
al hacerlo, se propiciaría y generaría un ambiente en el que se afectarían seriamente los principios 
que rigen al servicio público, especialmente, en su ámbito jurisdiccional”, sustentó la ministro en 
retiro... De esa manera, senadora de Morena, soslayó tercer párrafo de ese apartado en Ley de 
leyes, que establece que un ministro en la Corte, solamente puede renunciar por causas graves… En 
la discusión, el senador del Grupo Plural, Germán Martínez Cázares, expuso: “no hay causa grave en 
esta renuncia de Zaldívar: votaré en contra, porque él mismo es una gravedad para el Poder Judicial, 
un juez protagónico, obsequioso con los de arriba, arrogante con los de abajo y petulante con sus 
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pares”… ¡Zas!... Senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas, advierte que el asunto, puede representar 
un grave precedente en el país… Claudia Edith Anaya Mota, de plano, expuso que la renuncia del 
promovente de la tesis, justicia con sentido social, “no es un pecado, sino una desvergüenza”, señala 
que al salir de la Corte, pone en riesgo independencia de Los Tres Poderes… Hoy, se espera que el 
asunto lo apruebe el pleno, con los votos de Morena y aliados, y la terna para el relevo del ministro 
Zaldívar, la presente de un momento a otro el Presidente de la República, cual perfiló domingo 
pasado, la senadora Ana Lilia Rivera… Este miércoles, previo al mediodía, mesa directiva del Senado, 
que ella preside, lleva a cabo sesión solemne para develar en el Muro de Honor del Senado, leyenda: 
“2023, Año de Bicentenario del Heroico Colegio Militar”… La representante de Tlaxcala, declara 
apertura de solemnidad y ofrece bienvenida al secretario de la Defensa Nacional, general Luis 
Cresencio Sandoval González… El senador, Félix Salgado Macedonio, presidente de la comisión que 
organiza el evento, interviene como orador… Demasiados proyectos para el último año de ejercicio 
en LXV Legislatura, contempla el Grupo Plural de Igualdad Sustantiva en Cámara de Diputados, que 
preside la representante popular de Morena, Aleida Alavez Ruiz: reformas constitucionales en 
materia de reproducción asistida, mercantilización de seres humanos, principio de paridad en 
comunidades indígenas y afromexicanas, brecha salarial, denominación de las Cámaras del 
Congreso y aprobar presupuestos estatales con perspectivas de género… La diputada, pretende que 
esos dictámenes, se lleven a cabo en conferencia, con el Senado, para su pronta aprobación… 
Mercantilización humana y los vientres de alquiler que prepondera en algunos lugares, resalta, se 
debe detener, para lo cual es necesario una reforma constitucional que lo impida… ¡Que así sea!... 
Precampaña en Puebla, ilustra el senador Alejandro Armenta Mier, es del 25 del mes decembrino, 
al 3 de enero próximo, “por lo tanto, lo que resta de este periodo no hay un periodo de precampaña 
concretamente, sería durante el receso”; perfila que solicitará licencia por el mes de marzo 2024… 
Todo indica que el diputado Moisés Ignacio Mier Velazco, “se dobló”, previo a que “lo doblen”, o 
cómo interpretar esa visita que hizo a su pariente senador de la República, que le ganó la 
candidatura de Morena al gobierno de Puebla… El senador Armenta, hasta se dio el lujo de subir la 
foto de ese encuentro, en su red social. ¡Qué tal! Y como el diputado federal sabe que hay que dejar 
amigos en su efímero paso por el Congreso de la Unión -¡nunca! se sabe cuándo se va necesitar de 
ellos-, optó por hacer visita obligada al pariente… De por medio, hay negocios… y más vale, ¿no?... 
Sólo falta que el Ejecutivo Federal promulgue dictamen que envió el Senado, para que el 7 de agosto 
se declare “Día nacional del pequeño comerciante”… Es decir, comercio ambulante, que mucho 
contribuye, aunque sea en la informalidad, al desarrollo del país. El objetivo del dictamen, es 
sensibilizar a los comerciantes sobre beneficios y ventajas que ofrece legalidad en términos de 
acceso a servicios sociales, seguridad financiera y oportunidad de crecimiento… ¡Enhorabuena!... 
Presidenta en Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, recibió a su homólogo de la Asamblea 
Nacional de la República de Corea, Kim Jin-Pyo y el embajador de ese país en México, Huh Tae-wan… 
Durante la reunión (a la que asistió diputada de Morena, Celia Márquez Alkadef Cortés, presidenta 
del Grupo de Amistad México-República de Corea), la representante popular de Nuevo León, 
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ponderó que relación comercial y diplomática entre ambos países, está en niveles de convenios, 
protocolos y hermandad de las ciudades… “Es el momento propicio para escalar a un Tratado 
Comercial, que nos pueda beneficiar para un mayor intercambio de mercancías, productos y 
servicios”, observó la diputada Guerra Castillo… El pleno de los diputados federales, guardo minuto 
de silencio por el deceso del trabajador de la Cámara, Víctor Hernández Martínez, con 
aproximadamente 30 años de servicio. Que en paz descanse y su familia, reciba condolencias de la 
representación popular… Hoy, de 9 a 10 am, el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria, 
organiza conferencia de prensa, vía remota, “Tenemos que hablar de Pemex”, donde se expone 
información referente a un proyecto del CIEP respecto del futuro de Pemex, después del petróleo, 
desde un punto de vista fiscal... La investigación concluye que, en términos netos, la petrolera dejó 
de contribuir a las finanzas públicas, lo cual, contraviene percepción de que Pemex, sostiene las 
finanzas públicas del país… Es tal la gravedad del asunto, que el CIEP, se obliga a informar al país, a 
través de los medios, de ese hecho… Para más información a los medios que se interesen por la 
cobertura, en el contacto de prensa: prensa@ciep.mx... ¡Caramba!, quién iba decir que en el sexenio 
de la “transformación”, acabarían con lo que quedó de la Conasupo, hoy se conoció como Segalmex, 
a lo que se añade virtual quiebra de Pemex, cual alerta el CIEP… La productora, Alejandra Novoa, 
alista pleito legal y presentó queja en la CNDH, contra el presidente del Sistema Público de 
Radiodifusión del Estado Mexicano, Jenaro Villamil Rodríguez porque el Canal 14, utiliza contenidos 
que no tienen permiso de uso con derecho de autor… Lo más interesante, que otra productora, 
Sandra Ortega Tames -nuera de Pablo Gómez Álvarez y funcionaria en el SPR-, se asume autoría de 
imágenes que grabó la productora, “Manitas”, propiedad de Alejandra Novoa, quien intentó diálogo 
con Jenaro Villamil; la particular, no aceptó condiciones ni observaciones de su interlocutor, ante lo 
cual,  éste, le dijo que saliera de su oficina, previas amenazas y manotazos… ¡Ojalá!, las partes, 
lleguen a un pronto arreglo, preferible, a un mal pleito, máxime, cuando el sexenio se termina en 
poco más de 10 meses… Hay que decirlo, aunque de vista lo conocemos, consideramos a Jenaro 
Villamil, un funcionario probo, capaz y justo... ¡Que así sea!... 

 
www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
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Utilizando el título de una canción que describe la terquedad y la necedad en la música sinaloense, el 
presidente de México dijo ayer, en su sexta visita a Badiraguato, que volverá a regresar a este municipio 
enclavado en la sierra de Sinaloa y de donde son originarios los principales capos históricos del Cártel de 
Sinaloa y desde donde volvió a reivindicar su discurso sobre la humanidad de los narcotraficantes y la 
bondad, que según el presidente, todos tenemos hasta que lo cambian “las circunstancias”. 
 
“Voy a regresar, hay algunos que no les gusta que venga a Badiraguato, pero a mí me gusta, fíjense, 
ahora sí que ¡mi gusto es! ¿Y saben por qué me gusta? Porque no estoy de acuerdo con los estigmas, no 
estoy de acuerdo con que tachen a la gente de mala, cuando toda la gente, todo el pueblo es bueno. No 
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nacemos malos, todos nacemos buenos, son las circunstancias, las que llevan, a algunos, a tomar el 
camino de las conductas antisociales. Pero yo creo mucho en los seres humanos, creo mucho en la 
bondad de nuestro pueblo, por eso voy a seguir viniendo”, sentenció. 
 
No es la primera vez que López Obrador utiliza a este municipio para mandar mensajes sobre la que ha 
sido su peculiar filosofía para explicar y justificar el mundo del narcotráfico. Con el discurso de reivindicar 
a los habitantes de Badiraguato y de toda esta región donde confluyen los estados 
de Sinaloa, Durango y Chihuahua, conocida como el “Triángulo Dorado” de la producción y tráfico de 
drogas en México, el presidente también justifica su cuestionada y negligente política de “Abrazos, no 
balazos”, que lo único que ha logrado es exacerbar los niveles de violencia e impunidad de las 
organizaciones criminales en todo el territorio nacional, a tal grado que con sus más de 166 
mil homicidios dolosos en este año, el sexenio lopezobradorista ya se confirma como el más violento en 
la historia del país. 
 
De pasada, al hablar de la bondad inherente a los seres humanos y la maldad que se justifica por las 
circunstancias que vivimos, el mandatario mexicano reitera su visión “humanista” hacia los peores 
criminales y capos del narco, a los que ha defendido públicamente al decir que también tienen derechos 
humanos y que se les debe de respetar, sin tomar en cuenta que son ellos los principales 
atacantes y violadores de los derechos humanos básicos de los mexicanos como el derecho a la vida, el 
derecho a la propiedad, a la libertad de tránsito y el derecho a una vida sana y libre de violencia. 
 
No es casual que si en los inicios de su sexenio el presidente se destacó por ir a saludar de mano a la 
madre de  Guzmán Loera, justo en esa zona serrana de Sinaloa; en las postrimerías de su administración, 
regrese a la tierra del narcotraficante al que dice respetar y se niega a llamarle “Chapo”, para decirle 
“don Joaquín Guzmán Loera”, y desde ahí volver a reiterar un mensaje de aprecio y cariño a la 
considerada capital del narcotráfico mexicano por excelencia. 
 
Y nadie está en contra de que el presidente impulse obras y servicios en ese o cualquier otro municipio 
mexicano, como ayer que fue a inaugurar un tramo de la carretera Badiraguato-Los Frailes, que está 
todavía sin terminar habiéndose empezado a construir en el año de 1967, pero desde su primera visita 
a la tierra que también vio nacer a Rafel Caro Quintero, Miguel Angel Félix Gallardo, de los 
hermanos Beltran Leyva, de Ernesto Fonseca Carrillo y de Ismael “El Mayo” Zambada, el presidente 
utilizó su presencia en ese lugar para insistir en que no se debe estigmatizar a los habitantes y oriundos 
de esa región, lo cual también incluye a los capos de la droga. 
 
Por eso, su visita de ayer —que dice que no será la última porque piensa regresar antes de que acabe su 
sexenio— llamó tanto la atención porque ocurrió a dos meses de que fue extraditado Ovidio Guzmán 
López, uno de los tres hijos del Chapo que lideran al nuevo cártel de “Los Chapitos” o “Los Ratones”, 
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que han sido señalados y acusados por el gobierno de Estados Unidos como los principales productores 
e importadores de las mortales pastillas de fentanilo al territorio estadounidense”. 
 
Por eso cuando López Obrador llega ayer a  Badiraguato y dice que “hay algunos que no les gusta que 
yo venga”, al mismo tiempo que reividica desde ahí su visión humanista de los narcotraficantes, parece 
que su discurso no es sólo para sus críticos domésticos en el país, sino más bien parece un acto de 
provocación para Washington por las fuertes presiones que han ejercido en contra de su administración, 
a la que acusan de no hacer lo suficiente para frenar y perseguir el tráfico de fentanilo de las 
organizaciones criminales mexicanas. 
 
Y si se toma en cuenta que el mensaje y su presencia en Badiraguato ocurre justo a dos días de que López 
Obrador acuda a la Cumbre del Foro de la APEC en Washington, donde se abordará el tema migratorio 
este 15 y 16 de noviembre, con el presidente Joe Biden como anfitrión, no es nada difícil colegir que el 
presidente mexicano  fue con toda la intención, primero a la tierra del Chapo y sus Chapitos, antes que 
a la capital estadounidense a donde tuvo que aceptar ir a regañadientes, luego de que en su última visita 
en Palacio Nacional, el secretario de Estado, Antony Blinken y el de Seguridad de la Casa 
Blanca, Alejandro Mayorkas, le dieran un ultimátum para que su gobierno aumente su lucha contra el 
fentanilo, además de exigirle su presencia en la APEC, por que de no presentarse, le advirtieron, lo 
tomarían como un desaire. 
 
¿Será entonces que cuando dijo ayer en Badiraguato eso de que “mi gusto es”, AMLO no estaba 
hablando para sus detractores mexicanos sino para los que podrían ser sus futuros verdugos 
estadounidenses? 
 
NOTAS INDISCRETAS… Las mujeres priistas de la Ciudad de México estallaron ayer en contra del 
dirigente nacional de su partido, Alejandro Moreno Cárdenas, luego de que se soltara el rumor de que 
el PRI registrará a Sandra Cuevas como su aspirante a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Y es que la 
polémica alcaldesa de Cuauhtémoc, que ha presionado con todo para lograr que alguno de los tres 
partidos del frente le dé el registro, es acusada de haber agredido a mujeres priistas y haberles 
obstaculizado incluso labores de gestión y apoyo a ciudadanos de su alcaldía. Ante ese rumor, que niegan 
en el CEN priista, un grupo de mujeres del tricolor anunciaron que hoy llegarán a manifestarse a la sede 
de Insurgentes Norte para impedir que se consume un eventual apoyo de su partido a Cuevas. En todo 
caso, corre también la versión de que si no la registran como precandidata a la CDMX, el PRI podría 
regalarle a la controvertida alcaldesa una diputación, por intercesión del morenista Ricardo Monreal, 
quien la apadrinó en 2018 para que llegara a la Cuauhtémoc. Veremos en qué termina todo este asunto 
de las mujeres en el PRI… Por cierto que la panista Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón, asegura que 
ella no se bajó de la contienda por la candidatura a Jefa de Gobierno de la ciudad por amenazas o 
presiones del CEN del PAN, sino por su amistad y cercanía con el grupo del diputado Jorge Romero que 
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le pidió no registrarse para fortalecer la candidatura de Santiago Taboada y evitar divisiones o fracturas 
por un proceso interno. “Mi gratitud y mi lealtad hacia Romero porque él me apoyó y me sigló en 2018 
por el PAN fueron la causa para que yo declinara mis aspiraciones, porque valoro más la lealtad y la 
amistad”, nos dijo Lía que, muy seguramente, será candidata a reelegirse por Alvaro Obregón… Se baten 
los dados. Escalera Doble. La semana mejora. 
 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-en-badiraguato-y-su-gusto-es/ 
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¿El PRD está fracturado en la CDMX hacia 2024? – . (eseuro.com) 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; ES LLAMADO 'SALVADOR' EN BADIRAGUATO, PROMETE VOLVER ANTES DE TERMINAR SU 

SEXENIO 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, visitó Badiraguato, estado de Sinaloa donde lo felicitaron por su cumpleaños, así como también 

lo llamaron ‘Salvador’. Lopez Obrador estuvo en Badiraguato, lugar donde nació Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán, líder del Cártel de Sinaloa, con 

motivo de la inauguración de la carretera Badiraguato-Guadalupe y Calvo, la cual se celebró en el Deportivo 20 de noviembre. Se pudieron 

observar varias cartulinas con frases de apoyo hacia el primer mandatario, así como felicitaciones por sus 70 años de vida. Entre ellas se pudieron 

apreciar unas con la leyenda ‘salvador’. Badiraguato ha sido visitado por el presidente en al menos cinco ocasiones durante su gobierno, lo que 

ha ocasionado críticas en su contra, sobre todo por la inusual solemnidad con la que se ha referido de El Chapo, así como la vez que saludó a 

la mamá del capo. En el evento Lopez Obrador se comprometió a regresar al municipio antes de que terminara su gobierno porque le gustaba 

el lugar, aún cuando había quienes no les gustaba que el presidente se presente en la demarcación, atribuyéndolo a la mala fama. Hay algunos 

que no les gusta que venga a Badiraguato, pero a mí me gusta. Porque no estoy de acuerdo con los estigmas, no estoy de acuerdo con que 

tachen a toda la gente de mala cuando toda la gente, todo el pueblo es bueno. Dijo que nadie nacía malo, todos nacemos buenos, son las 

circunstancias las que llevan, a algunos, a tomar el camino de las conductas antisociales. 

 

SENADORA ANA LILIA RIVERA; EXHORTA ELEVAR CALIDAD DE TRABAJO LEGISLATIVO  

 

La presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera, dio a conocer que en el Senado de la República se realizó el Segundo Congreso Internacional 

en Evaluación de Impacto Legislativo, donde expertos nacionales e internacionales analizaron y evaluaron los desafíos que enfrentan los y las 

representantes populares para que su trabajo sea eficiente y efectivo. Durante la inauguración del encuentro, Ana Lilia Rivera, afirmó que las y 

los ciudadanos demandan que las y los legisladores realicen mejor su trabajo, que sean más honestos y se acerquen a la gente. Hay quienes 

piensan que los senadores sólo acudimos a la gente cuando necesitamos el voto y que, una vez que llegamos a los espacios de representación, 

no regresamos con ellos. Reconoció que entre los desafíos que enfrentan el Senado y la Cámara de Diputados, en este último tramo de la 

Legislatura, están el impacto del clima electoral y la desbocada carga de pendientes que aún no han sido procesados y para las que ya el tiempo 

es apremiante. Asimismo mencionó que si bien hay acuerdos continuos entre la Cámara de Diputados y Senadores, para priorizar los asuntos 

que se habrán de abordar en la última fase, el volumen de temas que probablemente quedarán pendientes serán muchos. En este sentido, 

atribuyó la hiperinflación legislativa a la pluralidad política en las Cámaras, porque trajo consigo una mayor participación de las y los legisladores, 

a través de la presentación de iniciativas que muestran posturas distintas y enriquecedoras a las promovidas por el gobierno en turno. No 

obstante, ese aspecto positivo ha tenido como contrapartida que más de las veces el desbocado número de propuestas no hacen sino sumar un 

mundo normativamente más complicado; dado que hoy un número inusual de proyectos de iniciativas que atienden a criterios inmediatistas, 

coyunturales y mediáticos, muchas veces en función de aspectos políticos y de requerimientos de momento. Agregó que el carácter motorizado 

del Poder Legislativo provoca un aumento desmedido de iniciativas que, por su lógica inmediatez, suele afectar la calidad de los proyectos, ya 

sea porque contiene moderadas o serias deficiencias en el planteamiento del problema y en el diagnóstico para la atención de la situación a 

legislar. Ya sea porque se alienta la presentación de iniciativas sobre problemáticas no esenciales o urgentes y sin un diagnóstico adecuado ni 

con suficiente técnica legislativa, o porque dan pie a la focalización en problemas transitorios de índole social, político o económico, que se 

superan antes de su resolución en comisiones, sobre todo en el caso de las proposiciones con punto de acuerdo.  

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 

DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS 
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SENADO; COMISIÓN DE JUSTICIA APROBO POR MAYORIA RENUNCIA DE ARTURO ZALDÍVAR  

 

La Comisión de Justicia del Senado de la República aprobó, con la mayoría de Morena y sus aliados, la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de 

Larrea al cargo de ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pese a que la oposición advirtió que la renuncia no está 

motivada por una causa grave, requisito que establece la Constitución. Los senadores de oposición previa a debate solicitaron la comparecencia 

de Arturo Zaldívar para que explique las razones de su renuncia, sin embargo, Morena rechazó la propuesta y Olga Sánchez Cordero, ministra 

en retiro y presidenta de la Comisión argumentó que no es obligatoria su comparecencia. Germán Martínez, senador del Grupo Plural, argumentó 

que a efecto de respetar su garantía de audiencia y conocer su interés jurídico respecto a su posible permanencia en el cargo y las razones para 

ello a fin de contar con los elementos objetivos de juicio para determinar la procedencia o no de la respectiva ratificación, debería comparecer.  

Claudia Anaya, senadora del PRI, coincidió y dijo que cuando llegó la solicitud de renuncia del ministro Eduardo Medina fue una situación 

diferente, pues a él se lo tragó literalmente la tierra, desapareció de la escena pública sin dejar un rastro ni una explicación ni grave ni no grave 

de por qué renunciaba a su cargo como ministro de la Suprema Corte de Justicia. Durante el debate Germán Martínez se lanzó contra Arturo 

Zaldívar: Aquí el ministro renunciante no goza de libertad por burlarse del parlamento, simplemente es un hombrecito desnudo éticamente que 

cambió de amo, se desprende de la toga pero no del servilismo, no hay causa grave en esta renuncia. Rafael Espino, de Morena, también 

coincidió en que esta renuncia no está motivada por una causa grave, y además dijo que da lugar a muchos cuestionamientos por su dicho sobre 

que sus aportaciones como ministros se han vuelto marginales. La renuncia establece un mal precedente, más aún el haber renunciado por un 

proyecto político evidencia la utilización de un cargo como escalón. Imelda Castro, senadora de Morena, salió a la defensa del aún ministro 

Arturo Zaldívar y cuestionó a la oposición que se haya avalado el del ministro Eduardo Medina y este se diga que no en vísperas de una 

contienda electoral.  Vamos a votar a favor, en lo particular yo seguiré mostrando mi admiración a un ministro o a una persona que es claro y 

que sigue siendo un hombre progresista que va a luchar desde otras trincheras y no hay nada de qué avergonzarse, a los ministros que están 

en la Suprema Corte, que liberan delincuentes que descongelan cuentas bancarias de los familiares de los delincuentes ellos sí deben 

avergonzarse de estar lado del conservadurismo. Damián Zepeda, senador del PAN, aseguró que la participación de Zaldívar en las próximas 

elecciones no es relevante, pues afirmó que en este caso la gravedad es que se le está haciendo un fraude a la Constitución y se le quita el 

derecho a la próxima o próximo presidente. La verdad de las cosas es que le están haciendo un fraude a la Constitución, para nadie es relevante 

su participación en la campaña, hay políticos de mucho mayor impacto, incluidos en ese partido. Le están quitando al futuro presidente o 

presidenta el derecho a proponer a un ministro por 15 años, esa es la jugada política. 

 

CLAUDIA SHEINBAUM; EN MORENA NO EXISTE SEGUNDA FUERZA 

 

Claudia Sheinbaum celebró que Marcelo Ebrard se mantenga en Morena, aunque dijo que en el partido no se permiten corrientes internas, 

pues pueden dañar la unidad del partido. La virtual candidata presidencial de Morena dijo que Morena es un solo movimiento, un solo partido’. 

Por esto negó que existan segundas fuerzas. Asimismo dijo que la unidad es clave para evitar rupturas como las que sufrió el Partido de la 

revolución Democrática (PRD). Sheinbaum dijo que ejerce el bastón de manera democrática, con orientaciones generales sobre el rumbo que 

debe tener el movimiento. Esa coordinación tiene que ejercerse, no con autoritarismo o con manos duras, nosotros somos un partido plural y 

democrático. Afirmó que el criterio de género para las candidaturas a gubernaturas de 2024 tomó en cuenta a las mujeres mejor representadas 

en las encuestas.  

 

XÓCHITL GÁLVEZ; AGRADECE CONSENSO A FAVOR DE PUEBLOS INDÍGENAS Y AFROMEXICANOS 

 

La senadora, Xóchitl Gálvez Ruiz, agradeció a los senadores que integran la Comisión de Asuntos Indígenas que, sin importar el partido político 

que representan, lograron ponerse de acuerdo y tuvieron la capacidad de dialogar para que se dictaminaran el 100 por ciento de los asuntos que 

recibieron. Al despedirse como presidenta de esta Comisión, la legisladora informó que durante su labor recibió 101 asuntos, de los cuales 78 le 

fueron entregados cuando llegó al cargo, pues había un rezago importante, pero hoy entrega los 101 asuntos dictaminados. Siempre sacamos 

los dictámenes por consenso, por unanimidad. Siempre tuvimos la posibilidad de incluir sus observaciones, sus puntos de vista y eso habla de 

que cuando hay un diálogo y cuando hay un propósito común somos capaces de ponernos de acuerdo sin importar el partido del que 

provengamos o representemos. Agradezco y aquí voy a dejar la lista. Son 101 dictámenes, varios están en proceso en el Pleno, ahí no depende 

de mí, pero respecto a mi trabajo en la Comisión, pues muchas gracias por su confianza. Antes de llevarse a cabo la reunión en la comisión, 

recalcó que el pendiente más importante que se queda en el Senado es sobre el tema de los derechos de los pueblos indígenas, que no estaba 

en la Comisión de Asuntos indígenas sino en la Comisión de Gobernación y no se ha recibido una minuta. Nunca vamos a alcanzar igualdad si 

no se reconoce el derecho de los pueblos indígenas en materia económica, social, cultural, ambiental y política. Agregó que se aprobaron ocho 
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dictámenes en materia de derechos lingüísticos, registro civil, lenguaje incluyente y pueblos afromexicanos. Su agenda de trabajo incluye un 

encuentro con jóvenes en Silao y participación en la Convención Nacional de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de 

Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (Canieti) 2023 en León, Guanajuato. 

 

SENADOR HÉCTOR VASCONCELOS; AFIRMA QUE LA DEMOCRACIA Y CONVIVENCIA PACÍFICA ENTRE NACIONES SON 

FUNDAMENTALES PARA EVITAR GUERRAS 

 

El presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, Héctor Vasconcelos, informo que senadores de las comisiones de Relaciones Exteriores 

sostuvieron una reunión de trabajo con el presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria Kox, en 

la que destacaron los vínculos de nuestro país con los países de ese continente y los valores que comparten para el respeto a los derechos 

humanos, el Estado de Derecho y la democracia. En este encuentro, dio lectura a un mensaje de la presidenta de la Cámara de Senadores, Ana 

Lilia Rivera. La senadora subrayó la urgencia de buscar soluciones basadas en la colaboración internacional, para avanzar hacia sociedades 

pacíficas, prósperas y seguras ante las amenazas a la paz y seguridad internacional que deterioran la vida de los pueblos.  Señaló la escalada 

de violencia e inestabilidad, la persistencia de conflictos armados, los discursos de odio, los ataques de terrorismo y un extremismo cada vez 

más violento, que persisten en distintas partes del mundo. Destacó que el planeta experimenta transformaciones económicas, políticas, sociales 

y tecnológicas sin precedentes, que pueden marcar sendas de desarrollo o de desigualdad, dependiendo de los liderazgos. En este punto, se 

pronunció por hacer frente a los retos que impone la crisis climática, que ocasiona desastres naturales devastadores, como fue el caso del 

Huracán “Otis”, en Guerrero. El presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria Kox, indicó que, a 

pesar de la distancia geográfica, existe una gran relación entre México y la Unión Europea, por lo que confió en que estos vínculos ayuden a 

detonar la amistad con el resto de las naciones de Latinoamérica. El parlamentario aseveró que la Unión Europea comparte con nuestro país los 

valores de respeto a los derechos humanos, al Estado de Derecho y a la democracia, por lo que felicitó a nuestro país por impulsar leyes en 

estas materias, lo cual no se veía en otros momentos de la historia. Martinus Josephus Maria Kox destacó que México será el primer país no 

europeo en suscribir el Convenio del Consejo de Europa sobre prevención y lucha contra la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica, 

firmado en Estambul, Turquía, en 2011; será un excelente y muy simbólico mensaje de parte de ustedes para el resto del mundo. El senador 

Héctor Vasconcelos aseveró que, para México, la relación con Europa tiene el mayor rango de importancia, pues la región es uno de los 

mayores baluartes en la defensa de la democracia, la igualdad ante la ley y las libertades individuales; estos valores compartidos no han permitido 

converger en nuestras posiciones. También subrayó que el gobierno actual de nuestro país es el mayor impulsor de oportunidades para mujeres 

de nuestra historia, pues existe paridad de género en ambas Cámaras del Congreso y son presididas por mujeres, además de que el Gabinete 

está integrado por ocho de ellas. La presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores Europa, senadora Gabriela Benavides Cobos, señaló 

que nuestra cercanía con la Unión Europea ha permitido que nuestro país busque atender problemas comunes, como el cambio climático, 

pandemia, migración y abatir la brecha en materia digital. Además, indicó que la administración actual trabaja para darle más herramientas a la 

ciudadanía para que puedan ejercer la democracia, como es el caso de la revocación de mandato. La presidenta de la Comisión de Relaciones 

Exteriores América Latina y el Caribe, senadora Beatriz Paredes Rangel, señaló que, a pesar de nuestras diferencias, ambas naciones coinciden 

en las mejores causas y en propósitos comunes.  La senadora del PRI indicó que Europa atraviesa por un momento muy complejo en su historia, 

por lo que la convivencia pacífica ente los estados es una labor primordial para evitar la violencia y las guerras, así como el avance de las 

actitudes neofascistas, discriminatorias y xenofóbicas. La senadora Bertha Alicia Caraveo Camarena, presidenta de la Comisión de Asuntos 

Fronterizos, afirmó que el tema migratorio desafía las políticas públicas de los países involucrados, de ahí que sean fundamentales las relaciones 

internacionales para evitar una crisis en la materia.   

 

SENADOR MIGUEL ÁNGEL MANCERA: RECIBE EN EL SENADO A “ANIMAL HEROES” ASOCIACIÓN CIVIL DEFENSORA DE LOS 

ANIMALES 

 

El coordinador del GPPRD, Miguel Ángel Mancera Espinosa, informo que lo acompaño Animal Heroes, una asociación civil fundada en 2015 

que entre sus tareas tiene como misión defender a los animales por medio de la creación de leyes y políticas públicas que atiendan a eso, que 

atiendan al cuidado, que atiendan al bienestar de los animales. El legislador destacó los avances legislativos cruciales para la protección animal. 

Acompañado de la asociación civil Animal Heroes se celebró que la minuta sobre la prohibición del uso de animales silvestres como mascotas 

está a punto de ser dictaminada, tras 464 días en la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático en el Senado de la 

República. Nosotros reiteramos el compromiso y son iniciativas que deben de resolverse pronto; hay otras, como ya lo mencionaba también el 

presidente de la Comisión, que estarán sometiéndose al debate y que será bueno que antes de concluir con nuestra legislatura podamos tenerlas 

ya como derecho positivo. 

Mercedes Adriana Buenrostro, directora de política de Animal Heroes, señaló que es sumamente importante el trato digno a la fauna silvestre, 

por lo que hizo un llamado a los y las legisladoras de la Cámara Alta para votar a favor de la iniciativa conocida como los silvestres no son 

mascotas. Estuvo presente Jerónimo Sánchez, director general de Animal Heroes, y el senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, quien expresó su 
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interés como presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático para dictaminar la minuta en la próxima 

sesión. Asimismo, aseguró que se considerarán los comentarios de la sociedad en la exposición de motivos y destacó la relevancia de legislar 

sobre el bienestar animal, incluyendo la prohibición del uso de mamíferos marinos para espectáculos. 

 

MARIO DELGADO; SIN RUPTURAS, CUMPLIMOS. LAS COORDINACIONES ESTATALES DE MORENA SE DEFINIERON CON RESPETO 

A LAS ENCUESTAS Y A LA PARIDAD DE GÉNERO 

 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, destacó que, en la definición de las Coordinaciones de Defensa de la Transformación en 

nueve entidades federativas, el partido hizo valer los principios de transparencia y democracia. Asimismo, se respetaron los criterios de paridad 

y los resultados de las encuestas, por lo que no hubo rupturas ni divisiones al interior. Cumplimos con el tema de respetar las encuestas; 

cumplimos con la paridad; no tuvimos rupturas. Todo el mundo apostaba que íbamos a salir divididos. No tenemos ninguna división de qué 

preocuparnos. El dirigente morenista reconoció a las y los aspirantes que participaron en los procesos internos, pues mostraron que el 

compromiso con el movimiento prevaleció sobre las aspiraciones personales. En general mostraron todas y toda una gran altura de miras, un 

compromiso con nuestro movimiento. Afirmó que la transparencia con que se mostraron los resultados y la metodología de las encuestas 

coadyuvó a impedir divisiones injustificadas. El hecho de que Morena lo haga con absoluta transparencia ayuda mucho. Nosotros como dirigencia 

no damos ningún motivo, ninguna causa para una división justificada. Agradeció las felicitaciones del Presidente de la República; de la 

Coordinadora de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, así como de las y los gobernadores de Morena por la conducción del 

proceso para designar a las Coordinaciones estatales. De igual manera, Mario Delgado dio gracias al apoyo de la Coordinadora Claudia 

Sheinbaum, y puntualizó que el liderazgo de la exjefa de gobierno ha permitido que persista la unidad en Morena. Dar todo nuestro 

reconocimiento porque finalmente nosotros somos el partido, pero el liderazgo más importante en el movimiento es la doctora Claudia 

Sheinbaum. Agradecerle su apoyo, su conducción política, que hoy nos permite tener a Morena sin divisiones, con unidad y avanzando ya en el 

proceso de organización rumbo al 2024.  Reiteró que la meta del partido es ganar 10 de 10 el próximo año. Vamos a ganar las nueve entidades 

federativas que van a elección más la presidencia de la República: 10 de 10 cargos ejecutivos es nuestra meta para el 2024. Además, por 

supuesto, de la mayoría en el Congreso de la Unión: en la Cámara de Diputados y en la Cámara de Senadores. El presidente de Morena recordó 

que el domingo pasado acompañó, junto con la doctora Claudia Sheinbaum, a Joaquín “Huacho” Díaz en su arranque de precampaña en 

Mérida, Yucatán, y adelantó que probablemente acompañarán a Claudia Delgadillo en el arranque de precampaña de Jalisco. Anunció que el 

domingo 19 de noviembre, en el WorldTrade Center, Morena, PT y PVEM registrarán a Claudia Sheinbaum como precandidata única para la 

Presidencia de la República. Va a ser en el WorldTrade Center a las 12 del día este 19 de noviembre. La doctora estará acompañada por las 

dirigencias de los partidos políticos, diputados, senadores, presidentes municipales, los principales liderazgos de nuestro movimiento. Se 

registrará el domingo y el 20 de noviembre arranca ya formalmente su precampaña. 

 

ASPIRANTES DEL PRI, PAN Y PRD; POR LA CANDIDATURA DEL FRENTE A LA CDMX 

 

Los partidos del Frente Amplio por México iniciarán los registros de sus aspirantes para comenzar con el proceso de selección a la candidatura 

por la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, pues son las únicas fuerzas que faltan por definirse. Al menos dos de los tres partidos ya 

tienen definidos a sus contendientes, mientras que otras dos personas han decidido participar también sin estar afiliados a ninguno de los tres 

partidos del Frente Amplio. Por el PRI va Adrián Rubalcava, Alcalde de Cuajimalpa dos veces consecutivas, el priista inició su carrera política 

dentro de la demarcación, en la cual ha tenido varios puestos: coordinador de verificaciones y clausuras, director de gobierno, director jurídico y 

de gobierno de Cuajimalpa y jefe delegacional en el 2012. Pidió licencia para participar en la contienda por la Jefatura de Gobierno el pasado 7 

de noviembre y es de los priistas punteros. El líder nacional del PRI, Alejandro ‘Alito’ Moreno, destacó su labor como alcalde y confió en que 

se registre hoy. Cynthia López, diputada federal del PRI alzó la mano para ser la abanderada de la coalición opositora asegurando que el tricolor 

tiene en mí una mujer fuerte que defienda la Ciudad. Cynthia López Castro es doctora en Administración Pública por la Universidad Anáhuac y 

cuenta con una maestría en Comunicación Política y Gobierno por la Universidad George Washington en DC. Fue diputada del Congreso de la 

CDMX en 2015; Constituyente del 2016 al 2017, y diputada federal del 2018 al 2021, donde continúa actualmente. Por el PAN: Santiago 

Taboada, como candidato único del PAN, alcalde de Benito Juárez, licenciado en Derecho, fue diputado local (2012-2015) y federal (2015-2018) 

de la Benito Juárez, donde también trabajó en la Coordinación de Modernización. Desde 2018 ha estado al frente de la demarcación y fue 

señalado por el presidente Andrés Manuel López Obrador como el candidato elegido por los miembros de la oposición para ir por la CDMX.  

Por el PRD: Luis Cházaro, coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, quien desde julio comenzó a sonar como uno de los perfiles fuertes. 

Es licenciado en Derecho por el Centro Universitario de Estudios Contemporáneos de Querétaro y cuenta con una Maestría en Administración. 

Del 2010 al 2011 permaneció en varios puestos al interior del PRD y hasta el 2012 obtuvo un puesto en la Cámara de Diputados, a la que volvió 

en 2021. A la lista se suman dos perfiles que no están afiliadas a ningún partido: la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y la hija de 

Rosario Robles, Mariana Moguel. 
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JOE BIDEN; CONVENCIDO DE QUE SE LOGRARÁ LA LIBERACIÓN DE LOS REHENES DE HAMÁS EN GAZA 

 

El presidente Joe Biden, se mostró convencido de que se logrará la liberación de los rehenes de Hamás en Gaza y les lanzó un mensaje: 

"Aguanten, ya vamos". Joe Biden se expresó al ser preguntado por los reporteros en la Casa Blanca sobre qué mensaje le gustaría transmitir a 

los secuestrados y a sus familiares. "Aguanten, ya vamos". Biden aseguró que mantiene contactos diarios con personas involucradas en la 

negociación con la milicia palestina y destacó que la liberación de los rehenes va a ocurrir, aunque descartó entrar en detalles. El presidente 

explicó que tiene conversaciones con Israel para lograr una pausa humanitaria en los combates en Gaza y la liberación de los prisioneros de 

Hamás, en un proceso en el que está mediando Qatar. Las milicias palestinas de Gaza secuestraron a más de 240 personas el pasado 7 de 

octubre, cuando perpetraron el brutal ataque en suelo israelí en el que mataron a unas mil 200 personas. Desde entonces, los ataques de 

represalia israelíes por aire, mar y tierra, han dejado más de 11 mil 180 muertos, 28 mil 200 heridos, 3 mil desaparecidos y más de 1.5 millones 

de desplazados en Gaza. El portavoz de las Brigadas Al Qasam, brazo armado de Hamás, acusó a Israel de demorarse a la hora de llegar a un 

acuerdo para un intercambio de rehenes israelíes por presos palestinos, e indicó que un pacto estuvo a punto de lograrse a través de los 

mediadores cataríes. 
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10 Freeway repairs could last 
five weeks 

Inflation cools, market soars A strain builds, legislators almost 
come to blows 

Israeli military reports assault 

at Gaza hospital 

Fin de vie : des médecins face au 
geste létal   

Sánchez afronta la investidura en 
un ambiente de alta tensión  

Wall Street markets jump after US 
inflation falls more than expected  

Bitter Braverman’s brutal revenge 
on Sunak the ‘failure’   

Delcy Rodríguez: Audiencia de 
Guyana estuvo llena de mentiras 

Fiscalía abre caso por eventual soborno a 

funcionarios públicos, tras audio que 

involucraría al abogado Luis Hermosilla 

 

Vuelve a moverse el dólar oficial 
luego de 90 días de congelamiento    

Consumo bate recorde, e país tem 
de importar energia e acionar 

termelétricas  
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Israel confirmó "operación militar" sobre hospital Al-Shifa, el mayor de Gaza  

•Cámara de Representantes de EEUU aprobó resolución para evitar cierre gubernamental  

•Líderes de APEC empezaron a llegar a San Francisco para su cumbre anual 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Reforma Laboral 2023: cuáles serían los nuevos horarios de los trabajadores en México.- Se llevó a 

cabo en la Cámara de Diputados la última sesión del Parlamento Abierto “Días de Jornada y 

Descanso Laboral” para discutir sobre la reforma para reducir la jornada laboral de los trabajadores 

en el país y pasar a la votación correspondiente. Esta reforma busca reducir de 48 a 40 horas a la 

semana el tiempo que un trabajador debe laborar así como tener dos días de descanso, donde 

diputados y expertos coincidieron como justa esta reforma, por lo cual, podría aprobarse a la 

brevedad esta propuesta de ley. [INFOBAE] 

Objeción de conciencia: qué es y en qué consiste la reforma a la ley de salud en México.- La Cámara 

de Diputados aprobó la reforma a la Ley General de Salud en materia de objeción de conciencia. 

La iniciativa modifica el artículo 10 bis y permite al personal de salud ejercer su derecho a abstenerse 

de realizar alguna práctica médica que atente contra su moralidad. Las dependencias a nivel 

federal, estatal y municipal, además del sector privado, deberán garantizar el cumplimiento de la ley 

sin comprometer la salud de las personas que solicitan atención médica. [EL PAÍS] 

CFE ayuda a Tesla con permisos para Gigafactory en Nuevo León.- El CEO de la empresa eléctrica, 

Manuel Bartlett Díaz, dijo durante su comparecencia en la Cámara de Diputados que CFE está 

auxiliando a la empresa del multimillonario Elon Musk, la cual solicitó infraestructura como una 

subestación de energía, línea de transmisión eléctrica, así como un gasoducto para comenzar la 

construcción de la Gigafactory en el municipio de Santa Catarina. [BLOOMBERG] 

MESA DIRECTIVA 

México elegirá pronto a su primera presidenta, pero este hito oculta una lucha desigual por los 

derechos de la mujer.- Las mujeres representan ahora la mitad del Congreso, después de que las 

reformas electorales de hace casi una década establecieran la paridad de género en las 

candidaturas a las legislaturas mexicanas. Dos mujeres, Ana Lilia Rivera y Marcela Guerra Castillo, 

ocupan los puestos más altos en ambas cámaras del Congreso. [PHILIPPINE CANADIAN INQUIRER] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Reducción de la jornada laboral a la semana será aprobada este año: diputados.- En conferencia de 

prensa, el presidente de la Junta de Coordinación Política, el panista Jorge Romero, comentó que 

existe la intención de todas las bancadas para que la reforma constitucional sea votada y discutida 

en el Pleno de San Lázaro. [FORBES, LA LISTA, BLOOMBERG] 
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DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Diputados de Morena proponen Ley Batres: hasta ocho años de cárcel por mal uso de Inteligencia 

Artificial.- De acuerdo con el periodista Juan Ortiz, el diputado Miguel Torruco presentó este martes 

una iniciativa para reformar el artículo 211 del Código Penal, referente a la “Revelación de secretos 

y acceso ilícito a sistemas y equipos de informática”. Explicó a través de su cuenta de X que la “Ley 

Batres” propone de dos a ocho años de prisión, y de 100 a 800 días de multa, a quien o quienes 

modifiquen videos, audios, rostros y escenarios ficticios con IA para hacerlos pasar por reales, en 

detrimento de las actividades profesionales, de alguna persona física o moral. [INFOBAE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

AMLO se reunirá con Xi y Biden durante su viaje a la cumbre de la APEC en Estados Unidos.- El 

presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, sostendrá encuentros bilaterales con su 

homólogo chino, Xi Jinping, y su par estadounidense, Joe Biden, en el marco del Foro de Cooperación 

Económica de Asia-Pacífico confirmó la canciller mexicana, Alicia Bárcena. [SPUTNIK, REUTERS, RT, 

FORBES, BLOOMBERG] 

México advirtió en la APEC de riesgos económicos por la inflación.- Durante su participación en el 

foro, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez, incluyó a México entre los países 

vulnerables a los choques externos en el ámbito económico. [PRENSA LATINA] 

Gobierno pidió no descartar ninguna línea de investigación en la muerte de Ociel Baena.- El Gobierno 

federal lamentó la muerte del magistrade Jesús Ociel Baena y pidió a las autoridades 

correspondientes que la investigación se aplique bajo el protocolo homologado por delitos 

cometidos en contra de la comunidad LGBTIQ+. [LA LISTA, SWISSINFO, INFOBAE] 

POLÍTICA 

SENADO 

Senado exigió a la FGR atraer el caso de le magistrade.- Ante la muerte de Jesús Ociel Banea 

Saucedo ocurrida en el estado de Aguascalientes, el pleno del Senado exhortó a la Fiscalía General 

de la República  atraer el caso de le magistrade. [INFOBAE] 

JUDICIAL 

Comisión de Justicia del Senado aprobó renuncia del ministro Arturo Zaldívar.- La Comisión de Justicia 

del Senado aprobó la renuncia del ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,, Arturo 

Zaldívar, a mano alzada y con mayoría de votos de Morena, PVEM y PT. [LA LISTA] 

GENERAL 

En México, miles pidieron justicia tras muerte de líder de la comunidad LGBTQ.- Miles de personas se 

manifestaron en la capital de México para exigir justicia para Jesús Ociel Baena, una influyente figura 

LGBTQ+ que apareció muerta en su casa en la ciudad de Aguascalientes, en el centro del país, tras 

recibir amenazas de muerte. [AP, WASHINGTON POST] 
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Fiscalía de Aguascalientes aseguró que pareja del ‘magistrade’ Ociel Baena le mató y se suicidó.- 

Jesús Ociel Baena Saucedo fue asesinado por su pareja sentimental, Dorian Daniel Nieves Herrera, 

quien luego se suicidó, aseguró el fiscal del Estado de Aguascalientes, Jesús Figueroa Ortega. “Hubo 

una discusión entre ellos en la planta alta de una finca, encontramos una mancha en la cama y 

desorden del otro lado”, señaló el funcionario. [EL PAÍS, INFOBAE, TELEMUNDO, FRANCE 24] 

Corredor interoceánico de México: alternativa al Canal de Panamá que desata polémica.- La obra, 

que promete complementar al Canal de Panamá, cabalga sobre la popularidad del presidente 

mexicano, Andrés Manuel López Obrador, cuyo gobierno ha invertido 2 850 millones de dólares en 

trenes de carga y turismo para unir dos remozados puertos. [SWISSINFO] 

Opinión/México trabaja de más.- En los últimos 13 años, todos los partidos políticos de México han 

presentado al menos una reforma para reducir la jornada laboral. Se han presentado 17. Ninguna ha 

avanzado. El único “partido” que está en contra de la reducción de la jornada es el partido del 

cabildeo empresarial. Éste último siempre ha ganado. [EL PAÍS] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Zelenski advirtió que Rusia intensifica los ataques en el este de Ucrania.- El presidente ucraniano, 

Volodimir Zelenski, dijo que su Ejército se enfrenta a un "aumento del número de ataques" rusos en el 

este del país, especialmente en torno de la disputada ciudad de Avdiivka. [SWISSINFO, DW] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Borrell pidió a la industria militar europea priorizar a Ucrania en los contratos de munición.- El Alto 

Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, pidió priorizar a Ucrania en los 

contratos de la industria militar, asegurando que hay que generar un "mercado interesante" para 

lograr que la producción armamentística se centre en ayudar a Kiev en plena campaña para repeler 

la invasión rusa y recuperar territorio ocupado en el este y el sur del país. [EUROPA PRESS] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Israel atacó cerca de 200 nuevos objetivos en toda Gaza.- Otros 200 lugares de Gaza fueron 

atacados por la aviación israelí y sus fuerzas navales, lo que provocó una nueva oleada de muertes 

en medio de la parálisis total de los hospitales del enclave. [PRENSA LATINA] 

Ejército de Israel anunció la toma de la sede del Gobierno de Hamás en Gaza.- El Ejército israelí 

informó que sus tropas capturaron múltiples edificios militares y gubernamentales del grupo islamista 

Hamás en la Franja de Gaza, incluyendo “la sede de la asamblea legislativa y del Gobierno de 

Hamás”. [EFE,TELESUR, SPUTNIK, EUROPA PRESS] 

Israel confirmó una "operación militar" sobre el hospital Al-Shifa, el mayor de Gaza.- Fuentes militares 

israelíes confirmaron el asalto de Israel por tierra al complejo del hospital Al-Shifa, el mayor que hay 

en Gaza, respaldándose en informaciones de inteligencia que apuntan a que bajo ese centro 

médico Hamás tiene un centro de mando, algo que el grupo palestino ha negado. [FRANCE 24, AP, 

TELEMUNDO, UNIVISIÓN, SPUTNIK, SWISSINFO] 

Ejército de Israel tomó el control del campo de refugiados de Shati, en la Franja de Gaza.- El Ejército 

de Israel anunció que logró tomar el "control operativo" del campo de refugiados de Shati, en la Franja 

de Gaza, tras las ofensivas llevadas a cabo durante las últimas horas. [EUROPA PRESS] 
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DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA 

“Guterres no merece ser el jefe de la ONU”: ministro de Exteriores israelí.- El ministro de Asuntos 

Exteriores israelí, Eli Cohen, de visita oficial en Ginebra para presionar a las organizaciones 

internacionales en favor de la liberación de los rehenes en Gaza, aseguró que el secretario general 

de Naciones Unidas, António Guterres, “no merece ser el jefe de Naciones Unidas”. [FORBES, EFE] 

Hamás culpó a Netanyahu de "obstaculizar" la liberación de los rehenes y de prolongar el conflicto.- 

Hamás acusó al primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, de "obstaculizar" la liberación de los 240 

rehenes que tomó tras la ofensiva del 7 de octubre, así como de estar prolongando la guerra por 

"motivos personales". [EUROPA PRESS] 

Palestinos llamaron a evacuar pacientes y neonatos de hospital en Gaza.- Las autoridades palestinas 

propusieron una evacuación supervisada por la Cruz Roja de un hospital en Gaza acosado por los 

combates, y funcionarios de salud advirtieron que la única manera de salvar a una treintena de 

recién nacidos era llamar a un cese de fuego y evacuarlos del territorio. [AP] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Biden lanzó un mensaje a los rehenes de Hamás: "Aguanten, ya vamos".- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, se mostró convencido de que se logrará la liberación de los rehenes de Hamás en 

Gaza y les lanzó un mensaje: "Aguanten, ya vamos". [SWISSINFO] 

Estados Unidos adoptó tercera ronda de sanciones contra personas vinculadas a Hamás y Yihad 

Islámica.- Los gobiernos de Estados Unidos y Reino Unido adoptaron una tercera ronda de sanciones 

contra individuos y entidades vinculadas a Hamás y a Yihad Islámica desde los ataques del 7 de 

octubre. [EUROPA PRESS, AP] 

Turquía acusó a Netanyahu por "genocidio" ante Corte internacional.- Turquía presentó una demanda 

contra el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, ante la Corte Penal Internacional, acusándolo 

de "genocidio" en la Franja de Gaza. [SPUTNIK] 

Irán pidió "una zona libre de armas de destrucción masiva" en Oriente Próximo y pidió "acciones" 

contra Israel.- Las autoridades de Irán reclamaron "una zona libre de armas de destrucción masiva" 

en Oriente Próximo y criticaron nuevamente las "amenazas nucleares" por parte de un ministro de 

Israel que afirmó que un ataque con armas nucleares contra la Franja de Gaza era "una posibilidad". 

[EUROPA PRESS] 

Belice rompió relaciones con Israel por ataques contra la Franja de Gaza.- El Gobierno de Belice 

suspendió sus relaciones diplomáticas con Israel debido a los ataques contra la Franja de Gaza 

iniciados el pasado 7 de octubre. [SWISSINFO] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

ONU alertó que sólo queda un hospital en funciones al norte de Gaza.- Todos menos uno de los 

hospitales de la ciudad y el norte de Gaza están fuera de servicio desde el 13 de noviembre debido 

a la falta de electricidad, insumos médicos, oxígeno, alimentos y agua, así como por los bombardeos 

y los combates en sus inmediaciones perpetrados por el ejército israelí, informó la Oficina de 

Coordinación de Ayuda Humanitaria de Naciones Unidas. [TELESUR, EUROPA PRESS] 

Human Rights Watch pidió investigar ataques a hospitales de Gaza como ‘crímenes de guerra’.- La 

ONG Human Rights Watch instó a investigar “los repetidos ataques, aparentemente ilegales, del 

Ejército israelí a instalaciones sanitarias, personal y transporte médicos de Gaza” que, aseguró, 

podrían constituir “crímenes de guerra”. [FORBES] 
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

CUMBRE DEL FORO DE COOPERACIÓN ECONÓMICA ASIA-PACÍFICO (APEC) 

Los líderes de la APEC empezaron a llegar a San Francisco para su cumbre anual.- Los líderes de las 

21 economías del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) empezaron a llegar a San 

Francisco para participar en la cumbre anual de la organización, que se celebrará el jueves y viernes. 

[SWISSINFO] 

Biden desea construir una "mejor relación" con la China de Xi Jinping.- El presidente de Estados 

Unidos, Joe Biden, expresó que desea construir una "mejor relación" con China en el encuentro que 

sostendrá con su homólogo del gigante asiático, Xi Jinping. [SWISSINFO, FRANCE 24, DW] 

Los jefes diplomáticos de Corea del Sur, Estados Unidos y Japón mantendrán conversaciones en la 

cumbre del APEC.- El ministro de Asuntos Exteriores surcoreano, Park Jin, se reunirá con el secretario 

de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, y la canciller japonesa, Yoko Kamikawa, dijo el portavoz 

de la Cancillería, Lim Soo-suk. [YONHAP] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Más de 400 empleados federales exigieron a Biden en una carta que presione para un cese al fuego 

en Gaza.- Más de 400 empleados federales firmaron una carta abierta en la que exigen al Gobierno 

de Joe Biden que presione para un cese al fuego en Gaza, mientras la guerra entre Israel y Hamás ha 

cobrado la vida de miles de civiles. [TELEMUNDO] 

Demandan a Biden, Blinken y Austin por no evitar el "genocidio" en Gaza y participar en él.- La 

organización jurídica sin ánimo de lucro estadounidense Centro de Derechos Constitucionales 

presentó en nombre de varias organizaciones y personas palestinas una demanda contra el 

presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y los secretarios de Estado, Antony Blinken, y de Defensa, 

Lloyd Austin, por no impedir el "genocidio" en la Franja de Gaza y, aún más, participar en él. [RT] 

LEGISLATIVO 

Cámara de Representantes de Estados Unidos aprobó resolución para evitar un cierre 

gubernamental.- La Cámara de Representantes de Estados Unidos aprobó una resolución para evitar 

un cierre gubernamental, después de que su nuevo presidente, el republicano Mike Johnson, se vio 

obligado a acercarse a los demócratas cuando los conservadores más recalcitrantes se rebelaron 

contra su plan. [AP, TELEMUNDO, UNIVISIÓN] 

Cámara de Representantes de Texas debate si autoriza a policías arrestar a indocumentados.- La 

Cámara de Representantes de Texas, controlada por republicanos, debate un proyecto de ley que, 

de ser aprobado, otorgará poderes extraordinarios a la policía local para detener a inmigrantes 

indocumentados, una facultad que sólo puede ser ejercida por agentes federales de inmigración. 

[UNIVISIÓN] 
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JUDICIAL 

Fiscal del caso de Trump por interferencia electoral prevé que el juicio termine en 2025.- Fani T. Willis, 

la fiscal del condado de Fulton, en Georgia, que indaga sobre la posible interferencia del 

expresidente Donald Trump en los comicios presidenciales de 2020, aseguró que el juicio no concluirá 

hasta principios de 2025, cuando hayan pasado las elecciones a las que se presenta otra vez el 

exmandatario. [SWISSINFO] 

MIGRACIÓN 

Cruces fronterizos ilegales a Estados Unidos descendieron en octubre tras tres meses de aumentos.- 

Los cruces fronterizos ilegales desde México cayeron un 14 % en octubre respecto al mes anterior, 

informaron las autoridades estadounidenses, poniendo fin a una racha de tres meses de grandes 

aumentos. [LOS ANGELES TIMES] 

GENERAL 

Miles marcharon en apoyo a Israel y contra el antisemitismo.- En Estados Unidos, miles de personas 

marcharon frente al Capitolio en Washington, en apoyo a Israel, contra el antisemitismo y por la 

liberación de los rehenes en poder de Hamás. Los organizadores de la marcha estiman que más de 

100.000 personas participaron. [FRANCE 24] 

Inflación se modera en Estados Unidos en octubre y baja cinco décimas hasta el 3,2 %.- La tasa de 

inflación en Estados Unidos volvió de nuevo a bajar, tras haber subido o permanecido estancada 

desde junio, y los precios se redujeron medio punto en octubre. [EFE, SWISSINFO, TELEMUNDO] 

Red social de Trump perdió 73 millones de dólares desde su creación en 2022.- La empresa matriz de 

Truth Social, red social del expresidente Donald Trump, perdió 73 millones de dólares desde su 

creación a principios de 2022, de acuerdo con un documento entregado al regulador bursátil 

estadounidense por la compañía con la que planea fusionarse. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

COSTA RICA 

Sala Constitucional halló vicios en ley de jornadas de trabajo de cuatro días en Costa Rica.- La Sala 

Constitucional de Costa Rica determinó que existió un vicio en la tramitación legislativa de la ley que 

crea una nueva jornada laboral de cuatro días de trabajo de 12 horas por tres días de descanso, con 

lo que la iniciativa deberá comenzar a ser analizada desde cero en el Congreso. [SWISSINFO] 

CUBA 

Cierra sin avances significativos la cuarta ronda migratoria entre Cuba y Estados Unidos.- La cuarta 

ronda migratoria entre Cuba y Estados Unidos cerró en La Habana sin avances significativos en el 

principal ámbito de cooperación bilateral y en medio del mayor éxodo cubano en décadas. 

[SWISSINFO] 

Llaman en Cuba a reestructurar la deuda del Sur en encuentro internacional de economistas.- 

Reestructurar la deuda de los países del Sur y reformar el sistema financiero internacional fueron parte 

de las demandas del Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del 

Desarrollo que arrancó en La Habana. [SWISSINFO] 
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EL SALVADOR 

Director de El Faro: El acoso a la prensa es "generalizado" en Centroamérica.- El director del periódico 

salvadoreño El Faro, Carlos Dada, crítico con el autoritarismo del presidente de su país, Nayib Bukele, 

aseguró que el acoso a los periodistas en Centroamérica "se ha generalizado". [SWISSINFO] 

HAITÍ 

Las personas que introduzcan en Haití mercancías desde República Dominicana serán multadas.- Las 

personas que intenten introducir en Haití productos desde República Dominicana serán multadas y 

sus mercancías serán destruidas, distribuidas o vendidas en subasta pública, anunciaron autoridades 

del departamento haitiano del Noreste, en el marco de la crisis que ambos países atraviesan por la 

construcción de un canal. [SWISSINFO] 

PANAMÁ 

"No a la minería, sí al agro", gritan en la región más golpeada por la crisis en Panamá.- "No a la 

minería, Sí al agro", rezaba una de las pancartas de la nutrida marcha que recorrió la capital de 

Chiriquí, la provincia más golpeada por el bloqueo de la principal carretera de Panamá en rechazo 

a un contrato minero, una protesta que está sumiendo al país en una crisis. [SWISSINFO] 

Bloqueos causan pérdidas por USD 1.700 millones.- Las protestas contra un contrato minero han 

dejado daños a la agricultura, el transporte, el turismo y la educación, advirtió la empresa privada. 

[DW] 

REPÚBLICA DOMINICANA 

Presidente dominicano anunció renegociación con empresa concesionaria de aeropuertos.- El 

presidente dominicano, Luis Abinader, anunció la renegociación del contrato de concesión entre el 

Estado y la empresa de capital francés Aerodom, que administra seis aeropuertos, operación que, 

aseguró, beneficiará al país con hasta 2 155 millones de dólares. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Cuenta atrás hacia balotaje argentino: Massa ofrece "transparencia" y Milei grita "cambio".- A falta 

de cinco días para la celebración de la segunda vuelta electoral en Argentina y con solo dos por 

delante para continuar haciendo proselitismo, los candidatos a la Presidencia continuaron este 

martes recorriendo el país con vistas a la jornada del próximo domingo. [SWISSINFO] 

Excandidata alerta de que el oficialismo intentará ganar "de manera ilegal" en Argentina.-  La 

excandidata de Juntos por el Cambio (centroderecha) a presidir Argentina, Patricia Bullrich, pidió a 

sus votantes que fiscalicen en el balotaje del 19 de noviembre"con el cuchillo entre los dientes"frente 

al oficialismo, que "intentará ganar de manera ilegal lo que no puede ganar de manera legal". 

[SWISSINFO, SPUTNIK] 

Lula dijo que la región “necesita” líder argentino que apoye el Mercosur y la democracia.- El 

presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, afirmó que es necesario que el próximo mandatario 

argentino apoye el Mercosur y la democracia, en vísperas de las elecciones que se celebran en 

Argentina este domingo. [EFE, EUROPA PRESS, BLOOMBERG] 

 

 
 

https://www.swissinfo.ch/spa/espa%C3%B1a-premios_director-de-el-faro--el-salvador---el-acoso-a-la-prensa-es--generalizado--en-centroam%C3%A9rica/48978642
https://www.swissinfo.ch/spa/hait%C3%AD-rep%C3%BAblica-dominicana_las-personas-que-introduzcan-en-hait%C3%AD-mercanc%C3%ADas-desde-rep%C3%BAblica-dominicana-ser%C3%A1n-multadas/48979554
https://www.swissinfo.ch/spa/panam%C3%A1-protestas_-no-a-la-miner%C3%ADa--s%C3%AD-al-agro---gritan-en-la-regi%C3%B3n-m%C3%A1s-golpeada-por-la-crisis-en-panam%C3%A1/48979524
https://www.dw.com/es/bloqueos-de-rutas-causan-p%C3%A9rdidas-por-usd-1700-millones-en-panam%C3%A1/a-67402494
https://www.swissinfo.ch/spa/rep%C3%BAblica-dominicana-aviaci%C3%B3n_el-presidente-dominicano-anuncia-renegociaci%C3%B3n-con-empresa-concesionaria-de-aeropuertos/48979602
https://www.swissinfo.ch/spa/argentina-elecciones_cuenta-atr%C3%A1s-hacia-balotaje-argentino--massa-ofrece--transparencia--y-milei-grita--cambio-/48979620
https://www.swissinfo.ch/spa/argentina-elecciones_excandidata-alerta-de-que-el-oficialismo-intentar%C3%A1-ganar--de-manera-ilegal--en-argentina/48979624
https://sputniknews.lat/20231115/instalar-sospechas-de-fraude-la-estrategia-de-milei-a-pocos-dias-del-balotaje-en-argentina-1145731196.html
https://efe.com/mundo/2023-11-14/lula-dice-que-la-region-necesita-lider-argentino-que-apoye-el-mercosur-y-la-democracia-2/
https://www.europapress.es/internacional/noticia-lula-insta-argentinos-votar-candidato-le-guste-democracia-evita-apoyar-massa-20231114143809.html
https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-11-14/lula-sides-with-massa-in-argentina-vote-as-regional-split-widens
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BRASIL 

Ola de calor podría afectar a más de la mitad de Brasil.- Brasil vive una ola de calor en gran parte del 

país, de acuerdo con registros del Instituto de Meteorología, que destacó que estará 5° C por encima 

de la media para el periodo. [TELESUR] 

Policía brasileña desmanteló red que enviaba droga por vía marítima a Europa y África.- La Policía 

Federal brasileña desmanteló una red internacional de narcotráfico que enviaba desde Brasil droga, 

por vía marítima, a Europa y África, según comunicó la entidad. [SWISSINFO] 

Amazon anunció su primer parque de energía eólica en Brasil.- El gigante estadounidense del 

comercio electrónico Amazon anunció la construcción de su primer parque de energía eólica en 

Brasil que tendrá una capacidad instalada de generación de 255 gigavatios hora por año. 

[SWISSINFO] 

COLOMBIA 

Petro acumula un 64 % de desaprobación entre los colombianos: encuesta.- Un 64 % de los 

colombianos desaprueba la manera como el presidente Gustavo Petro está manejando el país, 

según una encuesta publicada, que también indica que más de la mitad de los consultados 

considera que no deberían seguir los diálogos de paz con la guerrilla del Ejército de Liberación 

Nacional. [SWISSINFO] 

Gobierno colombiano rechazó ofensas de disidencias de las FARC a exnegociador de paz.- La 

Oficina del Alto Comisionado de Paz de Colombia criticó al Estado Mayor Central (EMC), principal 

disidencia de las FARC, con la que estableció un turbulento diálogo de paz, por sus ásperas 

declaraciones contra el senador Humberto de la Calle, jefe negociador del acuerdo de 2016. 

[SWISSINFO] 

ECUADOR 

Ecuador lleva 376 toneladas de drogas destruidas desde inicios de 2023, reportó Policía.- Ecuador 

lleva 376 toneladas de drogas destruidas desde inicios de 2023, anunció la Policía Nacional, 

encargada de custodiar las sustancias ilícitas hasta el momento final de su eliminación. [SWISSINFO] 

PERÚ 

Amnistía Internacional denunció impunidad en Perú en la represión de protestas de 2020.- Amnistía 

Internacional condenó que “persista” la “impunidad” en el caso de la muerte de dos manifestantes, 

Inti Sotelo y Bryan Pintado, en las jornadas de protesta de 2020, después de la destitución del 

expresidente Martín Vizcarra (2018-2020) y la corta asunción del entonces mandatario Manuel Merino. 

[EFE, DW] 

VENEZUELA 

Fiscal de Venezuela denunció que legalización de marihuana vincula a gobiernos con mafias.- El 

fiscal general de Venezuela, Tarek William Saab, denunció que la legalización de la marihuana ha 

vinculado a los gobiernos de los países en los que se ha despenalizado este estupefaciente con 

mafias transnacionales dedicadas al narcotráfico. [SWISSINFO] 

Venezuela y Guyana se enfrentan en La Haya por el Esequibo.- Venezuela y Guyana se enfrentaron 

en una audiencia de la Corte Internacional de Justicia en La Haya, donde ambos representantes 

exigieron se les reconozca soberanía sobre el Esequibo, un territorio potencialmente rico en petróleo 

que es el centro de una disputa fronteriza. [DW, FRANCE 24, AP] 
 

https://www.telesurtv.net/news/ola-calor-afectar-brasil-20231114-0007.html
https://www.swissinfo.ch/spa/brasil-narcotr%C3%A1fico_polic%C3%ADa-brasile%C3%B1a-desmantela-red-que-enviaba-droga-por-v%C3%ADa-mar%C3%ADtima-a-europa-y-%C3%A1frica/48979622
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https://www.dw.com/es/venezuela-y-guyana-se-enfrentan-en-la-haya-por-el-esequibo/a-67401460
https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20231114-venezuela-vs-guyana-la-disputa-por-el-esequibo-ante-la-corte-internacional-de-justicia
https://apnews.com/world-news/general-news-0111c7b94679b141538989fa48a7b513
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EUROPA 

Eurodiputados avanzan hacia ley para combatir el abuso sexual infantil en internet.- La Comisión de 

Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior del Parlamento Europeo aprobó un informe sobre el 

Reglamento para prevenir y combatir el abuso sexual de los menores en internet. [EFE] 

ALEMANIA 

Alemania acusó a Greta Thunberg de defender posturas "antisemitas".- Las autoridades de Alemania 

acusaron a la joven activista sueca Greta Thunberg de defender posturas "antisemitas" con sus 

declaraciones sobre el conflicto en Oriente Próximo desatado tras la ofensiva sin precedentes de 

Hamás a comienzos de octubre contra Israel. [EUROPA PRESS, EFE] 

ESPAÑA 

Estados Unidos dijo que respeta los “procesos internos” de España como la amnistía.- Estados Unidos 

expresó su respeto hacia los “procesos internos” de España, como la ley de amnistía propuesta para 

los implicados en el proceso independentista catalán, y afirmó que espera trabajar con el próximo 

Gobierno español. [EFE] 

ISLANDIA 

Islandia reportó 800 sismos y se teme erupción volcánica.- Las autoridades de Islandia ordenaron una 

nueva evacuación de la ciudad de Grindavik ante la "alta probabilidad" de una erupción volcánica, 

tras producirse casi 800 sismos en las últimas horas en la zona. [DW] 

RUSIA 

Rusia indultó a un expolicía condenado por el asesinato de una periodista.- Un expolicía ruso 

condenado a 20 años de prisión por su papel en el asesinato de la periodista Anna Politkovskaya en 

2006 fue indultado por el presidente Vladimir Putin por haberse alistado en las fuerzas rusas en Ucrania. 

[SWISSINFO, EUROPA PRESS, DW] 
 

ASIA 

COREA DEL NORTE 

Delegación rusa encabezada por el ministro de Recursos Naturales visitó Corea del Norte.- Una 

delegación del Gobierno ruso encabezada por el ministro de Recursos Naturales y Ecología, 

Alexánder Kozlov, se encuentra en Pionyang para participar en un foro de cooperación sobre 

comercio, ciencia y tecnología, informó la agencia estatal norcoreana KCNA, en un nuevo gesto de 

creciente acercamiento. [SWISSINFO] 

COREA DEL SUR 

Estados Unidos aprobó la posible venta a Corea del Sur de interceptores de misiles SM-6.- El 

Departamento de Estado de Estados Unidos aprobó una posible venta, a Corea del Sur, de 

interceptores de misiles para buques Standard Missile-6 y equipos relacionados, para ayudar a mejorar 

las capacidades de seguridad de su aliado asiático, dijo la Agencia de Cooperación en Seguridad y 

Defensa. [YONHAP] 

ISRAEL 

Israel interceptó un misil sobre el Mar Rojo.- El Ejército de Israel anunció que interceptó un misil en la 

zona del Mar Rojo que se dirigía hacia su territorio. De acuerdo con un breve comunicado, en el que 

no se habla de la posible procedencia del proyectil, la Fuerzas de Defensa de Israel precisaron que 

el misil, que activó las alertas en la ciudad meridional de Eilat, no llegó a territorio israelí.[DW] 

https://euroefe.euractiv.es/section/asuntos-sociales/news/los-eurodiputados-avanzan-hacia-una-ley-para-combatir-el-abuso-sexual-infantil-en-internet/
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https://www.dw.com/es/israel-intercepta-misil-sobre-el-mar-rojo-con-direcci%C3%B3n-al-sur/a-67402228
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JAPÓN 

Human Rights Watch denunció "graves abusos" a mujeres en cárceles de Japón.- Human Rights Watch 

hizo público un informe en el que documenta y denuncia "graves abusos y malos tratos" a mujeres en 

las cárceles de Japón, y pide reformas para "garantizar sus derechos". [DW] 

NEPAL 

Nepal prohibió el uso de TikTok porque perturba la armonía social.- Nepal decidió prohibir el uso de 

TikTok entre sus ciudadanos, alegando que el mal empleo de la popular aplicación china de videos 

perturba la armonía social. A esa conclusión llegó el gabinete de su Ministerio de Comunicaciones y 

Tecnología de la Información. [RT] 
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